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НОВАЦИИ Покупатели 
смогут онлайн контролировать
качество купленных товаров

Кликни чек 
по телефону

Татьяна Зыкова 

В 2016 ГОДУ компании смогут 
добровольно устанавливать в 
магазинах, ресторанах, торго-
вых центрах инновационные 
кассы, данные с которых момен-
тально попадают в налоговые ор-
ганы. Об этом сообщил глава Фе-
деральной налоговой службы 
Михаил Мишустин.

Кассовый эксперимент нало-
говики уже обкатали в четырех 
регионах: в Москве, Татарстане, 
в Московской и Калужской об-
ластях. Теперь ждут поддержки 
законодателей и готовы распро-
странить новацию на всю страну 
уже сейчас. Но и бизнесу надо 
дать время подготовиться, поя-
снил Мишустин. 

С февраля 2017 года эта си-
стема контрольно-кассового 
учета станет обязательной для 
большинства компаний, а в пер-
спективе ее совместят с систе-
мой учета и возмещения налога 
на добавленную стоимость. По-
купатели в свою очередь с помо-

щью приложений на смартфонах 
смогут сохранять в них кассовые 
чеки, через Интернет наводить 
справки в ФНС о купленных то-
варах и услугах. А наиболее бди-
тельные информировать налого-
виков о несоответствии в учете. 
«Будет понятная всем бизнес-
среда, налоговая культура», — 
пояснил Мишустин. 

Разговор этот состоялся на ХI 
Всероссийском налоговом фо-
руме в Торгово-промышленной 
палате. Говорили и о том, что 
среди зарубежных коллег наша 
налоговая служба сегодня счи-
тается законодательницей мод в 
электронных сервисах. 17 мил-
лионов налогоплательщиков, 
физлиц, пользуются «Личным 
кабинетом», подают деклара-
ции, получают онлайн платеж-
ки, оплачивают налоги, офор-
мляют налоговые вычеты, ис-
правляют в своей налоговой 
истории ошибки. По словам Ми-
шустина, грязных дан-
ных благодаря гражда-
нам все меньше. 

ПОЧЕМУ? США покрывают 
Эрдогана и его теневой бизнес

Госдеп не признал 
турецкий флаг

Юрий Гаврилов

ОФИЦИАЛЬНЫЙ представи-
тель минобороны РФ Игорь Ко-
нашенков прокомментировал 
высказывания высокопостав-
ленных чиновников Госдепа 
США и Пентагона относительно 
распространенных нашим воен-
ным ведомством видеоматериа-
лов, доказывающих причаст-
ность турецких властей к тран-
спортировке и торговле нефтью, 
незаконно добываемой террори-
стами в Ираке и Сирии. 

 Напомним, что ранее пред-
ставитель госдепартамента США 
заявил журналистам, что фотог-
рафии Минобороны России, на 
которых показаны сотни грузо-
виков с нефтью террористиче-
ской группировки «Исламское 
государство», являются подлин-
ными, но при этом «не видел 
изображений пограничных пе-
реходов с автоцистернами, кото-
рые пересекают границу». 

А министр обороны США 
Эштон Картер, выступая на слу-
шаниях в сенате, сообщил, что 

авиация США и их союзников 
«не стремится уничтожить в 
Ираке и Сирии всю нефтяную 
инфраструктуру» даже на тех 
территориях, где продолжают 
хозяйничать боевики.  

«Мы наносим удары только 
по тем объектам, которые они 
используют для извлечения при-
были», — заявил Картер.

— Наконец-то наши коллеги 
из Госдепа и Пентагона подтвер-
дили, что представленные нами 
на брифинге фотодоказательст-
ва — откуда и куда течет воров-
ская нефть из районов, контр-
олируемых международным 
терроризмом, — подлинные, — 
сказал Игорь Конашенков. — Од-
нако их заявления о том, что они 
«не видят пограничных перехо-
дов с автоцистернами, которые 
пересекают границу», вызыва-
ют улыбку, мол, это - фото — это 
статичное изображение.

 Генерал напомнил, что  по-
мимо спутниковых фото-
снимков, были пред-
ставлены и видеодоказа-
тельства. 

Академик 

Виктор Ивантер: 

Как сделать, 

чтобы люди поверили 

в рынок корпоративных 

облигаций
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Послание президента — резонанс Как без революций 
изъять пустующие сельскохозяйственные земли

Земляной нал

Алена Узбекова 

Н
а российских курортах 
должна появиться своя си-
стема «все включено», ко-

торая долгие годы привлекала 
наших граждан в Египет и Тур-
цию, заявил в интервью «Россий-
ской газете» руководитель Рос-
туризма Олег Сафонов. То есть 
еда, напитки, развлечения  — без 
ограничения. Заодно это загру-
зит смежные отрасли в регионах, 
то же сельское хозяйство.

Олег Сафонов убежден, что 
популярность выездных пляж-
ных туров России в последние 

годы — это во многом искусст-
венно сформированное пред-
ставление об отдыхе. И сейчас 
задача перенаправить «освобо-
дившиеся» потоки не в Азию, а 
на российские курорты. Их нуж-
но сделать круглогодичными. 

Необходим комплекс мер: на-
чиная от чартерных железнодо-
рожных перевозок и заканчивая 
подогреваемыми бассейнами с 
морской водой, чтобы купаться 
в них в любое время года.

Понятно, что наш первый во-
прос был о том, откро-
ют ли Турцию к следую-
щему сезону.

Роман Маркелов

Н
а этой неделе, как 
с т а л о  и з в е с т н о 
«Российской газе-
те», могут появить-
ся первые предло-

жения по доработке законода-
тельства об изъятии пустующих 
сельскохозяйственных земель.

«Предлагаю изымать у недо-
бросовестных владельцев сель-
хозземли, которые используют-
ся не по назначению, и прода-
вать их на аукционе тем, кто хо-
чет и может возделывать зем-
ли», — сказал президент России 
Владимир Путин в Послании Фе-
деральному Собранию. 

Правительство должно под-
готовить все предложения до 
лета 2016 года, а поправки в за-
конодательство Госдума рассмо-
трит следующей осенью. Глава 
аграрного комитета Госдумы 
Николай Панков подчеркнул, 
что первые предложения после-
дуют уже на этой неделе. По его 
словам, речь может идти не 
только о корректировке законо-
дательной базы, но и изменении 
госпрограммы развития сель-
ского хозяйства.

Закон об изъятии земель 
сельхозназначения существует 

в России с 2010 года. Государст-
во имеет право их отчуждать, 
если гектары пять лет не исполь-
зуются по прямому назначению. 
Судя по всему, текущее законо-
дательство нуждается в доработ-
ке. 

Нынешняя ситуация отчасти 
продиктована отсутствием еди-
ной информационной системы 
данных о земельных ресурсах 
страны, подчеркивают в Ассоци-
ации производителей и постав-
щиков продовольственных това-
ров «Руспродсоюз». Там счита-
ют, что ресурсы всех организа-
ций и ведомств, чья деятель-
ность связана с земельными 
фондами страны, нужно объеди-
нять. Это можно сделать, создав 
единый информационный пор-
тал на основе публичной када-
стровой карты для определения 
фактического состояния фонда 
земель сельскохозяйственного 
назначения России, в том числе 
с применением спутникового 
мониторинга, считают в «Ру-
спродсоюзе». В ассоциации ука-
зывают, что две трети земель-
ных фондов страны вообще не 
состоят на кадастровом учете – 
отсюда трудности про-
верки и эффективность 
использования.

Политик 
Сергей Миронов: 
Найти разумный 
баланс 
между гарантиями 
свободы 
и безопасностью

ТОЛЬКО В «РГ» Глава Ростуризма Олег Сафонов о курортах, 
которые будут востребованы россиянами

Пятое время года

2
Александр Ткачев 
рассказал, чем заменят 
импортные продукты

4
ОПЕК отказалась 
поддержать нефтяные цены

4
Российское авторское 
общество (РАО) 
заявляет о коренной 
модернизации

7
Полисы ОСАГО 
будут проверять с помощью 
видеокамер фиксации 
нарушений

8
Турция вновь грубо нару-
шила международное право

13
В Москве открылась 
выставка «Сказки Гофмана»

15
Главу УЕФА Мишеля 
Платини пригласили 
на допрос

КУЛЬТУРА

ПРАВО

Посевные площади в России за два с лишним десятка лет сократились почти на треть. Инициатива президента поможет вернуть их в оборот.

Павел Погребняк — 
как остаться 
своим на родине 
и не быть чужим в 
зарубежном клубе
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Австралийский доллар  49,5884
Азербайджанский манат  64,4781
Армянский драм**  13,9929
Белорусский рубль****  37,3928
Болгарский лев  37,6362
Бразильский реал  18,0165

Венгерский форинт**  23,5484
Вон Республики Корея***  58,2426
Датская крона*  98,6728
Доллар США  67,6698
Евро  73,6721
Индийская рупия*  10,1264

Казахстанский тенге**  22,0387
Канадский доллар  50,6700
Киргизский сом**  92,4451
Китайский юань  10,5693
Молдавский лей*  34,2632
Новый туркменский манат  19,3342

Норвежская крона*  79,4648
Польский злотый  17,0543
Румынский лей  16,4771
СДР  92,7002
Сингапурский доллар  48,4220
Таджикский сомони  10,0022

Турецкая лира  23,4842
Узбекский сум***  24,7875
Украинская гривна*  28,9187
Фунт стерлингов  102,2761
Чешская крона*  27,2094
Шведская крона*  79,4778

Швейцарский франк  67,8326
Южноафриканский рэнд*  47,0995
Японская иена**  55,1304

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 05.12.15 
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ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ

Установлена предельная величина базы для начисления 
страховых взносов в Фонд социального страхования 
с 1 января 2016 года                                                                  
— стр. 11 

Установлена величина прожиточного минимума в целом по 
РФ за III квартал 2015 г. на душу населения - 9673 рубля, 
для трудоспособного населения — 10436 рублей, пенсио-
неров — 7951 рубль, детей — 9396 рублей                           
— стр. 11 
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ДУМА  Глава минсельхоза
рассказал, как заменят
импорт 

Россия прирастет 
коровами

Татьяна Замахина

 «ПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫЙ час» с министром сельского 
хозяйства Александром Ткачевым в Госдуме начался 
вместе с кроликом — его принесли депутаты из ЛДПР, 
чтобы привлечь внимание к теме развития животновод-
ства в стране. Министр и сам знал о проблемах: он рас-
сказал парламентариям, что нужно, чтобы заменить 
иностранные продукты питания отечественными.

Депутаты перед заседанием вспоминали один из тези-
сов президентского Послания — Россия в состоянии не 
только себя прокормить, но и стать поставщиком хоро-
шей, качественной, экологически чистой продукции для 
других стран. «Мы такой крольчатиной можем завалить 
всю нашу страну», — сообщил журналистам глава Коми-
тета по делам общественных объединений и религиоз-
ных организаций Ярослав Нилов, продемонстрировав 
белого кролика со смоленской фермы.

Министр никаких животных с собой не принес, но го-
ворил примерно о том же — как добиться импортозаме-
щения. «Если мы хотим обеспечить интенсивный рост 
производства, нам надо находить ежегодно дополнитель-
но 80 млрд рублей», — заявил Александр Ткачев. Он уточ-
нил, что зерном, маслом, сахаром, картофелем Россия 
обеспечена полностью, мясом птицы и свининой — более 
чем на 90 процентов. А вот самообеспеченность молоком 
составляет пока лишь 81 процент, говядиной — 75 про-
центов, тепличными овощами и фруктами — на треть.

Далее министр перечислил, чего удастся добиться, 
если найти эти 80 млрд. «При таком сценарии к 2020 
году мы получим дополнительно 1 млн коров, а это еще 6 
млн тонн молока, а также нарастим производство говя-
дины», — сказал Ткачев. Кроме того, эти средства позво-
лят за 5 лет построить 1,5 тысячи га теплиц и заложить 
65 тысяч га яблоневых садов, что даст дополнительно 
850 тысяч тонн помидоров и огурцов, а также 1,3 милли-
она тонн яблок. «То есть мы удвоим производство по 
этим позициям и полностью заместим импорт», — сказал 
Ткачев. «Мы заложим 50 тысяч гектаров новых виног-
радников и через 5 лет получим еще 220 тысяч тонн ви-
нограда, а это сокращение импорта вдвое», — заключил 
министр.

Депутаты спросили, за счет чего всего этого можно 
добиться. Например, в области молочного производства. 
Ведь сейчас в этой отрасли напряженная ситуация: об-
щего прироста в производстве молока практически нет. 
«Где взять этот 1 млн коров? Необходимо массовое уве-
личение поголовья в хозяйствах населения с последую-
щим выкупом молодняка за счет средств федерального 
бюджета», — считает министр.

В минсельхозе уверены, что надо поддерживать гран-
тами всех желающих организовать фермерское хозяйст-
во. Как рассказал Ткачев, это потребует еще порядка 20 
млрд рублей (в 2016 году на эти цели будет направлено 
14 млрд). Будущее же за биопродуктами — пока Россия 
отстает в области их производства, признал министр.  
«Мы в начале пути, наша доля пока составляет около 1 
процента от мирового рынка биопродуктов», — сказал 
он, хотя интерес к этому рынку большой. Законопроект 
на эту тему пока затормозился в правительстве.

ПОДРОБНОСТИ    Дума взялась за исполнение поручений президента

Послание в первом чтении
Татьяна Замахина

Г
осдума незамедлительно от-
кликнулась на Послание 
президента Федеральному 

Собранию. На пятничном пле-
нарном заседании спикер ни-
жней палаты Сергей Нарышкин 
поручил начать его реализацию в 
этом году, составив план мер. Де-
путаты уже представили журна-
листам идеи на эту тему — мало 
того, ряд поправок были готовы 
уже на следующий день после 
оглашения Послания.

Сергей Нарышкин предложил 
профильным комитетам и парла-
ментским фракциям предста-
вить свои предложения в дум-
ский план реализации задач, 
выдвинутых Владимиром Пути-
ным накануне. Руководить этой 
работой будет первый вице-спи-
кер Александр Жуков («Единая 
Россия»). План должен быть 
сформулирован до конца осен-
ней сессии. Адресаты Послания 
уже отчасти представили пункты 
этого плана журналистам. В част-
ности, Госдума до конца 2015 

года может принять поправки, 
продлевающие на полгода амни-
стию капиталов. Речь о добро-
вольном декларировании физли-
цами активов и счетов. Об этом 
сообщил глава думского Комите-
та по бюджету и налогам Андрей 
Макаров, напомнив, что закон 
предусматривает окончание ам-
нистии 31 декабря 2015 года.

Активно задумались депутаты 
и о предложенной президентом 
России декриминализации ряда 
статей Уголовного кодекса. Она 
может пойти двумя путями, счи-

тает председатель Комитета Гос-
думы по гражданскому, уголов-
ному арбитражному и процессу-
альному законодательству Павел 
Крашенинников («ЕР»). Первый 
— это перевод в административ-
ные правонарушения целого 
ряда нетяжких статей. Второй 
путь — по экономическим ста-
тьям «карать экономически, а не 
посадкой в тюрьму». «С этой точ-
ки зрения, наряду с возмещени-
ем ущерба, должен быть уголов-
ный штраф достаточно боль-
шой», — сказал Крашенинников.

Глава думского Комитета по 
конституционному законода-
тельству и госстроительству Вла-
димир Плигин («ЕР») предложил 
декриминализировать уголов-
ную ответственность в части со-
ставов, которые касаются хище-
ния. А первый зампред этого ко-
митета Александр Агеев («Спра-
ведливая Россия») сообщил, что 
уже подготовил законопроект о 
декриминализации некоторых 
составов: речь как раз идет о пе-
реводе ряда экономических пре-

ступлений в систему админи-
стративного законодательства.

Серьезно отнеслись депутаты 
и к поручению по изъятию про-
стаивающих сельхозземель. Вла-
димир Путин заявил, что их сле-
дует изымать у недобросовест-
ных владельцев и продавать их на 
аукционах. Он поручил принять 
соответствующий закон в осен-
нюю сессию 2016 года. В Комите-
те Госдумы по аграрным вопро-
сам обещали уложиться с по-
правками в нынешнюю неделю. 

Одним из самых важных пору-
чений депутаты называли про-
дление программы маткапитала 
на два года. Минтруд внес в каб-
мин поправки на эту тему в суб-
боту — программу предлагается 
продлить до 31 декабря 2018 
года, на что из бюджета потребу-
ется дополнительно 807,4 млрд 
рублей. Когда законопроект по-
ступит в Госдуму, депутаты опе-
ративно примут его до конца сес-
сии, обещал куратор социальных 
вопросов, вице-спикер Андрей 
Исаев («ЕР»).

ПАРЛАМЕНТ 

Валентина
Матвиенко
зовет женщин 
в политику

ПРОБИВАТЬСЯ
ВО ВЛАСТЬ

Виталий Петров

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко тре-
бует равноправного участия 
женщин на выборах в Госдуму в 
следующем году.

В пятницу на совещании с ли-
дерами региональных женских 
общественных организаций спи-
кер верхней палаты выступила 
за то, чтобы партии включали в 
списки мужчин и женщин на 
равноправной основе, причем 
именно на проходные позиции. 
«Я говорила с Дмитрием Анато-
льевичем (Медведевым, предсе-
дателем правительства. — «РГ») 
на эту тему и попросила, чтобы 
«Единая Россия», которую он 
возглавляет, подала пример дру-
гим партиям. Так она будет более 
конкурентоспособной», — убе-
ждена спикер. 

Сами женщины также не 
должны отсиживаться на поли-
тической периферии, любезно 
ожидая приглашений к участию. 
Выборы в Госдуму пройдут по 
смешанной системе, в связи с 
чем женские региональные орга-
низации, по мнению Матвиенко, 
должны активнее выдвигать кан-
дидатов на депутатские места. 
«Женщины должны самостоя-
тельно пробиваться во власть, 
доказывая реальным делом свою 
конкурентоспособность», — под-
черкнула спикер. В качестве 
примера она привела Совфед, 
женский состав которого значи-
тельно обновился и увеличился в 
последние годы. 

Чтобы иметь постоянный 
источник информации о потен-
циальных кандидатах, Матвиен-
ко предложила создать регуляр-
но обновляемый реестр женских 
организаций России. Верхняя 
палата готова принять в этой ра-
боте самое деятельное участие. 
«Такой реестр необходим не 
столько для статистики, сколько 
для максимально полного вклю-
чения женских общественных 
организаций в актуальную по-
вестку жизни страны», — подчер-
кнула спикер.

Касаясь неполитической те-
матики, глава Совфеда призвала 
участниц мероприятия объя-
вить реальное движение против 
абортов, а также включиться в 
разработку мер по созданию ус-
ловий для снижения количества 
искусственных прерываний бе-
ременности в России. «Аборты — 
это убийство, и надо об этом от-
крыто говорить», — убеждена Ва-
лентина Матвиенко. Чтобы сни-
жать их число, необходимо со-
здавать социальные условия, 
оказывая поддержку женщинам, 
попавшим в сложную жизнен-
ную ситуацию. «Пока что в Рос-
сии нет национального механиз-
ма по улучшению положения 
женщин», — считает председа-
тель верхней палаты. 

Спикер напомнила, что по ее 
инициативе была образована 
межведомственная рабочая 
группа, которая уже подготови-
ла предложения нормативного и 
иного характера. «Когда эти 
меры будут окончательно сфор-
мулированы, мы обязательно на-
правим их в женские обществен-
ные организации, посоветуемся 
с вами, чем можно их дополнить. 
Нам надо реально учитывать и 
использовать благоприятную 
демографическую ситуацию для 
укрепления института семьи», — 
сказала Матвиенко. 

Вице-спикер Галина Карелова 
в свою очередь отметила, что по-
тенциал женских общественных 
организаций в России все еще не 
используется в полной мере. 
Именно поэтому Совфед разра-
ботает специальную программу 
взаимодействия с такими струк-
турами, чтобы они играли более 
заметную роль во многих сферах 
как общественной, так и эконо-
мической жизни.

В пятницу Совфед также на-
правил обращения в адрес пре-
мьера Дмитрия Медведева и гла-
вы администрации президента 
Сергея Иванова. Сенаторы про-
сят провести проверку ситуации 
в Федеральной службе по регу-
лированию алкогольного рынка 
на предмет возможных злоупо-
треблений коррупционного ха-
рактера. 

Президент   Владимир Путин оценил инновационные «гаджеты» 

Часы для сердца

Кира Латухина 

О 
новых разработках 
госкорпорации «Ро-
стех» президент по-
говорил с ее руково-
дителем Сергеем Че-

мезовым. Речь, в частности, шла 
о датчиках здоровья, электрон-
ных учебниках, мини-компьюте-
ре и шифраторах для спецслужб 
— все это оказалось на столе у гла-
вы государства.

«Что вы мне хотели пока-
зать?» — приветствовал Влади-
мир Путин главу «Ростеха». «Гра-
жданскую продукцию, высоко-
технологичную», — презентовал 
новинки Чемезов. «Все, конечно, 
принести невозможно, есть до-
статочно крупные вещи, габарит-
ные, тот же беспилотный «Ка-
мАЗ», — сказал он. — Надеюсь, ког-
да-нибудь мы заедем на КамАЗ, 
продемонстрируем живьем». Не 
попал в Кремль и один из самых 
мощных в мире микроскопов. 

Чемезов пошел по порядку: 
«Начнем вот с этого — это учеб-
ник, он создан на базе YotaPad. 
Это наше производство, чисто 
российское, наша архитектура, 
но комплектующие могут быть, 
конечно, иностранные. В основ-
ном, вернее, только из Юго-Вос-
точной Азии». «Это цветной 
экран, где будут картинки, гра-
фика и так далее, а здесь — черно-

белый, для текста, для чтения, в 
принципе не вредно для глаз, — 
показал глава «Ростеха». — Кроме 
этого, можно на нем писать, ис-
пользовать в качестве тетради». 
Пока президент рассматривал 
планшет, Чемезов рассказал, что 
учебник в Интернет выходить не 
будет, но работать на нем можно 
и в самых удаленных деревнях. 
Следующий прибор оказался 
датчиком, созданным по заказу 
минобороны для экипировки 
современного солдата. Он реги-
стрирует состояние организма и 
передает командиру. «Если, до-
пустим, солдат ранен, если ему 
стало плохо, мало ли, что-то про-
изошло, или убит, не дай бог, то 
по нему можно определить место 
его нахождения, потому что это 
передается через ГЛОНАСС», — 
объяснил глава «Ростеха» и пока-
зал «часы» — тот же датчик, толь-
ко для «гражданки». В частности, 

для тех, кто недавно вышел из 
больницы: прибор снимает кар-
диограмму, пульс и напоминает, 
когда принять лекарство. «Если 
больному плохо, он нажимает 
кнопку, и сигнал поступает либо 
к родственникам, либо в больни-
цу», — описал Чемезов. «У нас се-
годня вообще смертность от сер-
дечно-сосудистых заболеваний 
занимает второе место, и это как 
раз может способствовать сни-
жению этого показателя», — уве-
рен глава «Ростеха».

«Во всяком случае своевре-
менная реакция», — кивнул пре-
зидент и заинтересовался еще од-
ним гаджетом. «Это один из са-
мых маленьких компьютеров, 
которые существуют в мире», — 
похвалил собеседник. Он надеж-
но защищен от вирусов, в нем 
можно хранить секретную доку-
ментацию, а подключить — к лю-
бому дисплею. 

Наконец, дело дошло до шиф-
ратора для спецслужб и органов 
власти. «Через Bluetooth подклю-
чается, набираешь на Yotaphone 
тот номер, который тебе нужен, 
но на том конце тоже должен 
быть такой же дешифратор. И че-
рез трубку можно разговаривать. 
А телефон может находиться в 
районе 10 метров, на столе, в 
сумке, в кармане, где угодно», — 
продемонстрировал Чемезов. 
«Он преобразует речь так, что 
нельзя снять без дешифратора?» 
— уточнил Путин. Собеседник 
подтвердил, добавив, что сейчас 
прибор на сертификации в ФСБ. 
«И потом — в продажу?» — поинте-
ресовался президент. «Пока мы 
это делаем для специальных 
служб и органов власти, а потом 
совместно с ФСБ доработаем для 
того, чтобы можно было и в ком-
мерцию, в свободную продажу, 
чтобы, допустим, конкуренты не 
могли прослушать», — пояснил 
глава «Ростеха».

Также речь шла о достижени-
ях «Ростеха» за 8 лет. В 2009 году 
выручка была чуть более 500 
млрд рублей, убыток — 61 млрд, а 
уже в этом году расчетная выруч-
ка будет 1,2 трлн рублей, и при-
быль — около 40 млрд. «Около 
150 млрд мы заплатим различно-
го рода налоги. Средняя заработ-
ная плата — где-то в районе 40 ты-
сяч рублей», — уточнил Чемезов.

В ближайшие дни набсовет 
рассмотрит новую стратегию, по 
которой предусмотрен ежегод-
ный рост до 2025 года на 16—17 
процентов, это практически три 
ВВП, а к 2025 году «Ростех» мо-
жет занять место и в десятке 
крупнейших мировых корпора-
ций.

Президент также провел сове-
щание с постоянными членами 
Совбеза РФ. В контексте работы 
по формированию перечня пору-
чений обсуждались вопросы, 
связанные с реализацией Посла-
ния Федеральному Собранию. 
Отдельно обсуждалась ситуация 
в Сирии, в частности участники 
обменялись мнениями относи-
тельно продолжения работы по 
выявлению и пресечению источ-
ников финансирования террори-
стов. В свете недавней поездки 
главы государства в Крым состо-
ялся разговор о продолжении ра-
боты по развитию энергомоста.

Кроме того, по телефону лиде-
ры России и Казахстана обсудили 
ряд международных и региональ-
ных проблем, включая вопросы 
создания широкой коалиции для 
борьбы с террористическими и 
экстремистскими группировка-
ми, прежде всего с ИГ (запрещена 
в РФ  — Прим. «РГ»). 

Сергей Чемезов продемонстриро-
вал Владимиру Путину разработки 
«Ростеха». 

Сергей Нарышкин поручил Александру Жукову сформировать план по реализации Послания. 

Акцент

 К 2025 году «Ростех» 
планирует занять место 
в десятке крупнейших 
мировых корпорацийВалентина 

Матвиенко предло-
жила создать регу-
лярно обновляе-
мый реестр жен-
ских организаций
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МЕЖДУ ТЕМ
В пятницу Госдума окончательно завершила работу над бюдже-
том-2016. В окончательном чтении «за» проголосовали 297 депута-
тов, «против» 149. Число сторонников бюджета росло от чтения к 
чтению: при первом «подходе» документ нашел поддержку только у 
239 депутатов при 226 необходимых. К партии власти присоедини-
лись представители ЛДПР — они объяснили согласие тем, что к основ-
ному чтению удалось добиться увеличения финансирования по ряду 
важных статей. Напомним, что депутаты не стали увеличивать объ-
ем расходов бюджета на 2016 год (дефицит составит 3 процента ВВП), 
но при этом за счет сокращения неэффективных трат выросло финан-
сирование социальных статей и некоторых отраслей экономики, 
включая сельское хозяйство. Существенно увеличилась и господдержка 
регионов.
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Кликни чек 
по телефону

А с помощью «Личного кабинета» налогопла-
тельщиков юридических лиц налоговики до ми-
нимума сократили общение с компаниями. 

«Если физические лица умеют пользоваться личными 
кабинетами, вовремя платят налоги, а компании из 12 
критериев налоговых рисков, которые утверждены 
ФНС, ни один не нарушают, то к нам ходить не надо. И мы 
к вам не придем», — пообещал Мишустин. По его словам, 
из миллиона проверок, которые проводят в России 
контролеры, на долю налоговиков приходится лишь 34 
тысячи.

 А в целом ФНС ставит цель перевести общение с посе-
тителями на бесконтактную форму. Действует единый 
бесплатный телефонный номер 8-800-222-22-22 для 
всех налогоплательщиков. «Я сам часто звоню по нему, 
задаю вопросы, проверяю, профессионально ли дают от-
веты, 19 из 21 ответа меня устроили», — рассказал Ми-
шустин. И посоветовал в случае чего звонить.

 На форуме Миха-
ил Мишустин преду-
предил бизнес и гра-
ждан о непростой 
ситуации, к которой 
вскоре приведут на-
логовые новшества 
стран ОЭСР. По его 
словам, с 2017 года 
вступит в силу стан-
дарт отчетности, по 
которому банки 
США, Испании, 
Франции, Великоб-
ритании, России и 
других стран начнут в автоматическом режиме обмени-
ваться с налоговыми органами информацией. И если гра-
ждане-резиденты вовремя не привяжут свои активы к 
налоговым службам собственных государств, то их счета 
могут арестовать, а против их владельцев возбудить уго-
ловные дела. По словам главного налоговика страны, 
мир сужается, страны идут в одно правовое поле. В этом 
смысле закон о добровольном декларировании доходов 
и деофшоризация приобретают крайнюю актуальность, 
привлек внимание Мишустин к теме амнистии капита-
лов. 

И ответил на другие волнующие бизнес вопросы. На-
пример, дал понять, что налоговики обладают всеми воз-
можностями качественно администрировать социаль-
ные страховые взносы и не против возвращения под свое 
крыло прежней системы их сбора. «База одинаковая — 
фонд заработной платы», — пояснил Мишустин. 

Он также развеял слух о механическом слиянии ФНС 
и Федеральной таможенной службы, других фискальных 
служб. «Пока решение не принято, я искренне вам гово-
рю», — сказал он. Но о том, что произойдет информаци-
онно-технический обмен системами, отрицать не стал. 
На эту тему заседание в минфине уже состоялось. 

Глава ТПП Сергей Катырин объявил на форуме о са-
мых неотложных для бизнеса налоговых проблемах и за-
конах. Например, о ведении в законодательство так на-
зываемого института предварительного налогового 
разъяснения. Налогоплательщики, чтобы обезопаситься 
от налоговых последствий сделок, вправе загодя обра-
титься в налоговый орган с запросом. А получив его, смо-
гут при необходимости защищаться. Эта система давно 
действует за рубежом.

Сергей Катырин 
также назвал еще 
одну инициативу — 
создание единого ре-
естра, условно гово-
ря, «хороших» и 
«плохих» налогопла-
тельщиков, чтобы 
проверять своих пар-
тнеров. Михаил Ми-
шустин, впрочем, от-
реагировал на ини-
циативу прохладно, 
посоветовав бизнесу 
самому проявлять 
осмотрительность. 

ТРАНСПОРТ Фурам почти в сто раз снизили штрафы за проезд «зайцем» 
по федеральным трассам

«Платон» смягчился
Юлия Кривошапко, 
Татьяна Шадрина

Г
осдума снизила штрафы для 
грузовиков массой свыше 12 
тонн за проезд по федераль-

ным трассам в обход системы «Пла-
тон». Этот законопроект был при-
нят во втором и третьем чтениях.

После того как закон оконча-

тельно вступит в силу, движение 
большегрузов без платы по обще-
федеральным дорогам будет нака-
зываться штрафом в размере 5 ты-
сяч рублей. При повторном право-
нарушении штраф будет удваи-
ваться — до 10 тысяч рублей. Но это 
максимальное наказание. Ранее 
размер штрафа был на уровне 450 
тысяч рублей.

«Пока ни одной штрафной 
квитанции не выписано, — сооб-
щил глава Росавтодора Роман 
Старовойт. — Но даже если будут 
выписывать квитанции за проезд 
«зайцем» за период, пока дейст-
вует штраф в 450 тысяч рублей, 
как разъяснили юристы, там бу-
дет указываться сумма в пять ты-
сяч».

Напомним, система «Платон», 
обеспечивающая взимание платы 
с большегрузов за проезд по феде-
ральным трассам, начала действо-
вать 15 ноября. До 1 марта 2016 
года водители грузовиков должны 
платить 1,53 рубля за каждый ки-
лометр пути, потом тарифы пла-
нируют повысить. 

ФИНАНСЫ

Россия 
подтвердила 
готовность 
добиваться 
выплаты 
Украиной 
долга в суде

БРАЛИ — 
ВЕРНИТЕ

Роман Маркелов

РОССИЯ намерена подать в суд 
на Украину, если долг перед РФ в 
размере трех миллиардов долла-
ров не будет выплачен до 20 де-
кабря 2015 года. Об этом сооб-
щили информагентства со ссыл-
кой на заявление минфина.

В ведомстве отметили, что 
Россия получила официальный 
отказ правительства США по 
предоставлению гарантий вы-

платы долга Украиной. «В этой 
связи нам не остается ничего 
иного, кроме как подать в суд на 
Украину в случае неисполнения 
заемщиком своих обязательств в 
полном объеме 20 декабря теку-
щего года», — говорится в сооб-
щении минфина.

 В министерстве подчеркну-
ли, что сейчас существуют риски 
неполучения Украиной очеред-
ного транша от Международного 
валютного фонда (МВФ), по-
скольку в стране не принят бюд-
жет на 2016 год, который учиты-
вал бы параметры программы 
МВФ по налоговой реформе и 
структурным мерам в экономи-
ке.

О том, что ситуация с украин-
ским долгом идет в сторону ва-
рианта с международным судеб-
ным разбирательством, ранее 
заявляли эксперты «Российской 
газеты».

В начале недели заместитель 
министра финансов России Сер-
гей Сторчак говорил, что Украи-
на не ответила на предложение 
России о реструктуризации дол-
га. До этого на саммите G20 в ту-
рецкой Анталье президент Рос-
сии Владимир Путин сообщил о 
готовности России пойти Украи-
не навстречу и под гарантии 
США или Евросоюза рассрочить 
выплату долга на 2016—2018 
годы с выплатами по миллиарду 
долларов в год. Подчеркивалось, 
что таким образом предложены 
лучшие условия, чем в запросе 
Международного валютного 
фонда.

Кредит Киеву через размеще-
ние украинских ценных бумаг на 
Ирландской фондовой бирже 
был предоставлен в декабре 
2013 года. Для покупки евробон-
дов Украины российская сторо-
на использовала средства из 
Фонда национального благосо-
стояния (ФНБ).

ЦИФРА
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МИЛЛИОНОВ
россиян уже пользуются «Личным 
кабинетом» налогоплательщика и 
сами контролируют свои счета 

Правительство Дмитрий Медведев определил направления поддержки 
инвалидов

Свободный доступ
Владимир Кузьмин 

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
считает, что поддер-
жка инвалидов долж-
на стать системной 

государственной работой, а не 
держаться на доброй воле отдель-
ных людей и спонсоров.

Глава правительства вместе с 
мэром Москвы Сергеем Собяни-
ным посетил столичный Научно-
практический центр медико-со-
циальной реабилитации инвали-
дов имени Л.И.Швецовой, где ему 
показали самые последние тех-
нологии, используемые для реа-
билитации людей с ограничен-
ными возможностями. Использу-
емое реабилитационное обору-
дование в основном произведено 
в европейских странах, но, как 
рассказала директор центра 
Светлана Воловец, российские 
технологии лежат в основе мно-
гих приборов, в том числе разра-
ботки для спортсменов. Премье-
ру это было слабым утешением: 
не без сожаления он заметил, что 
регулярно отечественные идеи 
отправляются за рубеж, где и на-
чинают выпускаться.

Отдельные отечественные 
тренажеры вполне выдерживают 
конкуренцию с иностранными 
аналогами, но для их развития и 
повышения качества нужны 
крупные заказы. «Потому что 
если это несколько тренажеров, 
то все собрано на коленке, что на-
зывается. Если заказы на десят-
ки-сотни-тысячи тренажеров, 
там уже другое качество», — отме-
тил глава кабмина. Более того, 
правительство готово содейство-
вать выходу российской реаби-
литационной техники на миро-
вой рынок. «Я готов сегодня на-
прямую дать поручение, — сооб-
щил Медведев. — У нас сейчас со-
здается система поддержки эк-
спортных возможностей, но об 
этом сегменте мы пока не очень 
думали. Если есть заказы и есть 
интерес, почему не поддержать».

Правительство ждет, что дол-
жное внимание проблемам инва-
лидов будут оказывать и регио-
нальные власти, но оказалось, 
что далеко не везде местные ад-
министрации понимают соци-
альную значимость этой работы. 
Так, почти половина регионов 
приняли собственные «дорож-
ные карты» по созданию безба-

рьерной среды. Но в данном слу-
чае для главы кабмина имеет зна-
чение тот факт, что, как говорит-
ся, стакан наполовину пуст — по-
ловина регионов, значит, таких 
программ не приняла. «Я просил 
бы подготовить список регионов, 
которые этого не сделали, — обра-
тился он к министру труда и со-
циальной защиты Максиму Топи-
лину. — Я своим поручением дам 
им указания, чтобы они ускори-

лись. Надо действовать быстрее, 
тем более что это пока лишь «до-
рожные карты», а не конкретные 
физические объемы, деньги». 

9,4 миллиарда рублей в бюд-
жет Фонда социального страхо-
вания правительство нашло. По 
словам министра Топилина, 
деньги в 2016 году пойдут на 
обеспечение техническими сред-
ствами реабилитации инвалидов. 
«Это будет означать, что в следу-

ющем году у нас 30 миллиардов 
будет на технические средства 
реабилитации выделяться», — со-
общил он.

В целом же обновленная и 
продленная госпрограмма «До-
ступная среда» потребует до 
2020 года 255 миллиардов ру-
блей из федерального и регио-
нальных бюджетов. К этому сро-
ку почти две трети социальных 
объектов, приоритетных для лю-
дей с ограничениями здоровья, 

должны стать для них доступны-
ми. Также планируется сформи-
ровать систему комплексной ре-
абилитации инвалидов, в том чи-
сле детей.

Премьер-министр призвал уделять 
больше внимания проблемам 
людей с ограниченными возмож-
ностями. 

Акцент

 Обновленная госпрограмма 
«Доступная среда» потребует 
до 2020 года 255 млрд рублей

Все о налоговой реформе
www.rg.ru/sujet/492

Федеральная нало-
говая служба ста-
вит цель перевести 
общение с клиента-
ми на бесконтак-
тную формуМосква пошла 

Киеву навстречу, 
предложив выпла-
тить долг в рассроч-
ку: по миллиарду 
долларов в год в 
течение следующих 
трех лет

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Читайте также: Банки стали 
выбирать надежных 
заемщиков через Интернет
www.rg.ru/art/1193626
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МЕЖДУ ТЕМ
Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев подписал распоряжение о по-
рядке предоставления субсидий на создание условий для показа нацио-
нальных фильмов в населенных пунктах с численностью населения до 
100 тыс. человек, сообщается на официальном сайте правительства 
России. 

1

КОММЕНТАРИЙ 

Глеб Киндер, 
представитель перевозчиков, вхо-
дящих в Общероссийскую обще-
ственную организацию малого и 
среднего предпринимательства 
«ОПОРА России»:

— Я считают штраф в пять тысяч ру-

блей вполне приемлемым, ниже его 

делать не нужно. Через несколько ме-

сяцев работы системы с таким уров-

нем штрафов станет ясно, каким будет 

количество неплательщиков и на-

сколько штраф в 5 тысяч рублей будет 

стимулировать грузоперевозчиков на 

своевременную плату в полном раз-

мере. 

Владимир Матягин, 
Председатель комитета 
госполитики в сфере 
большегрузного транспорта 
Санкт-Петербургского 
регионального отделения 
организации «Деловая Россия»:

— В дороге всякое случается. Перевоз-

чик меняет маршрут, не можэет запла-

тить за проезд. Штраф в 450 тысяч ру-

блей с учетом этого был чрезмерным. 
МЕЖДУ ТЕМ
Росавтодор начал проверку «Платона». «В первые дни работы систе-
мы были сложности, мы это не скрываем, — признал глава ведомства 
Роман Старовойт. — Сейчас проводится проверка. За каждое наруше-
ние предусмотрены финансовые санкции». 

При запуске «Платона» 
учитывался европейский 
опыт — подробнее на сайте
www.rg.ru/art/1194653

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Печатные СМИ в многополярном мире. Итоги года: 
тенденции и перспективы». 
8 декабря в 11.00 Союз издателей «ГИПП» проводит отраслевую  
конференцию.  География участников — Казань, Уфа, Нижний Новго-
род, Новосибирск. Помимо включений из городов-участников будет 
возможность задавать вопросы в чате. Предварительно для всех 
участников медиарынка будет предоставлена возможность задать 
свои вопросы оргкомитету. 

АККРЕДИТАЦИЯ: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, 8 (905) 507-98-39, 8 (495) 744-02-78.

Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU; INFO@GIPP.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ 

УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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Тарас Фомченков

М
енее чем через ме-
сяц после начала 
операций с китай-
ским юанем он за-
нял 5-е место по 

объему наличных валютных опе-
раций у клиентов крупных рос-
сийских банков. Насколько вы-
годно вложиться в юань, какие 
перспективы у денежной едини-
цы Поднебесной, «РГ» разбира-
лась с профильными экспертами.  

Своих почитателей юань на-
шел в прогнозируемых и понят-
ных «местах». Чаще всего валют-
но-обменные операции с ним со-
вершают жители регионов Даль-
него Востока. А в бизнесе он по-
пулярен у наших компаний-им-
портеров, которые работают с 
Китаем. 

Что касается граждан, то те 
клиенты банков, которые хотят 
приобрести китайский юань для 
сбережений или расчетов, поку-
пают его в безналичной форме, 
открывают вклад, отмечают эк-
сперты рынка, опрошенные «РГ». 
Причина в том, что наличные 
деньги имеют высокую себестои-
мость их завоза российскими 
банками для реализации через 
обменные пункты.

Однако лучшие перспективы, 
вполне возможно, еще впереди, 
считает профессор кафедры фон-
дового рынка и инвестиций НИУ 
«Высшая школа экономики@ 
Александр Абрамов. 

«Я думаю, объемы операций с 
китайской валютой в следующем 
году еще больше вырастут, — про-
гнозирует эксперт. — Тем более 
что китайский юань — еще один 
способ защитить свои капиталы. 
Однако думаю, что совсем массо-
вым юань не станет, так как для 

зарабатывания позитивной 
истории нужно много лет, а ри-
ски замедления для китайской 
экономики никто не отменял. И  
бросаться в банки открывать сче-
та в юанях пока не стоит». 

В конце ноября, напомним, 
исполнительный совет Междуна-

родного валютного фонда (МВФ) 
одобрил решение о включении 
юаня в расчет корзины специаль-
ных прав заимствования (SDR). 
Оно вступит в силу с 1 октября 
2016 года.

«Решение совета директоров 
включить юань в корзину резер-
вных валют — знак признания 
того прогресса, которого китай-
ские власти добились за послед-
ние годы в реформировании ва-
лютной и финансовой систем Ки-
тая. Продолжение и углубление 
этих усилий создадут более 
устойчивую международную ва-
лютно-финансовую систему, ко-
торая, в свою очередь, станет 
поддерживать рост и стабиль-
ность китайской и мировой эко-
номики», — подчеркнула тогда 
глава Международного валютно-
го фонда Кристин Лагард. 

АКТУАЛЬНО РАО начинает 
модернизацию системы 
коллективного управления 
правами 

Творческая 
перестройка

Ирина Мансурова

В ПРОШЛУЮ пятницу Автор-
ский совет Российского автор-
ского общества (РАО), объединя-
ющий наиболее заслуженных и 
авторитетных деятелей отечест-
венного искусства, принял ре-
шение создать комиссию, зада-
чами которой будут модерниза-
ция системы коллективного 
управления авторскими права-
ми и ревизия текущего состоя-
ния дел в отрасли.

Инициатором созыва Автор-
ского совета стал генеральный 
директор РАО Сергей Федотов. В 
ходе встречи он предложил со-
бравшимся сформировать специ-
альную комиссию, члены кото-
рой тщательно изучат сегодняш-
нюю ситуацию в области коллек-
тивного управления авторскими 
правами и займутся поиском пу-
тей для ее оптимизации.

«Сегодня мы встречались в 
стенах РАО для того, чтобы при-
нять решение о создании комис-
сии по модернизации отрасли 
коллективного управления пра-
вами. В эту комиссию войдут как 
представители организации по 
управлению правами, так и авто-
ры, а также продюсеры. Поэтому 
на такой площадке можно будет 
достаточно оперативно и эффек-
тивно решать вопросы, которые 
сегодня назрели. Имеется опре-
деленное количество претензий 

к организациям по управлению 
правами, есть определенное ко-
личество предложений, как со-
вершенствовать ее работу, — зая-
вил Сергей Федотов. — Мы при-
глашаем и другие структуры, та-
кие как ВОИС (Всероссийская 
организация интеллектуальной 
собственности) и РСП (Россий-
ский союз правообладателей), к 
работе, проводимой нами. Мы 
считаем, что эта работа позво-
лит повысить прозрачность всех 
структур и сделать их более по-
нятными для общественности и 
самих правообладателей. Поэто-
му важным решением в данном 
случае будет назначение незави-
симого аудита, чтобы развеять 
все сомнения, которые сегодня 
есть у отдельных лиц в отноше-
нии нашей деятельности». 

В заседании Авторского сове-
та принимали участие видные 
российские музыканты и компо-
зиторы: Эдуард Артемьев, Вла-
димир Матецкий, Павел Слобод-
кин, Владимир Пресняков, Алек-
сандр Клевицкий и другие. Неко-
торые из них остались полно-
стью довольны нынешним состо-
янием дел в организации, а дру-
гие подвергли критике ряд мо-
ментов, связанных с финансовы-
ми вопросами.

«Я в этой организации состою 
давно. Получаю оттуда деньги и 
очень доволен их работой. Слава 
богу, что такая организация су-
ществует. Я не просто доволен, а 
весьма доволен. Каждый месяц 

мне присылают деньги. Все пре-
красно. Никогда ничего не про-
падало. Это мой основной посто-
янный заработок», — признался 
недавно экспертному порталу 
Speaker.com композитор Эдуард 
Артемьев.

В то же время члены РАО 
Игорь Матвиенко и Юрий Анто-
нов ранее высказали недоволь-
ство результатами работы обще-
ства и предложили сосредото-
читься на реформировании си-
стемы коллективного управле-
ния авторскими правами. В той 
или иной степени необходи-
мость такой модернизации под-
держивают и другие авторы.

«На мой взгляд, принято пра-
вильное решение, чтобы дейст-
вия Российского авторского об-
щества были модернизированы 
в соответствии с той ситуацией, 
которая создалась сегодня на 
рынке. Для этого будут собраны 
все стороны, которые имеют 
определенные претензии по 
ряду вопросов, — поддержал по-
зицию Сергея Федотова вице-
президент Авторского совета, 
композитор Павел Слободкин. — 
Эти претензии будут рассмотре-
ны, на них должны быть даны 
профессиональные ответы, и та-
ким образом будут сняты любые 
возможные толкования того или 
иного вопроса. Сегодня было 
принято конструктивное реше-
ние о создании комиссии, куда 
бы вошли все заинтересованные 
лица — продюсеры, музыкальные 
издательства, все, кого интере-
сует авторское право, с тем что-
бы выработать единое правиль-
ное решение, которое в результа-
те послужит на благо Российско-
го авторского общества».

Напомним, что в последнее 
время на авторских организаци-
ях было сосредоточено широкое 
общественное внимание. Как пи-
сал ранее в своей колонке в «Рос-
сийской газете» известный эко-
номист, доктор экономических 
наук Никита Кричевский, сло-
жившаяся на сегодняшний день в 
России система защиты автор-
ских прав, конечно же, не идеаль-
на. «Она далеко не всегда успева-
ет реагировать на новые форма-
ты воспроизведения, — подчер-
кнул Кричевский, — не всегда учи-
тывает новые нормативные вея-
ния, зарекомендовавшие себя в 
международной практике, воз-
можно, нуждается в большей про-
зрачности. Многие претензии к 
РАО справедливы, однако рефор-
мировать сложившийся и весьма 
успешный институт следует тре-
петно. Главными же участниками 
изменений должны стать не рву-
щиеся «порулить» бюрократы, а 
профессионалы — те, ради кото-
рых РАО и существует».

«Будет независимый аудит, и 
со следующей недели начнет 
формироваться комиссия. Мы 
открыты к любым конструктив-
ным предложениям, к сотрудни-
честву со всеми, главное, чтобы 
предложения были конструктив-
ными и действительно внедряе-
мыми в жизнь», — заявил после 
заседания Сергей Федотов.

Благодаря этой инициативе 
РАО есть надежда, что острая ди-
скуссия, развернувшаяся вокруг 
разных вопросов коллективного 
управления авторскими права-
ми, не только останется в циви-
лизованных рамках, но и в ко-
нечном итоге пойдет на пользу 
общему делу. Авторы и правоо-
бладатели найдут ответы на по-
ставленные вопросы, а их ауди-
тория, то есть практически все 
россияне, продолжит наслаж-
даться как старыми, так и новы-
ми хитами любимых композито-
ров, певцов и музыкантов.

Как дешевая нефть скажется на жизни россиян в 
2016 году
www.rg.ru/art/1191315

Работа по модерни-
зации РАО позволит 
повысить прозрач-
ность всех его 
структур и сделать 
их более понятны-
ми для обществен-
ности и самих пра-
вообладателей

За курсами валют следите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/236

ЧЕГО ЖДАТЬ ОТ КУРСА РУБЛЯ В ДЕКАБРЕ

От заседания ОПЕК рубль практически ничего не ждал, так же 

как и рынок, который был почти уверен, что картель не изменит 

квоты на добычу.

По итогам прошедшей недели «американец» на Московской 

бирже закрепился выше 68 рублей, «европеец» — выше 74 ру-

блей. При новых вводных, таких как заседание Банка России по 

поводу изменения ключевой ставки 11 декабря и Федрезерва 

США о повышении базовой учетной ставки 15—16 декабря, 

рубль может качнуться вниз.

«Оба фактора могут повлиять на нашу валюту негативно. Если 

ЦБ РФ понизит ставку, а ФРС повысит, то в декабре курс доллара 

может укрепиться до 69,5—70 рублей, — говорит финансовый 

аналитик Сергей Суверов. — Кроме того, дополнительное давле-

ние на рубль окажут увеличивающиеся к концу года бюджетные 

траты и уровень инфляции».

С другой стороны, количество долларов на руках у населения и в 

банках зашкаливающее. Благодаря избыточной долларовой 

ликвидности ослабление рубля может быть не столь резким, по-

этому выше вероятность, что курс американской валюты после 

заседаний Банка России и ФРС стабилизируется у отметки 69,5 

рубля, заключает эксперт.

Государственная политика
Путин Владимир Владимирович, Президент Российской Фе-

дерации. За укрепление позиций России на международной арене.

Международные отношения
Назарбаев Нурсултан Абишевич, Президент Республики Ка-

захстан. За выдающиеся достижения в международной политике 
и укрепление Евразийского экономического союза.

Лукашенко Александр Григорьевич, Президент Республики 
Беларусь. За укрепление евразийского сотрудничества и плодо-
творное сотрудничество с Россией.

Си Цзиньпин, Председатель КНР. За выдающиеся достижения 
в международной политике и укрепление дружественных связей 
с Россией.

Кастро Рауль, председатель Государственного совета и Совета 
министров Республики Куба. За выдающийся вклад в укрепление 
дружбы и сотрудничества с Россией.

Религия
Кирилл, Патриарх Московский и всея Руси. За выдающийся 

вклад в укрепление исторических культурных традиций. 
Кирилл, митрополит Ставропольский и Невинномысский, 

председатель Синодального комитета по взаимодействию с казаче-
ством. За просветительскую и воспитательную деятельность, боль-
шой вклад в развитие исторических традиций.

Парламентская деятельность
Зюганов Геннадий Андреевич, председатель Центрального 

комитета Коммунистической партии Российской Федерации, пред-
седатель фракции КПРФ в Государственной думе Федерального 
собрания Российской Федерации. За отстаивание принципов соци-
ального государства.

Развитие исторических и культурных 
традиций 

Шаймиев Минтимер Шарипович, первый президент Татар-
стана, государственный советник Республики Татарстан. За вы-
дающийся вклад в сохранение и популяризацию культурно-
исторического наследия татарского народа и возрождение 
мемориального комплекса «Булгар», внесенного в список Всемир-
ного культурного наследия ЮНЕСКО.

Достовалова Наталья Александровна, вице-президент Сою-
за русских в Словакии, учредитель Славянской гимназии в городе 
Кошице (Словакия), председатель Союза русских города Кошице. 
За большой вклад в пропаганду русского языка и культуры.

Проханов Александр Андреевич, писатель, главный редактор 
газеты «Завтра». За творческую и общественную деятельность.

Михалков Никита Сергеевич, кинорежиссер, председатель 
Союза кинематографистов России. За выдающуюся творческую 
и просветительскую деятельность.

Артемьев Эдуард Николаевич, композитор, народный артист 
России. За выдающуюся творческую деятельность.

Пономаренко-Левераш Татьяна Витальевна, заслуженный 
художник Украины. За художественное воплощение истории Но-
вороссии.

Оборонно-промышленный комплекс
Соломонов Юрий Семенович, академик РАН, генеральный 

конструктор ракетных комплексов «Тополь-М», генеральный 
конструктор по разработке стратегических комплексов с твердото-
пливными ракетами. За выдающийся вклад в укрепление обороно-
способности страны.

Евразийское сотрудничество
Мансуров Таир Аймухаметович, член Коллегии (министр) 

по энергетике и инфраструктуре Евразийской экономической ко-
миссии. За научные разработки по современной евразийской ин-
теграции.

Промышленная политика
Бабкин Константин Анатольевич, президент ООО «Новое 

Содружество» и ассоциации «Росагромаш», сопредседатель Мо-
сковского экономического форума. За выдающийся вклад в разви-
тие российского машиностроения.

Майоров Андрей Владимирович, генеральный директор 
АО «Объединенная энергетическая компания». За вклад в разви-
тие энергетики и соблюдение высоких стандартов экологической 
безопасности.

Медицина
Бокерия Лео Антонович, академик РАН и РАМН, главный 

кардиохирург Минздрава РФ, директор Научного центра сердечно-
сосудистой хирургии им. А.Н. Бакулева. За развитие отечественной 
кардиохирургии и проведение уникальных операций на сердце.

Затевахин Игорь Иванович, академик РАМН, заведующий 
кафедрой факультетской хирургии, урологии Педиатрического фа-
культета РГМУ им. Н.И. Пирогова, главный ангиолог г. Москвы. 
За выдающийся вклад в развитие здравоохранения.

Общественная деятельность
Карпов Анатолий Евгеньевич, международный гроссмейстер, 

председатель Международной ассоциации фондов мира. За вклад 
в улучшение экологической ситуации и ликвидацию последствий 
Чернобыльской катастрофы.

Лиханов Альберт Анатольевич, писатель, председатель Рос-
сийского детского фонда. За выдающуюся общественную и педаго-
гическую деятельность.

Журналистика
Сладков Александр Валерьевич, военный журналист, специ-

альный корреспондент студии общественно-политических про-
грамм ВГТРК. За мужество и профессионализм.

Поддубный Евгений Евгеньевич, военный журналист, автор 
и ведущий программы «Война» телеканала «Россия-24», член Ака-
демии российского телевидения. За мужество и профессионализм.

Общественное событие года
Общественная акция «Бессмертный полк», проводящая-

ся в России и ряде стран ближнего и дальнего зарубежья 
в День Победы, инициаторы — Игорь Дмитриев, Сергей Коло-
товкин, Сергей Лапенков (Томск).

Органы государственного управления, 
компании и организации года

Императорское православное палестинское общество, 
председатель — C.В. Степашин.

Российское военно-историческое общество, председатель — 
В.Р. Мединский.

Региональная общественная организация «Землячество 
донбассовцев» в Москве, председатель — И.Д. Кобзон.

Министерство иностранных дел Российской Федерации, 
министр — С.В. Лавров. 

Министерство обороны Российской Федерации, министр — 
С.К. Шойгу.

АО «Всероссийский научно-исследовательский институт 
радиотехники», генеральный директор — В.Е. Зайцев.

Всероссийская государственная телевизионная и радио-
вещательная компания (ВГТРК), генеральный директор — 
О.Б. Добродеев.

ООО «Трансстройинвест», председатель совета директоров — 
А.Н. Фоменко. 

Издательство «Молодая гвардия», генеральный директор 
ОАО «Молодая гвардия» — В.Ф. Юркин.

Редакция «Российской газеты», генеральный директор — 
П.А. Негоица, главный редактор «Российской газеты» и интернет-
портала «Российская газета» — В.А. Фронин.

Редакция «Литературной газеты», главный редактор — 
Ю.М. Поляков.

Московский государственный университет им. М.В. Ломо-
носова, ректор — академик В.А. Садовничий.

Русский биографический институт называет 
лауреатов премии «ЧЕЛОВЕК ГОДА – 2015»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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РЕСУРСЫ ОПЕК отказалась 
поддержать цены

Пошли 
за добычей

Александра Воздвиженская 

ОРГАНИЗАЦИЯ стран-экспортеров нефти (ОПЕК), в 
которую входит один из ведущих мировых производите-
лей — Саудовская Аравия, не смогла принять решение об 
изменении квоты на добычу. 

Фактически это означает, что картель не собирается 
поддерживать цены, которые в течение двух с половиной 
месяцев держатся ниже 50 долларов за баррель, и будет 
лишь выдавливать нерентабельных игроков с рынка, за-
одно пытаясь частично отобрать долю у американских и 
российских нефтяников в мировом производстве.

Картель заседал почти семь часов, что потрепало не-
рвы журналистам. Агентства Bloomberg и Reuters, не до-
ждавшись официального выступления, сообщили, что 
квоту решено повысить до 31,5 миллиона баррелей, то 
есть до фактического уровня добычи ОПЕК.

Нефтяные котировки среагировали на эту новость 
моментально, упав до 42,76 доллара за баррель европей-
ского сорта Brent. Американская марка WTI рухнула до 
39,73 доллара. До антирекорда этого года оставалась 
пара десятков центов. Путь к уровню 40 долларов по 
Brent на этой неделе, в принципе, открыт, несмотря на то 
что новость агентств себя не оправдала.

Добыча нефти членами ОПЕК более года превышает 
установленную планку, по разным оценкам — от 1,2 до 
2,2 миллиона баррелей. Газета The Wall Street Journal на-
кануне заседания ОПЕК замечала, что стремление до-
бытчика удержать свою долю на рынке любой ценой уже 
не встречает оптимизма в рядах картеля. Из 12 членов 
ОПЕК как минимум семи нужны цены на нефть выше 70 
долларов для балансировки бюджета.

Сегодня главный фактор, довлеющий над мировым 
рынком, — это не переизбыток предложения (он является 
следствием, а не причиной), а та самая борьба за долю в 
экспорте, которая в 
2015 году идет очень 
интенсивно, говорит 
ведущий эксперт Со-
юза нефтегазопро-
мышленников Рос-
сии Рустам Танкаев. 
Участвуют в ней Рос-
сия, Саудовская 
Аравия, Иран и 
Ирак, что признал и 
президент конфе-
ренции ОПЕК Эмма-
нуэль Ибе Качикву.

Объект борьбы — 
китайский рынок и страны Юго-Восточной Азии в целом, 
которые импортируют значительные объемы нефти и не-
фтепродуктов. Россия уже трижды в этом году занимала 
первые места по объему поставок нефти в КНР. Это беспо-
коит монархии Персидского залива, в том числе саудитов, 
которые после падения экспорта в США перенацелились на 
Азию. Саудовская Аравия и Иран демпингуют, чтобы удер-
жать свои позиции, поэтому о сокращении добычи здесь 
вряд ли вообще могла идти речь, полагает Рустам Танкаев.

Россия же не дает скидок, а расширяет партнерство с 
потребителями, чтобы появился стимул увеличивать по-

ставки. Возникают новые проекты с Китаем и Индией, 
есть движения, связанные с потенциальным созданием 
проектов с Японией, а с европейцами РФ и так продолжа-
ет работать. Все вместе это позволяет России удерживать 
рынок сбыта и надеяться на его расширение, чего не мо-
гут предложить другие государства.

«Саудовская Аравия не в состоянии продавать доли 
на своем рынке и пускать иностранные компании в стра-
ну, так как там установлена государственная монополия 
на добычу нефти. В Ираке — война, а с Ирана до сих пор 
полностью не сняты санкции, — рассуждает эксперт. — 
Самые привлекательные иранские проекты, по иронии, 
на границе с Ираком».

Демпинг Саудовской Аравии, по сути, сыграл против 
США. Добыча сланцевой нефти там стала невыгодной даже 
при себестоимости барреля 35 долларов. Выручки не хва-
тает ни на транспортировку, ни на развитие, и промыслы 
остановились. «Мы анализировали данные, распростра-
ненные агентствами: цифры фальсифицируются, так как 
США не хотят, чтобы в мире знали о творящемся на место-
рождениях беспорядке, где выкачанную нефть приходится 
продавать за 10 долларов», — подчеркивает Рустам Танкаев. 

Столь нестабильная рыночная ситуация вряд ли может 
продолжаться долго. Пока ясно одно: российскую нефтя-
ную отрасль саудиты не победят с помощью демпинга.

В этом году россий-
ские нефтяники 
планируют устано-
вить рекорд, добыв 
533 миллиона тонн 
«черного золота» 

Деньги  Россияне увлеклись  китайской валютой

Юань в расчете
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Юань все активнее завоевывает 
мир, стремясь стать в один ряд с 
долларом и евро. В России он тоже 
нашел своих почитателей.
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ИНВЕСТИЦИИ  Регионы поделились 
лучшим инвестопытом

Климат меняется

Татьяна Зыкова

В РОССИИ вышел сборник луч-
ших практик по развитию ин-
вестклимата регионов. Его под-
готовили в Агентстве стратеги-
ческих инициатив (АСИ) вместе 
с ведущими деловыми объеди-
нениями предпринимателей.

Лучший опыт, к примеру, по 
выдаче разрешений на строи-
тельство оказался в Москве, а 
также в Ярославской, Ленин-
градской и Курской областях. 
Сократить среднее время на 
процедуры в Ярославской обла-
сти удалось с 10 до 7 дней. 

Белгородская область и Та-
тарстан признаны лучшими по 
правилам подключения компа-
ний к электросетям — среднее 

время сократилось втрое, до 45 
дней. А доступ малых и средних 
компаний к госконтрактам луч-
ше всего организован в Калуж-
ской области, Москве и Перм-
ском крае. 

По словам гендиректора 
Агентства стратегических ини-
циатив Андрея Никитина, поиск 
лучших практи в регионак, ти-
ражирование успехов - очень 
важны. Дело в том, что регионы, 
за редким  исключением, стре-
мятся повторить полученный 
коллегами опыт, уверяет дирек-
тор департамента Агентства 
стратегических инициатив Ев-
гений Подшивалов. Тем более 
его можно адаптировать к своим 
территориальным особенно-
стям. 
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ФИНАНСЫ Рейтингу России 
добавили оптимизма

Наполовину 
полон

Юлия Кривошапко

МЕЖДУНАРОДНОЕ агентство Moody’s пересмотрело 
прогноз по кредитному рейтингу России с «негативно-
го» на «стабильный». Это очень важное событие, хотя 
чисто технически мало что меняет для нашей страны, го-
ворят эксперты, напоминая, что сам рейтинг пока оста-
ется на довольно низком уровне — «Ва1».

Свое решение об изменении прогноза в Moody’s аргу-
ментировали «стабилизацией внешних финансов Рос-
сии, которая произошла в результате макроэкономиче-
ского регулирования». Это, по мнению аналитиков 
агентства, помогло смягчить эффект от падения нефтя-
ных цен. Кроме того, в Moody’s отметили, что снижение 
напряженности на востоке Украины уменьшило вероят-
ность того, что экономика или финансы России в следую-
щие 12—18 месяцев вновь столкнутся с интенсивным шо-
ком. Таким, например, который могли бы вызвать допол-
нительные международные санкции. 

Глава российского минфина Антон Силуанов, ком-
ментируя решение Moody’s, констатировал, что оно сви-
детельствует о признании эффективности выбранной 
Россией макроэкономической политики: как денежно-
кредитной, так и бюджетной.

Последний пересмотр кредитного рейтинга России 
был в феврале 2015 года, тогда рейтинг был понижен до 
спекулятивного уровня, напоминает Лазарь Бадалов, до-
цент кафедры банковского дела РЭУ им. Г.В. Плеханова. 
Причиной тому было резкое падение цен на нефть, де-
вальвация рубля, геополитическая напряженность и 
санкции в отношении России. «Собственно говоря, с 
того времени ни один из факторов, повлиявших на сни-
жение кредитного рейтинга, никуда не делся. Однако, 
принимая решение о пересмотре прогноза по рейтингу, 
агентство Moody’s тем самым, вероятно, готовит почву 
для возможного повышения рейтинга России в буду-
щем», — полагает эксперт. 

Бадалов напоминает, что в отличие от рейтингов ком-
паний, которые пересматриваются регулярно, измене-
ние государственных рейтингов происходит по мере 
того, как меняется ситуация в стране, в том числе эконо-
мическая. Поэтому пересмотра кредитного рейтинга 
России, по мнению собеседника «РГ», можно ожидать не 
раньше, чем произойдут существенные подвижки на не-
фтяном рынке, а также появится информация о продле-
нии или, наоборот, о снятии санкций. 

Профессор кафедры фондового рынка и рынка инве-
стиций НИУ «Высшая школа экономики» Александр Аб-
рамов, в свою очередь, полагает, что примеру Moody’s 
скоро могут последовать и другие участники «большой 
тройки» международных рейтинговых агентств: 
Standard & Poor’s (S&P) и Fitch Ratings. 

«Пересмотр прогноза одним агентством — всегда сиг-
нал к действию для других. Тем более что основания для 
корректировки прогноза по рейтингу России есть. И 
Moody’s правильно на них указало», — говорит Абрамов. 
А вот изменение самого рейтинга действительно, скорее 
всего, будет «привязано» к решениям по санкциям. «На 
Западе почему-то именно этот момент считают наиболее 
важным для российской экономики, хотя гораздо боль-
ше на нас влияют цены на нефть», — констатирует он.

Напомним, в январе этого года суверенный рейтинг 
России впервые за 10 лет был понижен до спекулятивно-
го или, как часто говорят, «мусорного» уровня. Для стра-
ны иметь такой рейтинг означает то же самое, что для об-
ычного человека иметь плохую кредитную историю — до-
верия к нему, как к заемщику, нет. Только для страны все 
еще серьезнее. «Мусорный» рейтинг — для делового мира 
это красный флажок: вкладывать деньги в страну опасно. 
Хотя  России, уверяют эксперты, повезло.

«После того, как рейтинг нашей страны был снижен 
до спекулятивного, все опасались пожарной распродажи 
активов и массового оттока инвесторов с российского 
фондового рынка, — вспоминает Александр Абрамов. — 
Риск и правда был очень большой. Однако опасения в 
итоге не оправдались. Рынок, конечно, просел, но не кри-
тично». Снижение рейтинга могло бы обернуться и боль-
шими потерями в части ограничений на привлечение 
внешних заимствований — они бы для России сильно по-
дорожали. Но из-за введения санкций наша страна и так 
лишилась возможности занимать деньги на внешнем 
рынке. Так что и в этой части большого негатива не было.

Следим за ситуацией  В лондонском метро произошел теракт

Станция «Смертельная»
Евгений Шестаков

Н
и одна страна, неза-
висимо от того распо-
ложена она на конти-
ненте или на острове, 
не может быть за-

страхованной от нападений по-
следователей ДАИШ (арабское 
название запрещенной в РФ груп-
пировки ИГИЛ). 

Два года назад в мае британ-
ская пресса, обсуждая убийство 
военнослужащего в Лондоне дву-
мя вооруженными ножами рели-
гиозными фанатиками, заговори-
ла о новом «штамме» — зрелищ-
ных акциях доморощенных 
убийц-одиночек, не входящих в 
традиционные террористические 
сети. Тогда СМИ пришли к выводу, 
что преступники стремились «до-
биться чрезмерной реакции от 
политиков и общества, внести 
разлад между различными соци-
альными группами». Прошло два 
года, и в воскресенье в Лондоне 
произошел новый теракт, совер-
шенный словно под копирку с 
того майского преступления. 

На станции метро «Лейтон-
стоун» неизвестный с мачете на-
пал на пассажиров подземки. 
Прежде чем его задержала поли-
ция, он успел убить одного и тя-
жело ранить двух человек. Как ут-
верждают очевидцы, перед напа-
дением мужчина прокричал: 
«Это за Сирию», чтобы подчер-
кнуть политическую подоплеку 
своей акции. Сообщалось, что 
террорист, а именно так квалифи-
цировала нападение полиция, 
пытался убить еще нескольких 
человек, выходивших из поезда, 
но ему это не удалось. 

Освещавшая инцидент бри-
танская пресса сразу связала этот 
случай в лондонском метро с при-
нятым в конце прошлой недели 
решением британского парла-
мента использовать истребители-
бомбардировщики «Торнадо» для 
ударов по инфраструктуре 
ДАИШ. Тогда, убеждая законода-
телей поддержать позицию каби-
нета, премьер Дэвид Кэмерон на-
помнил о нападении экстреми-
стов на британских туристов в Ту-
нисе, которое произошло в июне. 
Жертвами того теракта стали 30 
подданных Ее Величества. Однов-
ременно с дебатами в парламенте 

в Лондоне состоялась антивоен-
ная демонстрация, чьи участники 
опасались ответных действий по-
следователей ДАИШ. И не оши-
блись, что собственно подтверди-
ли теракты в лондонском метро.

Британия вновь, как и два 
года назад, столкнулась с «люм-
пен-терроризмом», как его окре-
стили СМИ, — непредсказуемы-
ми нападениями «волков-одино-

чек», придерживающихся ради-
кальных взглядов. Убийцы бри-
танского военнослужащего, ко-
торое произошло два года назад, 
изучали идеи высланного с Аль-
биона имама Омара Бакри Му-
хаммеда, призывавшего в про-
поведях обезглавливать врагов 
ислама. Сегодня этот священно-
служитель благополучно осел в 
Ливане, откуда продолжает про-

двигать, в том числе через Ин-
тернет, свои взгляды. Кто стал 
«вдохновителем» нападения в 
лондонском метро, выясняют 
спецслужбы. 

Пока не ясно, как ответят на но-
вый теракт британские власти. В 
местных СМИ уже появились ста-
тьи, чьи авторы опасаются «за-
кручивания гаек» со стороны 
спецслужб, которое нанесет урон 
демократическим ценностям. С 
другой стороны, пример Израиля 
показывает, что чрезмерно жест-
кая реакция государства на подоб-
ные атаки со стороны вооружен-
ных ножами экстремистов-одино-
чек лишь множит ряды радикалов. 
В будущем году британцам пред-
стоит голосование на референду-
ме о дальнейшем членстве страны 
в Евросоюзе. Лондон стремится 

защитить Альбион от новых бе-
женцев, уже проникших на терри-
торию ЕС, и теракт в лондонском 
метро станет дополнительным ар-
гументом команды Кэмерона в за-
щиту своей позиции. 

Очевидно, что Британия в ка-
честве члена НАТО, союзника 
Соединенных штатов и деятель-
ного участника международной 
коалиции по борьбе с ДАИШ 
остается мишенью для радикаль-
ных группировок. И чем дольше 
Лондон из политических сообра-
жений будет отказываться от все-
объемлющей международной ко-
операции в вопросах безопасно-
сти, тем выше риск совершения в 
королевстве новых терактов. 

После кровавого инцидента стан-
цию метро «Лейтонстоун» закрыли 
для пассажиров. 

Акцент

 Британия вновь, как и два 
года назад, столкнулась 
с «люмпен-терроризмом»

СПРАВКА
Суверенный кредитный рейтинг отражает кредитный 
риск государства. Каждое рейтинговое агентство имеет 
свою методику изучения кредитоспособности страны, но 
результаты отражаются по общепринятой шкале. Са-
мая верхняя строчка — рейтинги инвестиционной катего-
рии «AAA», «АА» и «А» . Они означают высокую способ-
ность страны выполнять свои долговые обязательства. 
Кредитный рейтинг «BBB» показывает достаточную 
возможность расплачиваться с инвесторами. К спекуля-
тивной категории относятся рейтинги «BB+», «BB», 
«B», «CCC», «CC», «C». Группа «D» означает абсолютный 
дефолт имеющего такой ретинг государства.
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Константин Волков

В 
Армении прошел референ-
дум по изменению консти-
туции. Его результаты долж-

ны стать известны до 13 декабря. 
Если за проект, предусматри-

вающий изменение основного 
закона, проголосуют не менее 
четверти из 2 550 323 граждан 
Армении, включенных в избира-
тельные списки, то закавказское 
государство ждет переход от по-
лупрезидентской к парламент-
ской форме правления.

Предложения по изменению 
конституции были инициирова-
ны президентом Армении Сер-
жем Саргсяном. Предполагается, 
что глава государства будет изби-
раться на семь лет против нынеш-
них пяти, но не общенациональ-
ным голосованием, а через ин-
ститут выборщиков из числа пар-
ламентариев и представителей 

местного самоуправления. При 
этом президент сможет занимать 
свой пост лишь один срок. Кроме 
того, он не сможет принадлежать 
к какой-либо партии.

Правительство становится 
высшим органом законодатель-
ной власти, и на основе своей 
программы разрабатывает и осу-
ществляет как внутреннюю, так 
и внешнюю политику. Премьера 
будет назначать президент из чи-
сла предложенных парламентом 
кандидатур. В случае войны 
именно премьер становится вер-
ховным главнокомандующим.

Парламент тоже претерпит 
изменения в случае положитель-
ного решения на референдуме. 
Вместо нынешней мажоритар-
ной системы, при которой побе-
ждают кандидаты, набравшие 
большинство в своем округе, бу-
дет пропорциональная система, 
когда депутатские мандаты рас-

пределятся пропорционально го-
лосам, поданным за списки депу-
татов. 

Насколько необходима такая 
реформа Армении — вопрос от-
крытый. Например, как заявил в 
интервью «РГ» лидер объедине-
ния «Армянское возрождение» 
Артур Багдасарян, реформы со-
держат много внутренних разно-
гласий, при том что Армения 
определенно нуждается в силь-
ной власти. 

«Парламентская форма прав-
ления при неразвитых политиче-
ских инструментах и механизмах 
может иметь взрывоопасную по-
чву», — считает Багдасарян. Тогда 
как сейчас, по его словам, лидер 
Армении имеет возможность дос-
тойно представлять страну ак вну-
три, так и за рубежом. Кроме того, 
Армения — член ЕАЭС и ОДКБ, а в 
этих структурах многое решается 
на президентском уровне. 

ЧП Следственный комитет 
проверяет версию 
самоубийства совладельца 
СК «Олимпийский» 
Дмитрия Шумкова

Нашли повешенным

Наталья Козлова

В НОЧЬ с пятницы на субботу 
тело известного адвоката и биз-
несмена было обнаружено в 
апартаментах одного из помеще-
ний башни Федерация. Погиб-
ший мужчина был найден пове-
шенным, по одним данным, в 
подсобке ресторана, а по другим 
— в шкафу собственных апарта-
ментов бизнес-центра «Москва-
Сити». Якобы он повесился на 
собственном галстуке. Тело 
Дмитрия Шумкова нашел охран-
ник, у которого был электронный 
ключ. Пока основной считается 
версия самоубийства 43-летнего 
юриста. Версия о том, что его 
смерть не была насильственной, 

рассматривается как одна из 
приоритетных.

Шумков как бизнесмен был 
совладельцем СК «Олимпий-
ский» и выкупил часть зданий в 
Зарядье — реконструкция Вар-
варки предполагала строительст-
во в этом месте пятизвездочного 
отеля. Этот проект оценивали в 
четверть миллиарда долларов. 
Правда, этим летом в СМИ сооб-
щили о конфликте Шумкова с 
другой, весьма солидной компа-
нией. Якобы Шумков претендо-
вал на долю в бизнесе и хотел по-
лучить отступные.

Могли финансовые неудачи 
стать причиной самоубийства 
или нет, предстоит выяснить сле-
дователям.

ГЕОПОЛИТИКА  Армения выбирала форму правления 
государства  

Если не президент...

РЫНОК  В России 
на этой неделе 
вручат первый 
 «Знак 
качества»

ЦАРЬ ПОЛКИ

Василий Миронов

В РОССИИ после 25-летнего пе-
рерыва снова появится государст-
венный знак качества. В четверг, 
10 декабря, премьер-министр 
Дмитрий Медведев планирует 
вручить награды первым товарам, 
исследованным в этом году, сооб-
щили «РГ» в Роскачестве.

После этого маркировка с бук-
вой «К» в пятиугольнике начнет 
появляться на российских при-
лавках. Первые знаки качества 
получат компании легкой и пи-
щевой промышленности: поло-
тенца, детские комбинезоны и 
обувь и майонез. Всего 10 това-
ров. Их популярность после этого 
должна вырасти минимум на 20 
процентов, прикидывает руково-
дитель Роскачества Максим Про-
тасов. «Как показывает мировой 
опыт, наличие признанного на-
ционального знака качества на 
упаковке увеличивает объем 
продаж таких товаров минимум 
на 20 процентов. С одной сторо-
ны, с помощью государственного 
знака мы выделим лучший товар 

на полке и предоставим отечест-
венным производителям заслу-
женное преимущество, с другой 
стороны, это стимулирует произ-
водителей выпускать качествен-
ную продукцию и локализовать 
производство на территории Рос-
сии», — сказал он.

Роскачество было создано 30 
апреля 2015 года по инициативе 
правительства. Организация ис-
следует качество потребитель-
ских товаров и стремится дово-
дить эту информацию до покупа-
телей.

Система исследований прин-
ципиально отличается от той, 
что использовалась в советское 
время, говорят в организации. 
Если раньше товары для иссле-
дований предоставляли сами 
производители, то теперь про-
дукция закупается тайно в мага-
зинах. Лучшие и худшие товары 
определяются по результатам 
лабораторных исследований. 
Информация и о тех, и о других 
публикуется на портале Роска-
чества. Причем для получения 
«Знака качества» нужно соот-
ветствовать еще более жестким 
требованиям, чем прописано в 
ГОСТах. Например, из товаров 
легкой промышленности награ-
ду получат те, которые отлича-
ются в том числе повышенной 
износостойкостью.

Участники рынка потреби-
тельских товаров отмечают, что 
перед Роскачеством стоит не-
простая задача — вернуть дове-
рие потребителя к подобной 
маркировке. В России насчиты-
вается больше тысячи обозначе-
ний, так или иначе указывающих 
на повышенное качество товара. 
Но за счет того, что большинство 
из них являются платными, та-
кая маркировка себя дискреди-
тировала.

Наличие признанно-
го национального 
знака качества 
на упаковке увели-
чивает объем про-
даж товаров мини-
мум на 20 процентов
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Пятое время года

О Л Е Г  С А Ф О Н О В :  С е й ч а с 
сложно об этом гово-
рить. К сожалению, тен-

денции усиления террористиче-
ских угроз имеют долгосрочный 
характер.

То же касается Египта?
ОЛЕГ САФОНОВ: Конечно. Сформиро-
валось целое квазигосударство 
ИГИЛ или, как его еще называют 
ДАИШ, которое обладает серьез-
ными финансовыми ресурсами, 
идущими на поддержку терро-
ризма во всем мире. Франция, 
Кения, Тунис, Мали, Египет неод-
нократно подвергались террори-
стическим атакам только за по-
следнее время. Угроза растет, 
расширяется. 

Девять месяцев без лета
Это так, и все больше звучат 
призывы отдыхать на россий-
ских курортах. Но Россия — одна 
из самых холодных в мире 
стран, у нас девять месяцев в 
году холодно, а шесть — это ре-
альная зима. Поэтому кажется 
вполне естественным желание 
людей продлить лето, например 
в октябре в Турции или на зим-
них каникулах в Египте. И нема-
ло тех, кто считает, что их ли-
шили возможности нормально-
го отдыха в теплых краях.
ОЛЕГ САФОНОВ: Сейчас очень важно 
понять: никто никого ничего не 
лишал. В течение длительного 
времени в Египте действовали 
рекомендации российского 
МИД туристам не покидать тер-
ритории курортных зон, соблю-
дать предельную осторожность. 
При этом никаких запретов не 
вводилось, россияне продолжа-
ли отдыхать.

Но 31 октября наш самолет 
разбился над Синайским полуо-
стровом в результате прямой 
террористической атаки, на-
правленной против российских 
граждан. Погибли 224 человека. 
Поэтому было принято реше-
ние, кстати, не только нашей 
страной, приостановить авиа-
ционное сообщение с Египтом. 

И делалось это исключитель-
но из соображений необходимо-
сти обеспечения безопасности 
российских граждан. Подумай-
те, ведь на месте пассажира того 
самолета мог оказаться любой 
из миллионов россиян, ежегод-
но выезжающих в Египет. Вы 
представляете масштаб угро-
зы?! Помимо права на свободу 
перемещения и отдыха у челове-
ка  есть  главное право —  на 
жизнь.

Теперь о Турции. Ежегодно 
там отдыхали около 4,5 миллио-
на наших граждан. И вот вопию-
щее событие, равного которому 
не было даже во времена «хо-
лодной войны»: был сбит рос-
сийский военный самолет, кото-
рый выполнял операции против 
террористической организации 
ИГИЛ. Причем, как сказал наш 
президент, нам был нанесен 
удар в спину от государства, ко-
торое считалось нашим союзни-
ком. Разве в такой ситуации мо-
гут приниматься иные реше-
ния?

Сейчас активно продвигается 
Израиль, позиционируя себя как 
замену Египту. На федеральных 
телеканалах идет реклама этого 
направления. А ведь это тоже ре-
гион, находящийся в эпицентре 
горячих событий на Ближнем 
Востоке.
ОЛЕГ САФОНОВ: Израиль — очень ин-
тересная страна, особенно с точ-
ки зрения культурно-познава-
тельного туризма. 

Но это государство действи-
тельно находится в неспокой-
ном регионе. Однако Израиль 
уже в течение многих лет живет 
в условиях борьбы с террориз-
мом, и там построена достаточ-
но эффективная система без-
опасности. Сейчас, вероятно, 
нет причин, чтобы отказывать-
ся от путешествий в Израиль, 
но, тем не менее, каждый турист 
должен быть предельно осто-
рожным. 

А Иордания?
ОЛЕГ САФОНОВ: В своих оценках и 
действиях мы ориентируемся на 
рекомендации руководства стра-
ны, министерства иностранных 
дел. Иордания также находится в 
неспокойном регионе. Но сейчас 
никаких официальных рекомен-
даций не посещать это государст-
во, как и в случае с Израилем, нет. 

Все включаем 
Наши туроператоры также ак-
тивно предлагают туры в Юго-
Восточную Азию — Индонезию, 
Вьетнам, Таиланд. Звучат обеща-
ния, что эти направления заме-
нят Турцию и Египет. И это вы-
зывает сомнение. Лететь дальше 
в два раза, да и, говорят, самоле-
тов дальнемагистральных у нас в 
таком количестве нет, чтобы пе-
ренаправить поток туристов из 
Турции и Египта. 
ОЛЕГ САФОНОВ: Основная задача Ро-
стуризма состоит не в том, что-
бы перенаправить потоки в 
Азию, а в развитии российских 
курортов. 

Что касается самолетов, то, 
во-первых, есть прямые рейсы 
между Россией и этими страна-
ми. Во-вторых, дальнемаги-
стральная авиация у нас развита 
неплохо, с перевозочными емко-
стями проблем нет. Цена, конеч-
но, будет зависеть от спроса, от 
количества туристов. 

Кстати, в этом смысле боль-
шой потенциал у железной доро-
ги. Надо организовывать ту-
ристские поезда, заниматься 
чартерными железнодорожны-
ми перевозками. Это всегда 
было бюджетным вариантом пу-
тешествия. К тому же в России 
очень разветвленная сеть желез-
ных дорог. 

Сейчас РЖД возглавил новый 

руководитель. Не сомневаюсь, 
что у него много актуальных и 
сложных задач. Но, думаю, будет 
правильно, если мы совместно с 
РЖД и туроператорами начнем 
работу по развитию железнодо-
рожных туристских поездок 
внутри страны. Уверен, это бу-
дет интересно и доступно как 
российским, так и иностранным 
туристам. Большое, важное, пер-
спективное направление.

Аналогичную работу мы пла-
нируем провести до Нового года 
и с представителями авиацион-
ной отрасли, и с крупнейшими 
отелями. 

Довольно часто звучат нарека-
ния к качеству материальной 
базы и сервиса на российских 
курортах. И лучшее доказатель-
ство этому, как бы нас ни убе-
ждали в обратном, — выбор, ко-
торый до недавних событий де-
лали наши туристы в пользу за-
рубежных направлений.
ОЛЕГ САФОНОВ: Турция совместны-
ми усилиями властей этой стра-
ны, местных туроператоров, го-
стиничного сектора и очень со-
лидных бюджетов создала хоро-
шую инфраструктуру для семей-
ного отдыха по системе «все 
включено». 

Она, создавалась, в том числе, 
на деньги российских туристов, 
кстати, самых активных и ще-
дрых в мире — только в Турции 
наши граждане ежегодно трати-
ли более 10 миллиардов долла-
ров.

Я хочу сказать простую вещь: 
систему «все включено» надо 
развивать не в Турции, а в нашей 
стране. Будет правильно, если 
значительная часть денег, кото-
рые российские туристы тратят в 
отпуске, будет оставаться в Рос-
сии и работать на нашу, а не чу-
жую экономику.

Представьте, есть у вас ма-
ленький ребенок, в которого 
нужно вкладывать не одно деся-
тилетие прежде чем он вырастет 
нормальным человеком и начнет 
заботиться о вас. И что, вы скаже-
те: а поддержу-ка я, пожалуй, не 
своего, а соседского ребенка, он 
такой хорошенький? 

Это хороший пример. 
ОЛЕГ САФОНОВ: Инфраструктура не 
возникнет сама по себе, ее необ-
ходимо развивать. Создавать 
преференции для бизнеса, рабо-
тать над улучшением качества 
обслуживания туристов. Тогда 
внутренний турпоток возра-
стет.

И еще. Мы говорили о том, 
что Россия — северная страна, 
что наши люди не могут без те-
пла и моря. Во-первых, по кли-
матическим условиям Турции 
очень близок Крым. Этот полуо-
стров может принимать в два 
раза больше отдыхающих, чем 

сейчас, — до 10 миллионов чело-
век в год, в том числе и за счет 
allinclusive. 

Во-вторых, отличный пример 
развития инфраструктуры го-
степриимства, вслед за которой 
турпотоки увеличиваются в 
разы, в том числе и в низкий, 
зимний сезон, — Сочи. На пред-
стоящие новогодние каникулы в 
Сочи тоже почти все распрода-
но. То есть там, где создана каче-
ственная  инфраструктура, 
спрос растет.

В-третьих, необходимость 
пляжа и моря — это во многом 
навязанный стереотип послед-
них лет, который мы уже вос-
принимаем как собственное 
мнение.  Наши предки, даже 
обеспеченные, не ездили массо-
во на заграничные моря.

Сочи круглый год
Тогда обеспеченные ездили «на 
воды» в Германию, Францию. 
О Л Е Г  САФ О Н О В :  Мои предки «на 
воды» не ездили. Они были обыч-
ными крестьянами, пахали. При 
этом воспитали нормальных де-
тей и были здоровее, чем мы сей-
час. 

В США 80 процентов граждан 
вообще никогда не выезжали за 
рубеж, они путешествуют вну-
три своей страны. При этом аме-
риканцы ездят не только на пля-
жи Майами. Они отдыхают в го-
рах, у рек, посещают националь-
ные парки. Ни в США, ни в Ки-
тае, ни в Канаде, кстати, которая 
по климатическим условиям 
близка к России, ни в других 
странах с большим количеством 
населения нет такого стереотип-
ного восприятия отдыха как ис-
ключительно поездка на море по 
системе «все включено» и обяза-
тельно в Турцию.

Тем не менее многие эксперты 
говорят, что главная проблема 
российского туризма — сезон-
ность. США и Китай делают 
очень много для того, чтобы 

выйти за ее рамки. В Китае госу-
дарство направляет в развитие 
внутренней туристской инфра-
структуры огромные деньги. 
Там есть водные комплексы, ра-
ботающие на горячих источни-
ках, которые Турции и не сни-
лись. Россияне очень любят ку-
паться, но у нас не хватает даже 
обычных бассейнов.
ОЛЕГ САФОНОВ: Несомненно, на при-
морских курортах должно быть 
как можно больше подогревае-
мых бассейнов с морской водой, 
чтобы люди могли отдыхать там и 
в холодное время года. Возмож-
но, стоит даже серьезно подумать 
об отдельной программе в этом 
направлении. 

Уже сейчас, в начале декабря, на 
Новый год и первую декаду ян-
варя на 95 процентов распрода-
ны термальные курорты Чехии, 
Венгрии, Словакии и Польши. 
Не сомневаюсь, что там будет 
больше половины российских 
туристов. Могут ли таким же 
спросом похвастаться Север-
ный Кавказ или Камчатка, где 
есть горячие источники? В сен-
тябре прошлого года я видела на 
Камчатке очень скромный го-
стиничный номер за 8 тысяч ру-
блей в сутки. Кто туда поедет за 
такие деньги?
ОЛ Е Г  САФ О Н О В :  Снова вернусь к 
Сочи, так как это отличный при-
мер. Благодаря Олимпиаде там 
была создана прекрасная инфра-
структура, выше среднего миро-
вого уровня. 

И, как вы помните, многие 
скептики говорили о том, что по-
сле Игр это будет никому не нуж-
но. Действительно, поначалу 
были некоторые трудности по за-
полнению отелей, но только пер-
вые месяцы. А 2015 год, по сло-
вам сочинских отельеров, стал 
лучшим за последние 20 лет — 
Сочи посетили 5 миллионов. 

У нас есть и другие регионы, 
развивающие туристскую ин-
фраструктуру, — самостоятельно 

ищут инвесторов, работают над 
улучшением качества обслужи-
вания, постоянно совершенству-
ются. Пример — Алтайский край. 
Санатории там «распроданы» 
почти на 100 процентов круглый 
год, но край продолжает разви-
вать туризм. 

На Камчатке инфраструкту-
ра, к сожалению, пока слабее. 
Хотя это уникальное турнаправ-
ление, на которое есть спрос не 
только у наших туристов. Кстати, 
в этом году турпоток туда увели-
чился на 25 процентов. 

Бальнеология — настоящий 
клондайк для нашей туротрасли. 
И для развития этого направле-
ния, кстати, весьма популярного 
в советское время, ресурсы есть. 
Как я уже говорил, надо разви-
вать инфраструктуру, и это зада-
ча не только Федерального агент-
ства по туризму, но прежде всего 
региональных властей. Им надо 
выстраивать отношения с бизне-
сом. Сейчас очевидно, что нега-
тивные факторы в виде санкций и 
террористические угрозы, к со-
жалению, имеют долгосрочный 
характер. Поэтому развитие вну-
треннего и въездного туризма яв-
ляется приоритетом. 

Отпуск с доплатой
Быть может, имеет смысл прово-
дить обучающие семинары, кон-
ференции по обмену опытом, 
туры для руководителей и работ-
ников туриндустрии, чтобы по-
казывать лучший опыт, обучать.
ОЛЕГ САФОНОВ: Я думаю, в ближай-
шее время даже могут появиться 
различные консалтинговые 
структуры, которые будут под-
сказывать, какие меры можно 
принять конкретному турист-
скому объекту для того, чтобы 
загрузка была максимальной 
круглый год, а турбизнесу — ка-
кие направления и как разви-
вать, чтобы быть прибыльными. 

Вообще, кажется, наша ту-
ристская отрасль перешла сей-
час на иной уровень развития. 
Возникает новый серьезный до-
полнительный долгосрочный 
спрос. Если раньше кто-то думал, 
что нецелесообразно инвестиро-
вать в развитие турбизнеса в Рос-
сии и принимать меры по продле-

нию сезона, то сейчас эта необхо-
димость очевидна всем. 

Посмотрите, крупнейшие ту-
роператоры, которые ранее воз-
или людей на популярные зару-
бежные курорты, заявляют о 
смене профиля и переориентиру-
ются на Крым и Краснодарский 
край. 

Есть надежда, что федеральная 
целевая программа по развитию 
внутреннего и въездного туриз-
ма, которая была урезана на 70 
процентов, будет хоть частично 
восстановлена?
ОЛЕГ САФОНОВ: Пока мы отталкива-
емся от суммы, заложенной в 
бюджете. На 2016 год цифра не 
увеличена. На эти цели планиру-
ется направить чуть более 4 мил-
лиардов рублей. Я не хочу выска-
зывать предположения. Будем 
выполнять решения правитель-
ства и действовать в рамках име-
ющихся ресурсов. 

Недавно были озвучены два за-
конопроекта, которые должны 
стимулировать граждан путе-
шествовать по России. Первый 
предполагает наделить работо-
дателей правом компенсиро-
вать сотрудникам часть расхо-
дов на отпуск и получить за это 
налоговую льготу, второй дает 
гражданам право получить на-
логовый вычет за отдых в Рос-
сии. Какова судьба этих законо-
проектов?
ОЛЕГ САФОНОВ: Оба они очень важ-
ны. Убежден, это серьезный эко-
номический стимул для развития 
внутреннего туризма. Не знаю, 
какое решение примут депутаты 
Госдумы, но хотелось бы, чтобы 
оно было положительным и при-
нято как можно скорее. 

Одними призывами мы турпо-
ток не увеличим и инфраструкту-
ру не разовьем. Надо поддержи-
вать людей в их намерении отды-
хать в России. 

Акцент

 Только в Турции 
россияне тратили 
по 10 миллиардов долларов 
в год. Не скупились 
они и в Египте

Публикацию комментирует 
Юрий Куклачев
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Названы самые 
популярные у туристов 
города РФ
www.rg.ru/art/1194825
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Египетские курорты скучают без россиян. Но, как считают в Ростуризме, когда речь идет о безопасности, никаких более важных аргументов быть не может. Помимо права на отдых у граждан России есть право на жизнь.

ВИЗИТКА
Олег Сафонов

 Родился в 1969 году в городе Цели-
ноград. В 1991 году с отличием 
окончил Государственную финан-
совую академию по специальности 
«Финансы и кредит», позже рабо-
тал в ряде российских банков. В 
2003 году стал руководителем фи-
нансового департамента фондо-
вой биржи РТС, а через год был из-
бран ее президентом. Главой Рос-
туризма Олег Сафонов стал в ян-
варе 2015 года, до этого успев по-
трудиться на посту замгендирек-
тора по экономике и финансам 
«Уралвагонзавода».

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Олег Петрович, а как вы относитесь к недавней инициативе ввести курортный 
налог в виде ежедневных сборов с туристов в размере до 150 рублей с челове-
ка на курортах Северного Кавказа?
Олег Сафонов | Курортный налог применяется во всем мире. Это неплохая пра-

ктика, потому что средства остаются в регионе и идут на развитие туристской 

инфраструктуры. Другой вопрос — размер налога. Это вопрос тонкий, потому 

что налог должен быть таким, чтобы не отпугнуть туриста от поездки, не умень-

шить турпоток в регион.

Правительство обещало поддержать российский турбизнес в нынешней не-
простой ситуации. На какую поддержку он может рассчитывать и как ее мож-
но получить?
Олег Сафонов | Нашему бизнесу действительно пришлось нелегко в послед-

нее время. И то, что там работают мошенники, которые ворочают миллиардами, 

— неправильное представление, которое возникло у части общества на фоне не-

давних событий. Туроператорский бизнес действительно имеет большие обо-

роты, но низкую рентабельность. Это бизнес очень непростой. 

Что делать? Помните, с самого начала, когда я стал работать в этой должности, то 

все время давал туроператорам и турагентам посыл о необходимости развития 

внутреннего туризма. Были компании, которые прислушались к этим рекомен-

дациям и начали активно работать на внутреннем рынке. Сейчас, думаю, послед-

ствия для них не столь серьезные.

Тяжело тем, кто занимался только выездным туризмом. Правительственным 

штабом озвучена информация, что пострадавшим туристическим компаниям 

по Египту будет оказана помощь. Со своей стороны Ростуризм запросил инфор-

мацию о прямых потерях туроператоров в связи с вывозом наших граждан из 

Египта в Россию. В итоге была названа цифра 1 миллиард 700 миллионов рублей. 

Сейчас мы ждем от туроператоров документальное подтверждение финансо-

вых потерь. 

Бизнес-сообщество полагает, что сейчас настало время не вносить поправки 
в закон об основах туристской деятельности, которые были подготовлены по-
сле череды прошлогодних банкротств, а писать новый закон. Что вы об этом 
думаете?
Олег Сафонов | Рынок очень сильно поменялся в последнее время. И законо-

дательство, конечно, должно соответствовать этим изменениям, быть совре-

менным и актуальным. 

Олег Петрович, может быть, у вас есть информация о настроениях, так ска-
зать, в верхах в отношении других зарубежных курортов. Ведь впереди ново-
годние праздники, туристы планируют отдых. Не хотелось бы, чтобы вдруг им 
пришлось срочно сдавать путевки.
Олег Сафонов | Говорил и повторюсь: мы исходим только из официальной ин-

формации. Недавно туристов взбудоражила новость о возможном «закрытии» 

индийского курорта Гоа. Не знаю, кому выгодно делать подобные информацион-

ные вбросы в СМИ, но призываю туристов ориентироваться только на данные, 

подтвержденные официальными источниками. 

ЧТО ДЕЛАТЬ, 
ЕСЛИ НЕ ВОЗВРАЩАЮТ ДЕНЬГИ ЗА ПУТЕВКУ В ТУРЦИЮ

Конкретный вопрос от наших читателей. Компания молодых людей сначала 
купила путевки в Египет, потом полеты туда запретили, им деньги не вернули, 
но предложили с доплатой оформить тур в Турцию. Сейчас «закрыли» и ее. 
Олег Сафонов | Да, потому что есть указ президента, в котором в одном из пун-

ктов четко указана необходимость приостановить реализацию путевок в Тур-

цию и прекратить выполнение чартерных авиарейсов. 

В итоге туроператор готов вернуть туристам только сумму, равную стоимости 
проживания в отеле. Что делать, спрашивают туристы, если 70 процентов сто-
имости путевки — это перелет?
Олег Сафонов | Первый вариант — все-таки попытаться договориться с туропе-

ратором о возврате полной стоимости тура или его замене на другую путевку. 

Если это не получится, то второй вариант — обращаться в суд и требовать воз-

врата денежных средств. Данную ситуацию регламентируют статьи 10 и 14 132-

го федерального закона о туристской деятельности, а также закон о защите 

прав потребителей. Юридические рекомендации на эту тему опубликованы на 

официальном сайте Ростуризма. 
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ЗА ПРОТИВ

Нацизм — это явление сложное и про-

тиворечивое, но в то же время целост-

ное. Поэтому борьба с ним должна 

быть осмысленной и мужественной. 

Нужна последовательная просвещен-

ческая работа. И не надо бояться этих 

слов — нацизм, гитлеризм. Надо помо-

гать разобраться в том, что это было. 

Поэтому перепечатывать и комменти-

ровать книги, написанные идеолога-

ми страшного зла, необходимо. А что 

касается Европы, то это сейчас кон-

фликтная зона, где нет взаимопонима-

ния, ни политического, ни националь-

ного. Разве можно остановить сейчас 

цивилизационно-просвещенческую 

работу, которую ведут в том числе и 

ученые? Категорически нельзя. Ведь 

наплыв беженцев — это результат гру-

бейших политических ошибок наших 

европейских соседей, которые я на-

блюдаю последние 15—20 лет.

Кое-кто считает, что в ситуации, когда 

начались выступления неофашистов 

вокруг лагерей беженцев, простой до-

ступ к текстам Гитлера направит нео-

крепшие мозги далеко не в человеко-

любивую сторону... Неокрепшие умы 

перетащат на свою сторону те вполне 

«окрепшие», которые легко доберут-

ся до подпольного Гитлера. Ведь 

власть над умами именно у тех, кто 

действует тайно и открыто палаточ-

ные лагеря мигрантов не жжет. Важно, 

чтобы в зону нацизма не попали ум-

ные люди в первую очередь. А уж во 

вторую — наивные. С первыми нужно 

разговаривать языком логики. Надо 

доверять молодым, которые четко ре-

агируют на фальшь и смысловую не-

внятицу. Если вся муть, которая есть в 

«Майн кампф», страшная и опасная, 

будет раскладываться, анализиро-

ваться человеческим языком без зау-

ми, то убережем большое число лю-

дей от нацизма. Большее, чем если бу-

дем запрещать публикацию.

Было время, когда тексты Гитлера 

были доступны миллионам. Гитлер не 

скрывал своих намерений. Он пони-

мал, что его идеи найдут понимание... 

Поэтому оружие в борьбе с этим злом 

должно быть радикальным, но очень 

умным. Политики должны выходить за 

пределы каких-то истерических реак-

ций, применения силы. Политика 

должна действовать в пространстве 

логики и умных размышлений, умных 

акций. Но государства таких не произ-

водят. Поэтому надо содействовать 

тому, что может противостоять интел-

лектуальному распространению на-

цизма. Нужна мощная, иногда даже с 

юмором, интеллектуальная атака.

К сожалению, в пространстве антифа-

шистской борьбы нет человека, кото-

рый посмотрел бы на современный 

фашизм с сарказмом, высмеяв, раз-

бил все эти идейки. Нет большого пи-

сателя, который бы вынес приговор 

фашизму современным языком. Это 

опасно, год от года нужны новые вак-

цины от этой инфекции, которая рас-

пространяется все быстрее.

ВЗГЛЯД Надо ли перепечатывать книгу Гитлера «Майн кампф»? 

Зачем опять рисуют свастику

Меня всегда волновала тема связи 

поколений, особенно военного и 

последующих… Вы спрашиваете, 

как бы отнеслись герои фильма 

«Июльский дождь», собравшиеся на 

9 Мая вспомнить своих однополчан, 

к тому, что в Мюнхене переиздают 

книгу «Майн кампф»? С возмущени-

ем! Не с обидой, а с гневом, и это 

разные вещи. Как можно иначе от-

нестись к тому, что нам напоминают 

о войне, где погибло столько наших 

людей, но которая закончилась раз-

громом фашистской нечисти, вот та-

ким способом, вытаскивая и пере-

печатывая труды Гитлера? Как к это-

му могли отнестись мои герои и от-

ношусь я? С осуждением и гневом!

Редакторы «Майн кампф» утвержда-

ют, что она сама себя разоблачит. Ду-

маю, что для многих молодых людей 

такие экстремистские тексты весь-

ма привлекательны. Поэтому скорее 

всего получится не разоблачение, а 

реклама этой страшной коричневой 

философии. Даже если читать с ком-

ментариями, которые пытаются объ-

яснить, что это была за идеология, на 

какой почве она замешана. 

Прежде всего с книгой познакомят-

ся немцы, а уж им и без нового изда-

ния книги Адольфа Гитлера хорошо 

известно, что это было за страшное 

время, о каких преступлениях рас-

сказывает нацист номер один в сво-

ей книге «Моя борьба». Еще раз это 

объяснять им не нужно. 

Время для перепечатки выбрано 

очень «удачно». Я бы даже сказал, 

не случайно. Европейский союз ли-

хорадит от того, что он не способен 

переварить массу гостей, которые 

отличаются от европейцев, практи-

чески во всем, начиная с религии и 

заканчивая национальными особен-

ностями культуры быта. На такой 

почве, как известно, хорошо себя 

чувствуют неофашисты. И далекое 

от коричневой идеологии толеран-

тное местное население тоже не 

скрывает своего раздражения. Сое-

динять сегодняшнюю ситуацию в 

Европе с выходом этой отврати-

тельной книги, мягко говоря, неос-

мотрительно.

С моей точки зрения, вероятность 

вспышки интереса к идеологии на-

цизма именно сейчас очень велика. 

Посмотрите, как популярна сейчас 

символика фашизма, где только не 

увидишь свастику и знаки различ-

ных подразделений вермахта и СС. 

Фашизм многолик, поэтому особен-

но опасен. И поэтому особенно важ-

но говорить об этом с молодыми и 

делать это нужно предельно прямо, 

откровенно, называя вещи своими 

именами и не избегая страшных 

подробностей. Для меня бы было 

очень больно обнаружить проявле-

ния фашизма у нас в стране, которая 

его победила.

Подготовила Елена НовоселоваP
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СТРАХОВАНИЕ 

Камеры 
фиксации 
нарушений 
проверят 
полис ОСАГО

ГРАЖДАНКУ 
УЗНАЮТ 
ПО НОМЕРУ 

Владимир Баршев

УЖЕ в начале 2016 года ГИБДД 
сможет проверять наличие и 
действие полисов ОСАГО с помо-
щью камер фотовидеофиксации 
нарушений. 

 Напомним, что эта идея обсу-
ждалась довольно давно. Однако 
теперь добралась до своей завер-
шающей стадии. Благодаря вне-
сению поправок в некоторые 
нормативные акты базы страхов-
щиков в той части, которая отно-
сится к предоставлению сведе-
ний о заключении договоров 
ОСАГО, уже оказались у ГИБДД. 
То есть ГИБДД получила возмож-
ность проверять, застрахован ли 
тот или иной автомобиль, попав-
ший в камеру, по базам ОСАГО.  

Проверка наличия полисов 
ОСАГО с помощью камер фото- и 
видеофиксации начнется уже в 
начале 2016 года. Проект старту-
ет в Москве, Казани и ряде дру-
гих городов, после чего распро-
странится на всю страну. Уже до-
стигнуты соответствующие до-
говоренности между ГИБДД и 
Российским союзом автостра-
ховщиков. Об этом сообщил пре-
зидент РСА Игорь Юргенс.

 Проверяться будут в первую 
очередь автомобили, нарушаю-
щие правила дорожного движе-
ния. А именно те, которые не со-
блюдают скоростной режим, 
проезжают на запрещающий 
сигнал светофора и прочее. 

Впрочем, камеры могут и 
просто вылавливать тех, у кого 
страховка не оформлена. Напом-
ним, что за управление тран-
спортным средством без полиса 
ОСАГО автовладельцу грозит 
штраф 800 рублей. Штрафы не 
будут приходить автовладель-
цам, оформившим страховой по-
лис менее 5 дней назад. Именно 
такой срок отводится страховым 
компаниям для внесения инфор-
мации о полисе в базу АИС РСА. 

Напомним, внедряемая си-
стема предполагает автоматиче-
скую проверку наличия полиса у 
владельцев авто, проезжающих 
мимо камер фотовидеофикса-
ции. Если в базе АИС РСА, к ко-
торой имеет доступ ГИБДД, не 
будет обнаружена информация о 
наличии полиса, то автоматиче-
ски будет сформирован штраф и 
направлен автовладельцу, при-
чем ровно столько раз, сколько 
он будет проезжать мимо камер. 

— Этот проект актуален в све-
те продолжающегося роста чи-
сла поддельных полисов, — отме-
чает Игорь Юргенс. — По экспер-
тным оценкам, во втором полу-
годии текущего года их количе-
ство возросло в два раза, а в не-
которых регионах составляет до 
10 процентов от общего числа 
полисов ОСАГО. Любой сотруд-
ник ГИБДД может провести про-
верку и сам, зайдя в базу АИС 
РСА или запросив информацию 
по выделенному каналу. Такие 
проверки проводятся все чаще. 
При этом использование под-
дельного полиса ОСАГО, в том 
числе предъявление его сотруд-
никам ГИБДД, грозит наказани-
ем вплоть до ареста на срок до 
шести месяцев. Поэтому тем, кто 
сознательно сделал выбор в 
пользу поддельных полисов, в 
скором времени придется вер-
нуться к настоящим.

Надо сказать, что покупка 
поддельных полисов грозит и 
еще одной бедой. Ваша история 
страхования попросту сводится 
к нулю. Если раньше вы не попа-
дали в аварии, но пропустили год 
страхования, то коэффициент 
бонус-малус будет считаться 
так, как будто вы впервые заклю-
чили договор страхования. Од-
нако в этом есть и свои плюсы 
для тех, кто попадал в аварию по 
собственной вине. Достаточно 
один год не страховаться, то есть 
пользоваться чужой машиной, и 
ваша история также начнется с 
нуля. 

Проверка наличия 
полисов ОСАГО с 
помощью камер 
фото- и видеофик-
сации начнется уже 
в начале 2016 года

Читайте также: 
От дополнительной 
страховки к ОСАГО можно 
будет отказаться
www.rg.ru/art/1173217

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/4049

ИСПЫТАНИЕ 
ВОСПИТАНИЕМ
КАК только президент Российской Федерации В.В. Пу-
тин выступит со своим ежегодным Посланием к Феде-
ральному Собранию — документ этот начинают обсу-
ждать. Политики и политологи со всей страстью начина-
ют спорить о том, что президент сказал, и даже о том, 
чего он не сказал и почему.

Читая отклики, я заметил: комментаторы как-то мало 
обратили внимание на ту часть Послания, которая была по-
священа проблемам образования. Президент говорил о 
строительстве новых школ; о том, что увеличивается коли-
чество школьников, и это не должно сказаться на качестве 
образования; подчеркнул, что российскую школу нужно 
настроить на будущее страны и на запросы молодых людей.

Мне кажется важным, чтобы этот вывод был услышан: 
школа должна быть настроена на запросы молодых людей. 
Я бесконечно повторяю и в своих лекциях, и в своих книж-
ках: к детям надо идти не с ответами, а с вопросами. Этот 

вывод относится как 
к системе образова-
ния в целом, так и к 
каждому родителю в 
отдельности.

Что это значит на 
практике? Ребенок 
не садится за уроки. 
Идти к нему с отве-
том — с приказом — 
означает кричать: 
сядь немедленно за 
уроки! Идти с вопро-
сом — означает спро-
сить: ты понимаешь, 

что будет завтра, если ты сегодня не сделаешь уроки? 
Спрашивать бесконечно. До той поры, пока чадо само не 
поймет необходимость того или иного действия.

В нашей школе сегодня очень много проблем. В частно-
сти, еще и поэтому мне кажется чрезвычайно важным, что 
глава государства говорит о школе и об образовании. Одна 
из главных в том, что школа совершенно не учит молодого 
человека выбирать. И в принципе — выбирать, и выбирать 
любимое дело.

Почему так происходит? Потому что в подавляющем 
своем большинстве педагоги предпочитают идти к учени-
кам с ответами — им известно, как учиться, зачем учиться и 
так далее. Школьное преподавание довольно инертно, и 
оно не рассчитано на потребности каждого отдельного 
ученика. Школа — такое место, где желание каждого ма-
ленького или молодого человека не учитывается вовсе. По-
этому, увы, сегодня наша школа не выполняет две своих 
главных задачи.

Во-первых, она не учит ребят учиться, то есть дети не 
понимают, как правильно получать необходимые им зна-
ния.

И во-вторых, наша система образования не нацелена на 
то, чтобы помочь ребенку найти свое призвание.

Я уже писал в «РГ» о том, что мы забыли открытия вели-
кого педагога Иоганна Генриха Песталоцци. С одной сто-
роны, имя это человека — едва ли не символ педагогиче-
ской науки, а с другой, я не раз убеждался в том, что редкий 
учитель знает суть его открытий.

Песталоцци разработал свой метод, который назвал 
«метод природосоответствия». Он объясняет, как помочь 
отыскать ребенку то дело, которое соответствует его при-
роде. Причем гений педагогики считал, что делать это 
надо, когда чаду — внимание! — пять-семь лет. Идти надо не 
от наших запросов, а от желания детей. Призвание, собст-
венно говоря, это и есть желание маленького человека за-
ниматься тем или иным делом.

Что делать в ситуации, когда школа, в целом, не выпол-
няет столь важные задачи?

Как сказал Путин: настроить школу на будущее, на за-
просы молодежи. Мы тут все ужасно увлеклись ЕГЭ, прев-
ратив реформу школы в реформу школьной оценки. На 
мой взгляд, реформа школы — это, в первую очередь, изме-
нение взглядов педагогов, которые должны научиться 
больше спрашивать, чем отвечать; и не только говорить, 
но и слушать.

Однако это процесс. На все это требуется не только же-
лание (которого я, увы, не вижу), но и время. А что делать 
сейчас родителям, чьи отпрыски растут сегодня, и в своем 
взрослении не могут ждать результатов будущих реформ?

Мне кажется, ро-
дители должны по-
нять: сегодня каждый 
из нас обязан стать 
педагогом. История 
про то, что вы отдаете 
ребенка в школу, и он 
получает там необхо-
димые для жизни 
знания — сегодня ча-
сто не работает. За то, 
каким будет ребенок, 
какое он получит об-
разование, найдет ли 
он себя, свое призвание, в первую очередь отвечают роди-
тели.

У вас нет на это времени? А зачем вы тогда рожали ре-
бенка? Даже простая проблема, скажем, вбить гвоздь в сте-
ну, и та требует времени. Отчего же мы столь часто убежде-
ны, что наше собственное чадо вырастит само по себе, без 
нашего участия? Почему столь часто общение с ребенком 
мы ограничиваем двумя вопросами: «Как дела в школе?» и 
«Ты поел?» То есть говорим с детьми о том, что им совер-
шенно не интересно.

Наша система образования серьезно больна. Мы не за-
метили, что центр педагогики сегодня переместился из 
школы в семью. Сегодня неизмеримо возросла роль роди-
телей. Нам не на кого пенять и не на кого сваливать свою 
ответственность за будущее детей.

Это, конечно, вовсе не означает, что папа или мама 
должны сами учить ребенка. Вовсе нет. Но заниматься сво-
им отпрыском, помогать ему обрести себя, знать малень-
кого человека, который живет в вашем доме, знать его по-
требности, его желания, да его жизнь, наконец, родители 
обязаны, если хотят видеть своего ребенка счастливым.

Не забыть среди всех этих забот простую мысль о том, 
что ребенок в первую очередь — это счастье и радость. Не 
забыть бы благодарить Бога (или судьбу, как кому больше 
нравится) за то, что живет такое чудо в нашем доме.

Но помнить бы еще и о том, что воспитание — это всегда 
испытание для родителей. Испытание самым близким, са-
мым родным, но — другим человеком.

За то, чтобы ребенок был счастлив, отвечают только ро-
дители. Не забыть бы и об этом.

К детям надо идти 
не с ответами, 
а с вопросами. 
Это относится и к 
системе образова-
ния, и к родителям

Сегодня каждый из 
нас должен стать 
педагогом. Нет вре-
мени? А зачем вы 
рожали ребенка?

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Водители Связи между обучением и экзаменом на права уже почти нет

Доехать или докатиться

Владимир Баршев 

Э
кзамен на права ста-
нет не только слож-
нее, но может стать 
настоящей дефицит-
ной услугой. Так счи-

тают эксперты, которые обсуди-
ли в редакции «РГ» новую мето-
дику приема этого экзамена.

По словам экспертов, этот до-
кумент ждут уже давно. Он завер-
шает реформу подготовки води-
телей, которая была начата в 
2013 году. Уже год автошколы 
страны работают по новым про-
граммам профессионального об-
учения. Первые результаты этой 
реформы уже есть. Заметное сни-
жение количества аварий с начи-
нающими водителями со стажем 
управления до 2 лет. За 9 месяцев 
этого года оно сократилось на 
33,8 процента. Водителями мопе-
дов — на 46,5 процента. Однако 
экзамены принимаются пока по-
старому.
ТАТЬЯНА ШУТЫЛЕВА, ПРЕЗИДЕНТ ФЕДЕРА-

ЦИИ ОБЪЕДИНЕНИЙ АВТОШКОЛ:  Профес-
сиональное сообщество очень 
ждет этот документ. В нем дол-
жен быть прописан новый каче-
ственный механизм приема экза-
менов. Но регламент должен 
быть прописан четко. А в нем не 
установлен срок предоставления 
государством услуги в целом, а 
только отдельных ее частей. На 

каждый экзамен отводится по 
часу. 15 минут на прием докумен-
тов. Итого: 3 часа 15 минут. Но 
ничего не говорится о том, сколь-
ко эта процедура займет времени 
в целом.

И чем это грозит для кандидатов 
в водители? 
ШУТЫЛЕВА: Cейчас экзамены начи-
наются с утра, а заканчиваются 
поздно вечером. а то и переносят-
ся на несколько дней. Не предус-
мотрена возможность приема эк-
замена с использованием базы 
образовательных организаций. 
Хотя в постановлении правитель-
ства №1097 это предусмотрено. 

То есть новая методика предус-
матривает прием экзаменов 
только на автомобилях госавто-
инспекции?
ШУТЫЛЕВА: Не только на автомоби-
лях, но и на площадках ГИБДД. 

Но не у всех экзаменационных 
подразделений есть транспорт 
для приема экзаменов. Тем более 
для новых категорий, подкатего-
рий, которых не было ранее, — 
мопедов, скутеров, трициклов, 
квадроциклов. Да и площадок для 
проведения таких экзаменов — 
единицы. Например, скоростное 
маневрирование для категорий 
«М», «А» подкатегории «А1». 
Площадка должна быть длиной 
80 метров, шириной 11 метров. 
Плюс зона безопасности 10 ме-
тров. По каким нормативам мож-
но организовать такую площад-
ку? В регламенте говорится, что 
если в каком-то подразделении 
нет необходимой материальной 
базы, то кандидат в водители от-
правляется в то подразделение, 
где эта материальная база есть. 

Кандидата в водители отправят 
на экзамен в соседний регион?

ШУТЫЛЕВА: Именно так. 
ВЯЧЕСЛАВ МАКСИМЫЧЕВ, ЗАМПРЕД НАЦИО-

НАЛЬНОГО ЭКСПЕРТНОГО СОВЕТА ПО ОБУЧЕ-

НИЮ И ТЕСТИРОВАНИЮ ВОДИТЕЛЕЙ ТРАН-

СПОРТНЫХ СРЕДСТВ: Регламент пред-
усматривает отсутствие предста-
вителя автошколы в машине на 
экзамене, то есть собственника 
или представителя собственни-
ка. Если произойдет непредви-
денная ситуация, кто и как за нее 
будет отвечать? Мы это уже про-
ходили несколько лет назад, ког-
да по требованию ГИБДД наши 
представители автошкол выну-
ждены были покидать свои учеб-
ные автомобили. Несколько ава-
рий на экзамене - и эту тему за-
крыли. При новом порядке, ма-
шины, особенно автобусы, грузо-
вики, которых сегодня в ГИБДД 
нет, автошколы предоставлять не 
будут. Либо ГИБДД должна будет 
срочно нарастить парк машин, 
либо отказывать в приеме экза-
менов из-за отсутствия техники. 

Вопрос к ДОСААФ. У вас, пожа-
луй, самое большое количество 
автошкол в России. Есть у вас та-
кие площадки?
АЛЕКСАНДР БОЛЬШАКОВ, ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 

ДОСААФ:  У нас база большая. Но ко-
нечно, с категорией «А» будет 
много проблем. А для Московско-
го региона это — неразрешимая 
проблема. Мы будем отказывать-
ся от обучения в каких-то подра-

зделениях на мотокатегории. По-
тому что нам никто дополнитель-
ную землю не выделит. 

Минтранс — главный потреби-
тель услуг водителей. Ваше мне-
ние?
НИКОЛАЙ ВИБЛЫЙ, НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА МЕ-

ТОДИЧЕСКОГО СОПРОВОЖДЕНИЯ АГЕНТСТВА 

А В ТОТ РА Н С П О Р ТА  М И Н Т РА Н С А :  МВД 
вправе устанавливать те крите-
рии, которые считает нужными. 
Но обучение всегда строилось 
под итоговую экзаменацию. Про-
граммы, которые согласовыва-
лись и с МВД, и с минтрансом, 
предусматривали получение 
определенного уровня знаний 
водителями, выполнения того 
или иного функционала. Сейчас 
экзаменация получается не-
сколько оторванной, она отлича-
ется от того учебного процесса, 
на котором строилась. И здесь 
проблема не только образова-
тельных учреждений. МВД уста-
навливает какие-то свои крите-
рии. Мы как потребители заинте-
ресованы, чтобы качественно 
проводилась экзаменация. Но 
связь между обучением и экзаме-
нацией, должна быть.

Останется ли время на перестанов-
ку стоек при приеме экзамена, 
пока не известно. 

Акцент

 При новом порядке приема 
экзаменов в ГИБДД автошко-
лы не будут предоставлять 
на него свои автомобили

Фото и и видео на сайте
www.rg.ru/art/1195268
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Александр Сокуров, 
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Марлен Хуциев, 
кинорежиссер
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СКАНДАЛ Замминистра обороны
Польши «пригласил» на родину
ядерные арсеналы США

Варшавский атом

Екатерина Забродина

В БРИТАНСКОЙ The Guardian 
появилось сенсационное сооб-
щение о том, что Польша плани-
рует обратиться к НАТО с прось-
бой о размещении ядерного ору-
жия США на своей территории. 
Газета ссылалась на заместителя 
главы польского минобороны То-
маша Шатковского. Правда, в во-
енном ведомстве поспешили де-
завуировать его слова. В пресс-
службе заверили, что «в данный 
момент не ведется никакой рабо-
ты над присоединением Польши 
к программе НАТО Nuclear 
Sharing», а пана Шатковского 
просто не так поняли.

Британское издание проци-
тировало слова замминистра 
обороны Польши о том, что в на-
стоящее время министерство 
обсуждает возможность обра-
щения к Североатлантическому 
альянсу с просьбой включить 
страну в программу «ядерного 
сдерживания». Разумеется, в це-
лях «повышения уровня самоо-
бороны».

Напомним: на сегодняшний 
день из трех ядерных держав, 
входящих в НАТО, только США 
предоставляют свое ядерное ору-
жие для размещения в странах-
союзницах по военно-политиче-

скому блоку. Так, американские 
арсеналы расположены на терри-
тории Германии, Италии, Бель-
гии, Голландии и Турции, напо-
минает The Guardian.

Между тем в Основополагаю-
щем акте о взаимоотношениях 
между Россией и НАТО четко ска-
зано, что Североатлантический 
альянс обязуется в будущем не 
размещать ядерное оружие на 
территории новых государств-
членов.

В Варшаве постарались выйти 
из неловкого положения. В мино-
бороны Польши пояснили, что 
пан Шатковский «просто выска-
зал свое мнение о дефиците воз-
можностей ядерного сдержива-
ния на восточном фланге». Так 
что предложенные им меры явля-
ются «лишь одним из возможных 
решений». Эксперты признают: 
заполучить ядерное оружие США 
было бы мечтой находящейся 
сейчас у власти консервативной 
партии «Право и справедли-
вость», которая всячески эксплу-
атирует образ России как врага 
Польши. Впрочем, по мнению 
большинства обозревателей, 
«утечка» вряд ли связана с кон-
кретными планами Варшавы, а, 
скорее всего, была личной ини-
циативой Томаша Шатковского, 
ни с кем не согласованной.

КАЗУС Премьер Украины 
видит во всем руку 
Москвы 

Яценюк 
«бредит» 
Россией

Павел Дульман

НЕ СЕКРЕТ, что премьер Арсений Яценюк «бредит» Рос-
сией. Спит и видит, как к нему и его подчиненным тянется 
«рука Москвы». Причем глава украинского правительст-
ва продолжает выдавать обескураживающие заявления.  
Так Яценюк увидел, что взрывы линий электропередачи в 
Херсонской области — дело рук «российских диверсан-
тов», а вовсе не своих доморощенных экстремистов. По-
следние, кстати, в разговоре с российскими пранкерами 
признались в содеянном и даже назвали исполнителя те-
рактов. Но разве подобные факты способны смутить главу 
украинского правительства, чьи откровения не поддают-
ся здравому смыслу.

Премьеру-то все предельно ясно: во всем виновата 
Россия, которая «имеет десятки разведывательно-дивер-
сионных групп». В унисон главе правительства, несмо-
тря на существующие между ними сугубо коммерческие 
трения, прозвучало и заявление президента Петра Поро-
шенко, заявившего, что Украина, мол, готова была дать 
Крыму электричество, если бы не энергетический мост и 
не визит президента РФ Владимира Путина на полуо-
стров.

Окончательно становится заметной деградация укра-
инских верхов, которые, будучи не в состоянии спра-
виться с государственными проблемами, активно эк-
сплуатируют примитивный постулат «во всем виновата 
Россия». Поскольку ничем иным, кроме упадка идеоло-
гии, экономики и политики, а также предстоящим визи-
том вице-президента США Джо Байдена в Киев, заявле-
ния первого и второго лица Украины по поводу взорван-
ных ЛЭП объяснить невозможно. 

Когда два украинских политика делают вид, что в 
мире никто кроме них не видел, не слышал и не читал уг-
роз непризнанного крымско-татарского меджлиса взор-
вать ведущие в Крым линии электропередачи, не заме-
тил хвастливых заявлений «активистов» после реализа-
ции задуманного, это не может не удивлять. 

Или в Киеве всерьез считают, что ни в одной из столиц 
«нормандской четверки» никто не заметил, как украин-
ские власти полностью утратили контроль над ситуа-
цией в причерноморских степях Херсонской области. У 
озвученного Яценюком бреда есть даже экономическое 
обоснование: популярной темой в украинской блогосфе-
ре стала мысль, что через энергетический мост Россия 
будет «отсасывать» национальное украинское электри-
чество. Популярность и распространенность этой вер-
сии иллюстрирует, что происходит в головах нынешней 
украинской элиты.  

СКАНДАЛ Турция вновь грубо нарушила международное право

Сначала Сирия, теперь Ирак
Анна Федякина

Т
урецкие военные без объ-
явления войны пересекли 
границу Ирака и вошли на 

территорию провинции Найна-
ва на севере. Поскольку никако-
го согласия на подобные опера-
ции Анкара от официального 
Багдада не получала, иракские 
власти расценили это вторже-
ние как грубейшее нарушение 
суверенитета страны и пригро-
зили Анкаре военным ответом.

Батальон турецких военно-
служащих с 25 танками и не-
сколькими артиллерийскими 
установками вторгся в Ирак в 
ночь на пятое декабря. Целью, 
согласно звучащим из Анкары, 
якобы стала подготовка ирак-

ских курдов пешмерга для борь-
бы с террористами ДАИШ (араб-
ское название запрещенного в 
России ИГ). Премьер Турции Ах-
мет Давутоглу, комментируя со-
общения о переброске войск в 
Ирак, заявил: речь идет не о во-
енной операции, а о ротации ту-
рецких специалистов в двух во-
енных лагерях, расположенных 
на территории иракского Кур-
дистана. «Лагерь Башика, в 30 
километрах к северо-востоку от 
Мосула, является тренировоч-
ным объектом, созданным для 
поддержки местных доброволь-
ческих сил, которые борются с 
терроризмом», — утверждал он.

Официальный Багдад назвал 
действия Анкары «актом агрес-
сии» и потребовал незамедли-

тельно вывести войска с террито-
рии страны. «Мы подтвердили, 
что турецкие военные, числен-
ность которых находится в пре-
делах батальона, вторглись на 
танках и бронемашинах в ирак-
скую провинцию Найнава под 
предлогом подготовки иракских 
вооруженных отрядов без запро-
са или разрешения на то ирак-
ских федеральных властей, — го-
ворится в сообщении пресс-
службы иракского премьера Хей-
дара аль-Абади. — Действия рас-
цениваются как грубое наруше-
ние иракского суверенитета и не 
согласуются с принципом добро-
соседских отношений». 

Кроме того, аль-Абади опу-
бликовал заявление на странице 
в Facebook, в котором в частно-

сти говорится: «Мы вновь наста-
иваем, что Ирак не нуждается в 
иностранном сухопутном кон-
тингенте и не просит какую-либо 
страну отправлять свои войска. 
Мы будем считать отправку 
войск актом агрессии». В свою 
очередь комитет по безопасно-
сти и обороне парламента Ирака 
направил премьеру письмо, в ко-
тором рекомендовал использо-
вать авиацию для нанесения уда-
ров по турецким войскам, считая 
их оккупационными. Это под-
твердил глава комитета Хаким 
аль-Замили. 

Стоит отметить, что вскоре 
после первых сообщений о пере-
сечении турецким батальоном 
иракской границы в Вашингтоне 
поспешили откреститься от при-
частности к этому решению. Ин-
формагентство «Рейтер» со 
ссылкой на высокопоставленный 
источник в оборонном ведомстве 
США сообщило, что инициатива 
Турции не относится к действиям 
коалиции, возглавляемой США. 
Видимо, адекватность решений 
Анкары начала вызывать все 
больше сомнений даже у ее тра-
диционных союзников. Ранее 
стало известно, что Вашингтон 
настоял на том, чтобы турецкие 
самолеты больше не участвовали 
в операции против ДАИШ в Си-
рии. Это было сделано после ин-
цидента со сбитым Турцией рос-
сийским Су-24 над территорией 
Сирии. Данный шаг, по словам 
американских военных источни-
ков, нацелен на то, чтобы сни-
зить напряженность в россий-
ско-турецких отношениях. Хотя 
не так давно американская сто-
рона, напротив, настаивала на 
большей вовлеченности Турции 
в операцию западной коалиции 
против ДАИШ, особенно на тер-
ритории Сирии. 

Госдеп не признал 
турецкий флаг

Средства объективного 
контроля зафиксирова-
ли, как фуры-наливни-

ки не только проезжают пропуск-
ные пункты на турецкой грани-
це, а буквально пролетают их без 
остановки. «Если уж и этого не-
достаточно нашим американ-
ским коллегам, то советуем по-
смотреть видео со своих беспи-
лотников, которых, кстати, над 
сирийско-турецкой границей и 
нефтеносными районами, под-
контрольными террористам, за 
последнее время стало в три раза 
больше», - заявил Конашенков. 
Он добавил, что  в российском 
военном ведомстве хорошо зна-
ют, что американские беспилот-
ники и самолеты, действующие 
над территорией Сирии и Ирака, 
постоянно используют авиабазу 
Инджирлик в Турции.

- Заметьте, эти беспилотники 
не какие-то фанерные дельтапла-
ны, это современные комплексы 
оптико-электронной разведки, 
позволяющие фиксировать не то 
что автоцистерну, а даже номер 
автомата, лежащего на сиденье 
рядом с водителем, перегоняю-
щим наливник через турецкую 
границу, - подчеркнул генерал. - 
А есть ведь еще и космическая 
разведка, которая, как много-
кратно заявлялось нашими кол-
легами, видит все, но, как оказы-
вается, опять ничего не знает.

Поэтому, считают в минобо-
роны РФ, когда американские 
чиновники заявляют, что не ви-
дят как доставляется контрабан-
дная нефть террористов в Тур-
цию, это уже не лукавство, это 
«попахивает» прямым покрови-
тельством. 

По словам Конашенкова, за-
явления представителей Пента-
гона и Госдепа за последнее вре-
мя вообще напоминают «театр 
абсурда», основанный на двой-
ных стандартах и игре слов. То 
они видят, то не видят, то делят 
оппозицию на умеренную и неу-
меренную. Даже террористы у 
них – плохие и очень плохие. «А 
как понимать заявление главы 
Пентагона господина Картера о 
том, что авиация США в послед-
ний месяц уничтожает только 
прибыльные предприятия не-
фтянки террористов? Получает-
ся, что в течение полутора лет 

американцы уничтожали только 
убыточные объекты боевиков?» 
– задался вопросом наш генерал. 
И сделал вывод: теперь понятно, 
откуда у бандитов такие деньжи-
щи на покупку вооружения, вер-
бовку новых сторонников, про-
ведение кровавых терактов и по-
чему территория, подконтроль-
ная ИГИЛ, за это время увеличи-
лась в сотни раз.

Конашенков также напомнил, 
что в России неоднократно гово-
рили об опасности заигрывания с 
террористами. Более того, под-
черкивали, что такая недально-
видная позиция может отклик-
нуться кровавым эхом на улицах 
ваших и наших городов. «Убежде-
ны, что терроризм не имеет ка-
ких-либо сравнительных степе-
ней или национальностей. Терро-
ризм – безусловное зло, с кото-
рым надо бороться в любых его 
проявлениях, - отметил генерал. 

- Это такая же аксиома, как и 
представленные нами на бри-
финге 2 декабря доказательства 
откуда и куда течёт воровская 
нефть из районов, контролируе-
мых международным террориз-
мом, кто ему покровительствует 
и откуда у ИГИЛ деньги на прове-
дение кровавых терактов».

Между тем, российская авиа-
ция в Сирии продолжает удары 
по нефтяной инфраструктуре 
бандитов. По данным миноборо-
ны РФ, за прошедшую неделю 
наши летчики уничтожили 12 
станций перекачки топлива, 8 
недготовки террористов, их 
склады боеприпасов и вооруже-
ния. Генерал рассказал, что в 
провинции Латакия по несколь-
ким каналам разведки была по-
лучена информация о проведе-
нии в одном из  лагерей подго-
товки террористов схода поле-
вых командиров. После подтвер-
ждения этих сведений на лагерь 
оперативно перенацелили  пару 
бомбардировщиков Су-34. В ре-
зультате был уничтожен главарь 
одной из крупных бандгруппи-
ровок Абу-Абду и ряд других по-
левых командиров. «Также в те-
чение этой недели удалось унич-

тожить еще несколько главарей 
террористов в окрестностях на-
селенного пункта Эль-Латамна в 
провинции Хама», - сообщил 
официальный представитель 
минобороны РФ. 

Только в течение одних суток, 
сообщил накануне Конашенков,  

бомбардировщики Су-34 нане-
сли удары по двум автоколоннам 
на дорогах в районах Алеппо и 
Ракка. в результате которых 
уничтожено до 40 автоцистерн и 
большегрузных автомобилей, пе-
реоборудованных под транспор-
тировку нефтепродуктов.

Американские кураторы почему-то не заметили наличие на фото турецкого государственного флага.

По версии Анкары, турецкие военные на танках вошли в Ирак, чтобы помогать курдским ополченцам (на фото). 

Акцент

 Американское руководство 
не хочет видеть, откуда 
у ИГИЛ деньги, и не хочет 
ничего предпринимать

Почему поражение ДАИШ 
разорит семейный бизнес 
Эрдогана
www.rg.ru/art/1192044

МНЕНИЕ

Игорь Коротченко 
военный эксперт, главный редактор журнала «Национальная 
оборона»

- В пятницу высокопоставленный сотрудник Госдепартамента США на усло-

виях анонимности прокомментировал брифинг минобороны РФ о нефтетор-

говле между Турцией и запрещенной в России террористической организа-

цией ИГИЛ. Очень занимательный комментарий. Его смысл: фотографии, 

представленные минобороны РФ, - настоящие, но ничего не доказывают. 

Объемы контрабанды между Турцией и ИГИЛ, мол, невелики, а подавляющее 

большинство игиловской нефти потребляется на территориях, ими же контр-

олируемых.

Браво. Понятно, почему на условиях анонимности. Высокопоставленный го-

сподин из Госдепа вынужден признать подлинность информации, вынужден 

чуть-чуть с ней согласиться, но в целом, пусть и бездоказательно, вопреки 

фактам и логике, должен ее опровергнуть. Что называется, часть вижу, а часть 

не вижу. Да, огромное количество бензовозов и фур есть. Но мы не видим, 

чтобы они двигались в сторону Турции. Между тем, на брифинге в миноборо-

ны схема транспортировки  игиловской нефти точно доказана. Американцы 

просто не хотят подвергать критике своего союзника. Кстати, не забудем, что 

американские самолеты, действующие в Сирии и Ираке, активно и на посто-

янной основе используют для заправки турецкую заправочную базу Инджир-

лик.

Американское руководство, а заодно с ним, весьма вероятно, последует и евро-

пейское, не хотят видеть, откуда у ИГИЛ деньги, и не хотят ничего предприни-

мать. Это отзовется терактами и в Европе, и в США. Эти преступные деньги не бу-

дут лежать, они будут действовать против человечества. 
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Вот он, снимок со спутника: фуры-наливники пересекают сирийско-турецкую границу. Заметьте, пересекают без 
боя, досмотра и вообще без всякого контроля и противодействия.

ДОКУМЕНТ
Из Основополагающего акта о взаимных отношениях, сотрудничестве 
и безопасности между РФ и НАТО, 1997 год: 
«...Государства — члены НАТО подтверждают, что не имеют намере-
ний, планов или причин для развертывания ядерного оружия на терри-
тории новых членов и не имеют необходимости изменять любой из ас-
пектов построения ядерных сил НАТО или ядерную политику НАТО, а 
также не предвидят необходимости делать это в будущем». R
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РЕЗОНАНС Саакашвили
обвинил в коррупции
официальный Киев
и олигархов

Кто ворует 
на Украине

Марина Алешина

НА УКРАИНЕ, охваченной политическими дрязгами и 
скандалами, не проходит и дня, чтобы оппоненты не ис-
пользовали друг против друга фирменные «козыри». 
Беспроигрышный аргумент — обвинения в коррумпиро-
ванности. Накануне приезда на Украину вице-президен-
та США Джо Байдена свою ложку дегтя в политический 
портрет киевской верхушки добавил одесский губерна-
тор Михаил Саакашвили. На антикоррупционном фору-
ме он обвинил правящую верхушку страны и влиятель-
ных украинских олигархов в растратах и присвоении 
госсредств. Ежегодные потери бюджета из-за экономи-
ческих преступле-
ний исчисляются в 
миллиардах долла-
ров. 

Наблюдатели 
признают: как бы ни 
относиться к лично-
сти главы Одесской 
областной госадми-
нистрации, которо-
го, кстати, накануне 
лишили грузинского 
гражданства, в его 
пламенной речи не-
возможно не при-
знать рациональное зерно. По словам Саакашвили, из-за 
коррупционных схем Украина ежегодно теряет около 5 
млрд долларов. 

В числе главных коррупционеров Саакашвили назвал 
бизнесменов Рината Ахметова и Игоря Коломойского, 
нардепов от «Народного фронта» Николая Мартыненко 
и Андрей Иванчука, а также украинского олигарха Дмит-
рия Фирташа. При этом губернатор признал: хищения 
были бы невозможны без содействия лично премьер-ми-
нистра страны Арсения Яценюка. В преступной деятель-
ности участвуют «и Национальный банк, и правительст-
во, и партийные боссы», рубанул с трибуны Саакашви-
ли.

К разоблачениям он подготовился основательно, 
наглядно продемонстрировав публике преступные 
схемы. Так, по его данным, Ахметов зарабатывает бо-
лее 2 млрд долларов на махинациях в сфере железно-
дорожных перевозок. Ущерб от деятельности главы ко-
митета по вопросам топливно-энергетического ком-
плекса Николая Мартыненко (он уже сложил с себя де-
путатские полномочия) оценивается в 700 млн долла-
ров. Ну а одиозный владелец группы «Приват» Игорь 
Коломойский наносит экономике страны вред, исчи-
сляемый в 2—2,5 млрд долларов, через ПриватБанк и 
«Укрнафту». 

Что касается Фирташа, то «благодаря» его активно-
сти государство потеряло около 500 млн долларов. При 
этом, по сведениям Саакашвили, украинское правитель-
ство ни много ни мало планирует еще и «вернуть» ему 
около 200 млн.

Рассказал губернатор Одессы и о других распростра-
ненных на Украине коррупционных схемах в области 
госзакупок лекарств, ремонта дорог и на таможне. «Учи-
тывая ситуацию в стране, за 300—400 млн долларов мож-
но свергнуть правительство», — неожиданно заключил 
Саакашвили. 

И предрек своей новой родине «новую революцию».

Из-за масштабных 
коррупционных 
схем бюджет 
Украины ежегодно 
теряет около 5 млрд 
долларов
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Земляной нал

«Земля является нашим основным стратегиче-
ским ресурсом и конкурентным преимущест-
вом – на Россию приходится 12 процентов ми-

ровой пашни, что составляет порядка 120 миллионов 
гектаров», - подчеркнул директор по развитию «Руспро-
дсоюза» Дмитрий Востриков.  Такоее преимущество 
должно помочь полностью обеспечить Россию продукта-
ми собственного производства к 2020 году — эту задачу 
также поставил Владимир Путин.

Наталья Шагайда, доктор экономических наук, ди-
ректор Центра агропродовольственной политики Инсти-
тута прикладных экономических исследований (ИПЭИ) 
РАНХиГС, в свою очередь, отмечает, что в России драма-
тически сократилась посевная площадь. «Например, с 
1990 по 2015 год — почти на 33 процента, — уточняет она. 
— В советское время не считали деньги, когда решали во-
прос о том, нужно ли сеять. Сейчас считают». 

Подавляющая часть земель, которая сейчас не ис-
пользуется, находится в неблагоприятных зонах, или 
там, где издержки производства выше, чем потенциаль-
ные доходы. На та-
ких территориях 
изымать землю эко-
номически нецеле-
сообразно, так как 
покупателя или 
арендатора не най-
дут, полагает эк-
сперт. В этой связи 
вопрос о неисполь-
зуемой земле нужно 
ставить именно в тех 
регионах, где на нее 
есть реальный спрос.

Сейчас есть меха-
низмы изъятия, но 
они требуют уточне-
ния. Однако в дейст-
вующем механизме 
есть принципиальный момент, который и не планируют 
улучшать: изъятие начинается по итогам проверки упол-
номоченного лица, напоминает Шагайда. Это коррупци-
онный момент по нескольким причинам: лиц мало, про-
верить нужно много. Поэтому могут применяться стиму-
лы, чтобы уполномоченное лицо выбрало определенный 
маршрут проверок.

Второй момент заключается в том, что критерии неи-
спользования размыты, при грамотном юристе можно 
опротестовать решение о признании участка неисполь-
зуемым, констатирует эксперт. «Было бы полезно перей-
ти от инициативы чиновника по проверке к инициативе 
самого лица, которое видит неиспользуемый участок и 
хочет взять его в обработку, — полагает Шагайда. — Нужно 
менять процедуру. Такой подход применяется в ряде ев-
ропейских стран. Однако это пока даже не обсуждается».

Еще один нюанс: сейчас рассматривается вопрос о 
том, что если участок выставили на торги, если нет поку-
пателя, то участок должен купить субъект РФ или муни-
ципальное образование. «Это, на мой взгляд, опасное 
предложение, — констатирует эксперт. — Если будет вве-
дено обязательство покупки субъектом РФ или муници-
пальным образованием, то этим могут воспользоваться 
лица, которые в начале 2000-х годов захватывали или за 
бесценок покупали сельскохозяйственную землю в рас-
чете на перепродажу». В этом случае они могут не ис-
пользовать землю и получить деньги от государства, го-
ворит Наталья Шагайда. Поэтому таких положений в но-
вых нормах быть не должно.

Финансы Где найти ресурсы для экономического роста

Корпорация «Облигация»
Виктор Ивантер, 
академик, директор Института 

народнохозяйственного 

прогнозирования РАН 

П
ринципиально важ-
ное  предложение 
президент сделал в 
своем Послании Фе-
деральному Собра-

нию по развитию рынка корпо-
ративных облигаций: освобо-
дить от налогов с купонного до-
хода по ним и население, и биз-
нес. Как сейчас мы не платим на-
логов с процентов по банковским 
депозитам. Это уравняет прямые 
инвестиции в реальную эконо-
мику с размещением денег в бан-
ках, создаст конкуренцию депо-
зитам. 

Если, конечно, ЦБ и прави-
тельство не допустит к этому ин-
струменту шпану и спекулянтов. 
При этом если деньги с депози-

тов идут непонятно куда, и мы 
еще должны уговаривать банки 
дать их промышленности, то че-
рез корпоративные облигации 
мы напрямую направим их в 
экономику. По крайней мере, 
для крупных компаний пробле-
ма доступа к дешевому финанси-
рованию может быть решена и 
таким образом. Да, для людей 
это более рискованно, чем дер-
жать деньги в банке, но у нас, в 
отличие от всего мира, неестест-
венно высокие проценты по де-
позитам. Можно предположить, 
что они будут снижаться.

Это давно обсуждалось эко-
номистами, но пока не было сан-
кций и держались высокие цены 
на нефть, денег хватало и без об-
лигаций. Так что рынок корпора-
тивных облигаций надо разви-
вать, это мощный инвестицион-

ный ресурс. Но без спешки. Как 
говорил летчик-испытатель 
Марк Галлай, делать быстро — 
это значит делать медленные 
движения без перерывов между 
ними.

Против экономического ро-
ста работает высокая ключевая 
ставка. Но смешно говорить, что 
завтра снизим ее и все станет хо-
рошо. Экономика у нас корявая 
— одна часть исторически благо-
получна, другая низкодоходная, 
и в то же время сейчас она для 
нас самая важная. Это обрабаты-
вающая промышленность, сель-
ское хозяйство. В равных услови-
ях они неизбежно будут проиг-
рывать сырьевому сектору в 
борьбе за инвестиции, потому 
что нефть и газ принципиально 
выгоднее машиностроения. Зна-
чит, приходится выстраивать 
разные каналы финансирования 
этих отраслей. Ведь на ринге же 

не встречаются в одном бою тя-
желовесы и бойцы в легком весе. 
Поэтому нужно расширять про-
ектное финансирование для под-
держки несырьевого сектора.

Но этого мало. Прямо сейчас, 
не откладывая, совместным ре-
шением ЦБ и правительства нуж-
но провести реструктуризацию 
долгов обрабатывающей про-
мышленности, как это уже дела-
ется в отношении оборонно-про-
мышленного комплекса. Оборот-
ные средства предприятия фор-
мируются в значительной степе-
ни за счет кредитов, причем «ко-
ротких», и они погашаются все 
новыми и новыми займами. Дей-
ствующий завод, в отличие от 
инвестора, вынужден идти на 
любые условия банка, иначе он 
просто остановится. А ставки по 
кредитам, как я уже сказал, дале-

ко оторвались от уровня рента-
бельности в промышленности, и 
банки в этом нельзя винить. В ре-
зультате мы стоим перед кризи-
сом неплатежей, та же опасность 
транслируется в банковскую си-
стему. Есть реальный риск, что 
придется в чрезвычайном поряд-
ке проводить всеобщую амни-
стию по кредитам, прощать и 
правых и виноватых, причем за 
счет бюджета.

Что касается институтов раз-
вития (по словам президента, 
многие из них «превратились в 
настоящую помойку для «пло-
хих» долгов». — Прим. ред.), то, 
конечно, их основная задача не 
спасать гибнущие предприятия, 
а развивать экономику.

Названы и отрасли, которым 
правительство должно оказать 
финансовую поддержку, — стро-

ительство, автомобилестроение, 
легкая промышленность, желез-
нодорожное машиностроение. 
Здесь нужно понимать, что это 
поддержка не бизнеса, владель-
цев заводов, газет и пароходов, а 
работающих, занятости, а вме-
сте с ней и всей экономики. По-
тому что внутренний спрос для 
нас так же важен, как инвести-
ции. С точки зрения внутренне-
го спроса опасны попытки ба-
лансировать наши финансы за 
счет снижения доходов населе-
ния. Когда мы залезаем в карман 
пенсионеров, то это удар по эко-
номике, а не по пенсионерам. 
Тем слоям населения, которых 
затронул рост цен на продоволь-
ствие, он должен быть компен-
сирован сполна. Еще раз — это не 
благотворительность, а забота о 
росте экономики, это поддержа-

ние спроса на продукцию сель-
ского хозяйства. На селе, где до 
сих пор видны родимые пятна 
коллективизации, мы впервые 
за многие годы добились проры-
ва, его нужно поддержать. И не 
требовать дешевого продоволь-
ствия, а сделать так, чтобы оно 
было доступным для населения с 
низкими и средними доходами.

Принципиальным является 
то, что президент Владимир Пу-
тин фактически назвал бюджет 
при дефиците в три процента 
ВВП сбалансированным. Во всем 
мире такой уровень дефицита 
говорит о благополучном состо-
янии государственных финан-
сов, это нормальный способ фи-
нансирования экономического 
роста. Выходить за эти пределы 
о п а с н о,  э к о н о м и к а  м о ж е т 
просто не переварить столько 

денег, и они перейдут в инфля-
цию. Тем самым президент депу-
татов предупредил, что все их 
предложения должны уклады-
ваться в эти рамки. Но и безде-
фицитный бюджет при наличии 
свободных ресурсов в экономи-
ке (мощностей, рабочей силы, 
сырья и так далее) только будет 
сдерживать рост. Так что заявле-
ния министерства финансов о 
том, что нужно пытаться непре-
менно добиться бездефицитного 
бюджета к 2018 году, можно, 
скорее, рассматривать, как пра-
гматичный способ отбиться от 
многочисленных лоббистов. Де-
фицит в 3 процента целесоо-
бразно поддерживать не только 
в 2016 году, но и позже.

Против экономического роста рабо-
тает много факторов. Но решение 
проблемы есть.

Акцент

 Необходимо компенсировать 
людям рост цен. Это не благот-
ворительность, а забота 
об экономике 

В России за послед-
ние два с лишним 
десятка лет 
драматически 
сократилась посев-
ная площадь — 
почти на 
33 процента 
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ПРАВО Анатолий Кучерена: Суду присяжных нужно отдать наиболее злободневные дела

Присяжные ожидают решения суда
Борис Ямшанов

Н
ужно расширять полномо-
чия суда присяжных, рас-
пространив его на дела о 

коррупции, служебных престу-
плениях и на гражданское право-
судие. Это позволит более эффек-
тивно бороться с преступностью, 
в том числе в экономической 
сфере. Так считает известный ад-
вокат, член Общественной пала-
ты РФ, доктор юридических 
наук, профессор Анатолий Куче-
рена.  С ним встретился наш кор-
респондент.

Анатолий Григорьевич, среди 
юристов давно идут жаркие спо-
ры о суде присяжных. Одни про-
чат ему успешное будущее, дру-
гие считают пережитком прош-
лого. Сейчас проблема прозву-
чала уже на самом верху. Каково 

ваше мнение: вы «за» или «про-
тив»?
АНАТОЛИЙ КУЧЕРЕНА: Я — «за». Более 
того, я за расширение категории 
преступлений, подлежащих рас-
смотрению в суде присяжных. 
Сегодня он участвует в делах, где 
предусмотрены высшая мера на-
казания, пожизненное заключе-
ние, поскольку на смертную 
казнь у нас мораторий. Это убий-
ство, организация преступного 
сообщества, контрабанда нарко-
тиков, диверсия, посягательство 
на жизнь государственного либо 
общественного деятеля или лица, 
осуществляющего правосудие. 

Я полагаю, что к компетенции 
суда присяжных должны быть от-
несены также дела, связанные с 
коррупцией, с должностными и 
экономическими преступления-
ми. Это будет означать, что мы 
вовлекаем население в осущест-

вление правосудия по наиболее 
злободневным проблемам.

В Послании президента прозву-
чала еще одна инициатива — со-
кратить численность коллегии 
до 5—7 человек. Зачем? Дорого, 
накладно, нет денег?
АНАТОЛИЙ КУЧЕРЕНА: Прежде всего 
из-за проблем формирования 
коллегии присяжных. К сожале-
нию, не все охотно идут в заседа-
тели, и это очень серьезно влияет 
на рассмотрение сложных дел, 
особенно «стражных», где люди 
сидят под стражей, лишены сво-
боды в ожидании суда, а колле-
гию никак не сформируют. Мо-
жет быть, со временем общество 
станет более зрелым, и люди от-
ветственнее будут осуществлять 
народное правосудие. Есть и вто-
рой фланг — правоохранительная 
система, там достаточно много 

противников суда присяжных. 
Что касается числа присяжных в 
процессе, на мой взгляд, пять 
пока маловато, я бы остановился 
на семи.

Почему все же нет согласия в 
«благородном семействе», по 
пословице, что «два юриста — 
три мнения»?
АНАТОЛИЙ КУЧЕРЕНА: Споры ведутся 

все годы с июля 1993 года, когда 
в России был возрожден суд при-
сяжных. Одни считают его наи-
более совершенной формой пра-
восудия, судом народа, другие 
называют не иначе как «суд ули-
цы». Один из судей однажды 
даже заявил: «Я считаю, что 
роды должен принимать аку-
шер, а не двенадцать помощни-
ков».

Не получится ли так, что сокра-
тим наполовину, потом пока-
жется и этого мало, опять дой-
дем до печально известных 
«троек»?
АНАТОЛИЙ КУЧЕРЕНА: Не дойдем. Ведь 
речь как раз о том, чтобы те 
люди, которые войдут в колле-
гию суда присяжных, пришли 
туда с чистой совестью, не по 
приказу, а по зову сердца, по не-
равнодушию к тому, что проис-
ходит вокруг. Это вопрос психо-
логически очень важный. 

 мНаверное, надо больше объ-
яснять, кто такой присяжный, 
что он должен делать, насколько 
нужен и важен его честный го-
лос. 

Суд присяжных — это суд фак-
та. Люди через институт суда 
присяжных участвуют в отправ-
лении правосудия и принимают 
решения, а это как раз и свиде-

тельствует о зрелости демокра-
тического, правового общества.

Почему именно 12 заседателей 
и вообще, откуда взялся суд при-
сяжных?
АНАТОЛИЙ КУЧЕРЕНА: Так сложилось 
исторически. Суды присяжных 
берут начало от знаменитой ан-
глийской Хартии вольностей 1215 
года. Сначала присяжными стано-
вились свидетели преступления, 
обычно соседи. Затем стали при-
глашать посторонних людей, ко-
торые должны были принять ре-
шение на основании показаний в 
суде, а не собственных наблюде-
ний. 

К 15 веку суды присяжных рас-
пространились по всей Британ-
ской империи — в Азии, Африке, 
Америке, а после Французской ре-
волюции — во Франции, Германии, 
Австро-Венгрии, Италии, Швейца-

рии, потом и в России. Благодаря 
Наполеону, который был привер-
женцем суда присяжных, он стал 
символом народной власти. В стра-
нах, где традиция суда присяжных 
идет от французов, он с самого на-
чала занимался только тяжкими 
преступлениями против личности 
и политическими делами вроде го-
сударственной измены.

Как приживался суд присяжных в 
нашей стране?
АНАТОЛИЙ КУЧЕРЕНА: Он появился во 
время великой Судебной рефор-
мы 1864 года и был воспринят как 
долгожданное вступление России 
в число цивилизованных стран и 
народов, как воплощение надежд 
людей на «суд правый, скорый и 
милостивый». 

 В советское время коллегию 
присяжных заменили народные 
заседатели.

Хочется верить, что на справедливость приговора не повлияет количество присяжных заседателей.

Акцент

 Пословица мафиози: «Лучше 
сдаться на милость двенадца-
ти присяжных, чем тебя вше-
стером отнесут на кладбище»

Видимо, не случайно у тамошних мафиози зародилась пословица: луч-
ше 12, чем 6. Мол, лучше сдаться на милость 12 присяжных, чем тебя 
вшестером отнесут на кладбище. Почему, несмотря на очевидную при-
влекательность, у нас сфера суда присяжных стала ужиматься, давят 
на подсудимых? 
Анатолий Кучерена | Обвиняемый сам принимает решение, какую фор-

му ему избрать. Здесь особых проблем нет. Есть проблема, касающаяся 

особого производства, когда обвиняемому предлагают идти на призна-

ние вины и практически уже нет судебного процесса. Следователь гово-

рит: смотри, тебе светит 5 лет, а признаешь вину — дадут три, через полто-

ра года выйдешь по УДО. Человек, оказавшись в такой психотравмирую-

щей ситуации, когда он далек от юриспруденции, не понимая, что реаль-

но ему грозит, соглашается. А на самом деле он не совершал преступле-

ния и в отношении него могло быть прекращено уголовное дело. И у нас 

достаточно много таких людей, которые получают судимость, а потом бе-

гут с жалобами: а мы не знали, нас обманули, а мы получили судимость и 

теперь маяться с нею всю жизнь…

Конечно, если следователь нечистоплотный, так ему легче и проще, не 
надо искать доказательства. Но ведь в конце концов так все следствие 
деградирует.
Анатолий Кучерена | Не только следствие, но еще злоба появляется, на-

пряжение в обществе, социальное недовольство. Что значит человека 

привлечь к уголовной ответственности? Он сам, его родители, семья, 

друзья — все получают удар, потому что несправедливо. Бывает, потом на-

чинают разбираться надзорные органы, но уже ничего не сделаешь, по-

тому что он подписал себе приговор. А в конечном счете в общественном 

мнении остается, что суд у нас неправый, человек не виноват, а его поса-

дили.

Расширение компетенции суда присяжных где-нибудь решается, ска-
жем так, на государственном уровне?
Анатолий Кучерена | Этот вопрос находится в проработке Верховного 

суда. Думаю, что категория преступлений будет расширена, включая, в 

том числе, и экономические составы.

Ввести бы суд присяжных еще при избрании меры пресечения. Очень 
уж много жалоб, чуть что — за решетку, словно у нас не суды, а арест-
ные дома.
Анатолий Кучерена | Не случайно президент возмутился по этому пово-

ду. Никто не хочет вникнуть и понять, сколько бюджетных денег тратим 

на эту пустую работу, превращая ее в трагедию для многих людей. Чело-

век работает, занимается бизнесом, берет кредиты, жертвует, рискует, и 

вдруг находится оппонент, начинает заказывать против него уголовные 

дела.

Вот свежий пример по Новосибирску. Там строятся огромные логистиче-

ские торговые центры. Нашлись люди, которые смекнули, что они лишат-

ся возможности зарабатывать на посреднических услугах. Нашли некую 

экологическую организацию, которая обратилась в суд, мол, ущерб при-

роде! И судья первое, что сделала, в качестве обеспечительных мер оста-

новила застройку. А кто будет нести ответственность? Люди взяли огром-

ные кредиты, общее вложение — 5 млрд рублей, они рискуют потерять 

все. Что мешало сначала послушать дело по существу, а потом уже при-

нимать решения, если выявятся нарушения? Все это настолько цинично, 

и это большая беда.

Как можно сломать глубоко укоренившийся обвинительный уклон?
Анатолий Кучерена | Очень непростой процесс. Это все подлежит из-

учению, в каких случаях судья поступил правильно, а в каких — предвзято. 

Беда нашего общества и в том, что мы привыкли критиковать вся и все. 

Если паршивая овца завелась, то надо вывести ее, а не говорить, что вся 

судебная система плохая. Вопросов к суду очень много, но мы прекрасно 

понимаем, что есть и правоприменение. А это люди, профессионализм, 

коррупционные и другие возможности, умение правильно трактовать за-

кон, не поддаваться на соблазн, на давление должностных лиц, которые 

тоже должны принимать решения, основанные на законе. Если что-то 

уже построено, то возникает вопрос, а где были органы власти, кто выда-

вал разрешение на строительство, согласовывал план, архитектуру, они 

тоже должны ответить. Поэтому я сторонник того, чтобы в каждом кон-

кретном случае разобраться конкретно. 

С судьей из Новосибирска удалось разобраться?
Анатолий Кучерена | Благодаря позиции Верховного суда и областного 

суда отменили это решение и «обеспечительные», а по сути разоритель-

ные меры. Что касается самой судьи Виноградовой, то, насколько я знаю, 

дело находится в квалификационной коллегии. Мое мнение: таких судей 

вообще надо лишать полномочий, чтобы они не позорили других и не 

влияли в целом на судебную систему негативно. Известный русский ад-

вокат Николай Карабчевский когда-то сказал примечательные слова: 

«Правосудие есть зеркало души народа». Очень хочется, чтобы и душа 

эта, и зеркало правосудия были ясны и светлы. 
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БЕЗОПАСНОСТЬ МЧС России
наградило победителей
конкурса «Созвездие
мужества»

Настоящие

Иван Рыбин

ОЧЕНЬ трогательным получился вечер награждения по-
бедителей конкурса МЧС России «Созвездие мужества». 
Для российских спасателей — это главное событие года.

В свое 25-летие российское спасательное ведомство 
сместило сторону задушевного рассказа о том, что совер-
шили те, кого сегодня награждали. Чего стоит только одно 
награждение старейшего спасателя России Дмитрия Ми-
хайлика, которому в этом году исполнилось 95 лет.

Он еще в сороковых молодым бойцом Красной армии 
бросался в атаки под Ленинградом. Да так, что его родст-
венникам несколько раз приходили похоронки на него. Но 
Михайлик не только выжил, но и до сих пор возглавляет со-
вет ветеранов МЧС России.

Но весь пафос заключался не в этом и не в том, что ему в 
юбилейный для МЧС год вручили очередную награду. Он 
сам — давно награда для МЧС и для всей страны.

Неожиданный нюанс оказался в том, что заслуженную 
награду Михайлику на сцену библиотеки МГУ им. Ломоно-
сова, где и проходило награждение, вышел вручать чело-
век намного старше его и не менее заслуженный. Влади-
мир Зельдин, артист Центрального академического театра 
Российской армии с 1945 года, смотрел на патриарха МЧС 
с высоты своего векового юбилея.

Кроме этого, традиционные награды получили и луч-
шие по профессии в структуре МЧС. В том числе, и журна-
листы, рассказывающие о нелегких буднях спасателей. 
Среди награжденных — обозреватель «Российской газеты» 
Тимофей Борисов.

Ирина Огилько

Э
лектронные больничные 
листы все увереннее вхо-
дят в жизнь москвичей: их 

получили в этом году уже почти 6 
тысяч москвичей, или 60 процен-
тов пациентов. В департаменте 
здравоохранения столицы сооб-
щили корреспонденту «РГ», что 
их бумажные аналоги, на кото-
рые сейчас заболевшему челове-
ку нужно ездить поставить пе-
чать, а потом ломать голову, как 
не потерять этот зеленый листо-
чек, доживают последние дни.

Получать больничный на 
свою электронную почту удобно 

не только пациентам. Перевод 
этого документа в электронный 
вид частично автоматизировал 
заполнение этого бланка строгой 
отчетности, тем самым избавив 
от этого врачей. И теперь элек-
тронный листок напрямую от-
правляется к работодателю и 
страховщикам. Полностью авто-
матизировать учет больничных 
листов позволит внедрение элек-
тронной подписи, но для этого 
нужно решить на федеральном и 
региональном уровне не только 
технические вопросы, но и вне-
сти изменения в нормативно-
правовое поле. 

Отметим, что повсеместное 

введение электронных больнич-
ных листов в России предполага-
ется ввести в 2017 году. Москва 
планирует перейти на них рань-
ше, так как она является одним из 
пилотных городов, внедряющих 
электронный формат больнично-
го листа. Но столица не ограни-
чивается только этим. Одновре-
менно она внедряет электронные 
медкарты и электронные рецеп-
ты. Масштабное обучение сто-
личных медиков всем этим сер-
висам уже прошло. Ожидается, 
что нововведения позволят еже-
годно экономить до 1,7 млн часов 
рабочего времени врача, а, сле-
довательно, он сможет значи-

тельно больше времени уделять 
больному и повышению своей 
квалификации.

Напомню, система ЕМИАС 
работает в столице с 2013 года. 
Самая востребованная услуга у 
москвича — электронная запись к 
врачу. Ежедневно ей пользуются 
порядка 400 тысяч человек. Как 
рассказал замруководителя де-
партамента информационных 
технологий города Владимир Ма-
каров, после внедрения ЕМИАС, 
в поликлиниках сократились 
очереди на прием более чем в 2,5 
раза, так как система позволяет 
пациенту самостоятельно запи-
саться к врачу.

Татьяна Панина 

И
менем академика Ев-
гения Примакова на-
зовут новый россий-
ский военный ко-
рабль. Его выберут 

из тех, что еще только готовятся к 
спуску на воду. И он выйдет в 
море — охранять и защищать.

А еще студенты экономиче-
ского факультета МГУ имени Ло-
моносова и Московского госу-
дарственного института между-
народных отношений (универси-
тета) МИД России будут полу-
чать стипендии имени Примако-
ва. 20 стипендий. Для самых луч-
ших из тех, кто тоже готовится к 
спуску на большую воду науки, 
политики, экономики. 

И на доме, где жил Евгений 
Максимович, появится мемори-
альная доска. Чтобы помнили.

Президент Владимир Путин 
подписал указ об увековечении 
памяти академика Евгения При-
макова. Об этом стало известно в 
пятницу, и так получилось, что 
именно в это время я встречалась 
с коллегами Евгения Примакова в 
Торгово-промышленной палате, 
которую он возглавлял десять лет. 
Вспоминали, как любил Прима-
ков море. Как заплывал далеко за 
буйки, отрываясь от сопрово-
ждавших его охранников. 

Он мечтал стать моряком. И по-
сле седьмого класса даже посту-
пил в Бакинское военно-морское 
училище. Но заболел. И уже не 
смог продолжить учебу. Потом Ев-
гений уедет в Москву, поступит в 
Институт востоковедения, начнет 
изучать арабский язык… Станет 
известным журналистом, дипло-
матом, ученым, главой россий-
ского правительства, человеком, к 
словам которого прислушивались 
великие мира сего. А любовь к 
морю — останется на всю жизнь. 

Говорят, как корабль назовешь, 
так он и поплывет. Тогда у корабля 
«Евгений Примаков» точно впере-
ди большое плавание.

Как и у тех студентов, которые 
станут получать стипендию При-
макова. По крайней мере, такой 
шанс у них будет, а там — уже все в 
их руках. Как говорил Евгений 
Максимович: «Наше развитие за-
висит от нас самих». 

Их, стипендиатов Евгения 

Примакова, выберут «лучших из 
лучших». Во всем. И это, хочется 
верить, даст им не только деньги, 
но и жизненные маяки. В учебе, 
науке, во всем. 

Сейчас Торгово-промышлен-
ная палата при участии «Россий-
ской газеты» готовит к выпуску 
десятитомное издание трудов Ев-
гения Примакова. Его передадут в 
том числе и в библиотеки ведущих 
вузов. Читайте. Там все сказано.

А  29 октября у Евгения Макси-
мовича был день рождения. Ему 
могло бы исполниться 86 лет… Он 
умер 26 июня. В память о нем в 
Меркурий-клубе провели первые 
Примаковские чтения. Пришли 
известные ученые, востоковеды, 
экономисты, журналисты, развед-
чики, депутаты. 

Говорили, вспоминали, цити-
ровали. И сами удивлялись, как 
сказанное Примаковым несколь-
ко лет назад актуально и сегодня. А 
многое вообще по достоинству 
можешь оценить только сейчас. 

Расширяющаяся вселенная 
Примакова. Мы еще долго будем 
ее познавать. 

Память Именем академика назовут военный корабль

«Примаков» 
выходит в море

Женя Примаков — курсант военно-морского училища. Казалось, до выхо-
да в море было рукой подать. Стать моряком не получилось. Зато мы 
узнали Примакова — академика, журналиста, премьер-министра.
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ТЕХНОЛОГИИ Электронные больничные сегодня получают 
60 процентов москвичей

Удобно врачу и пациенту

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

29 октября 2014 года, интервью Евге-

ния Примакова «Российской газете»:

«Безусловно, одна из самых «горячих 

точек», скорее горячих ситуаций — это 

размах агрессивной деятельности ор-

ганизации «Исламское государство». 

Во-первых, потому, что она как магнит 

притягивает к себе радикальных исла-

мистов из разных стран — к победите-

лям всегда тянутся, а «ИГ» уже контр-

олирует значительную часть террито-

рии Ирака и Сирии, особенно Ирака.

Во-вторых, потому что эта организа-

ция не ограничивается целью уста-

новления халифата в какой-либо од-

ной арабской стране, а распространя-

ет свои вожделения на все террито-

рии с мусульманским населением. А 

их, как вы знаете, много.

В-третьих, потому что США не отходят 

от своей близорукой политики на лик-

видацию режима Башара Асада, дале-

ко не урегулируют свои отношения с 

Ираном и, может быть самое важное, 

не делают все для привлечения сунни-

тов в ряды борцов с «ИГ» в Ираке и за 

его пределами. Одними бомбарди-

ровками не нанести поражения «ИГ». 

Для этого необходимы общемировые 

усилия».
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ТРАНСПОРТ Власти Москвы 
определили новые места 
платной парковки 

По стойке 
платно

Сергей Бабкин

ЗОНА платной парковки в Москве расширится с 26 де-
кабря. Об этом вчера сообщил департамент транспорта и 
развития дорожно-транспортной инфраструктуры.

В новый список вошел 291 участок. Перечень формиро-
вался по итогам встреч представителей департамента с ак-
тивом районов и муниципальными депутатами. В общей 
сложности проведено более 50 консультаций: обществен-
ники и народные избранники предлагали свои варианты, 
которые в дальнейшем анализировались. Платную пар-
ковку решили расширять точечно. Прежде всего ее рас-
пространили на места наибольшего скопления частного 
автотранспорта. 

Многие предложения учли, но в итоговый документ не 
вошли 40 улиц — здесь, по мнению экспертов департамен-
та, вводить плату за стоянку нецелесообразно.

Попали же в зону расширения зоны платной парковки 
районы, граничащие с ВДНХ: улицы Сергея Эйзенштейна, 
Останкинская и Хованская, а также Продольный проезд. 
Нельзя бесплатно будет ставить машины у 35 станций ме-
тро, в том числе «Новогиреево», «Бабушкинская», «Мед-
ведково», «Багратионовская», «Речной вокзал», «Конько-
во», «Юго-Западная», «Домодедовская». Расширение 
платного участка коснулось также и территорий, прилега-
ющих к железнодорожным платформам Карачарово, Пе-
тровско-Разумовское, Электрозаводская и Вешняки. При-
дется платить и за стоянку у крупных торговых центров 
«Домодедовский», «Нагатино Ай Лэнд», «Метрополис», 
«Принц Плаза», «Звездочка» и «Кунцево». 

Стоимость часа парковки будет составлять 40 рублей. 
Платить можно разными способами: через мобильное 
приложение «Парковки Москвы», через «Яндекс. Пар-
ковки», Киви-кошелек, по СМС или с помощью паркома-
тов. Жителям районов, на которые распространилась 
платная парковка, стоит получить парковочные разре-
шения резидента, чтобы бесплатно ставить машины воз-
ле дома с 20.00 до 8.00. Парковку круглосуточно им обес-
печит годовое разрешение — оно стоит 3 тысячи рублей. 
Оформить право бесплатной парковки можно в много-
функциональных центрах «Мои документы» и на порта-
ле государственных услуг Москвы. При этом во дворах 
парковка остается бесплатной.

Напомню, бесплатно ставить машины на всех город-
ских парковках могут многодетные семьи, инвалиды и те, 
кто их перевозит: этим категориям москвичей нужно так-
же оформлять разрешения. Для автомобилей людей с огра-
ниченными возможностями предусмотрено 10 процентов 
парковочных мест. Дополнительные вопросы водители мо-
гут озвучить специалистам префектур всех округов: везде 
действуют консультационные пункты по парковкам.

Как отметили в департаменте транспорта города, рас-
ширение зоны платной парковки поможет жителям рай-
онов, на которые она распространится. По оценкам эк-
спертов, количество машин из других районов там  сни-
зится на 20—25 процентов, а парковочные места будут 
освобождаться в среднем каждые полтора часа. Значит, 
местные жители смогут легко припарковаться у дома 
даже в часы пик.

Мэр столицы Сергей Собянин уверен, что Москве необходимы новые 
образовательные учреждения.

ОБРАЗОВАНИЕ В Москве за 2015 год 
будут построены 43 школы 
и детсада

Места хватит всем

Сергей Бабкин

НАЧАЛЬНАЯ школа в столич-
ном районе Щукино, которую 
посетил мэр Москвы Сергей Со-
бянин, открылась в октябре это-
го года. Она является частью 
гимназии № 1517, входящей в 
топ-500 лучших школ страны. 

Градоначальник убедился, 
что в новостройке есть все не-
обходимое для учебы: 

— Здание построено по инди-
видуальному проекту, — отме-
тил он. — В нем есть и актовый 
зал, и современная библиотека 
с медиатекой. 

У входа в гимназию — пост 
охраны. Рядом, на широких 
плазменных экранах, расписа-
ние уроков, спортивных и твор-
ческих секций. Гимназисты за-
нимаются музыкой, футболом. 
Предусмотрены платные заня-
тия для дошкольников: подго-
товка и адаптация к учебе, кур-
сы «Компик», где преподаются 
азы технологической грамотно-
сти. В среднем такие занятия 
стоят 2—3,7 тыс. руб. в месяц. 
Больше всех пользуется спро-
сом клуб «Компик». Это и по-
нятно, ведь теперь даже перво-
клашек учат с помощью совре-
менных технологий. Они реша-
ют примеры в основном на ин-
терактивной доске, но и обыч-
ная не пустует. Учеников гимна-
зии на улице Живописной не пе-
репутаешь с другими столичны-
ми школярами даже внешне: 
они ходят в фирменной одежде 
— бордовых пиджаках и жилет-
ках. Есть здесь и продленка. Для 
тех, кто ходит в нее, учителя 
предусмотрели для детей из 1—4 
классов развивающие игры, 
кружки по интересам, прогулки 

и обязательный обед. Но боль-
ше всего, конечно, гимназисты 
любят рисовать: на втором эта-
же из ребячьих работ собрали 
целую галерею. Любят ребята 
«работать» и с конструктором. 
Как раз в разгар этих занятий 
детей навестил Сергей Собя-
нин.

— Чем занимаемся? — поинте-
ресовался мэр, пожав руку ка-
ждому из детей. 

Выяснилось, что одна группа 
постигает премудрости строи-
тельства, другая — азы компью-
терного дела. 

— Нужное дело, — одобрил 
мэр. И рассказал школьникам и 
учителям:

— Демографическая ситуа-
ция в Москве постоянно улуч-
шается. Поэтому нам необходи-
мы новые образовательные уч-
реждения. В этом году постро-
им 43 новые школы и детских 
сада. Из них почти треть — на 
деньги частных инвесторов в 
рамках своих обязательств пе-
ред городом по комплексной за-
стройке территорий. 

Темпы, которые сейчас на-
брали строители, достаточны 
для того, чтобы в городе не воз-
никло недостатка мест в шко-
лах и детсадах, уверен Собянин. 

СЕРВИС Будут отменены 
непопулярные проездные 
на столичный транспорт 

Не прижились

Светлана Батова

ЧАСТЬ непопулярных проезд-
ных билетов, действующих в 
столичном общественном тран-
спорте, могут отменить. Такую 
возможность рассматривают 
сейчас столичные власти. Об 
этом журналистам сообщил за-
ммэра по вопроса транспорта 
Максим Ликсутов.

Среди невостребованных у 
пассажиров, по его словам, ока-
зались «Единый» на 5 и 11 пое-
здок, а также некоторые билеты 
на автобус-троллейбус-трамвай. 
И, как ни странно, билет «90 ми-
нут», который, по идее, должен 
был значительно удешевлять по-
ездки, совершенные в течение 
полутора часов: первая идет за 
полную стоимость, на вторую — 
большая скидка, а третья и по-
следующие вообще могут ока-
заться бесплатными. На него де-
лались большие ставки — счита-
лось, что у столичных пассажи-
ров много таких совмещенных 
поездок, например, автобус-ме-
тро-автобус. Но непопулярные 
билеты используют всего 0,8 
процента пассажиров — по 
«Тройке» оказалось ездить удоб-
нее. В Москве продано уже более 
5 млн этих электронных проезд-
ных.

Скорее всего, в дальнейшем в 
столичном тарифном меню мо-

гут появиться еще какие-то ва-
рианты билетов. На междуна-
родном экспертном транспор-
тном совете была озвучена ми-
ровая тенденция — развитие без-
лимитных дневных, недельных и 
т. д. билетов, а проездные на ко-
личество поездок постепенно те-
ряют популярность. Собствен-
но, то, что и происходит с «Еди-
ными» на 5 и 11 поездок, под-
тверждает эту тенденцию.

А вот «Тройку» ждет большое 
будущее. Карточку, по которой 
уже можно ездить в обществен-
ном транспорте, в том числе и на 
электричках, и на «Аэроэк-
спрессе», ходить в зоопарк и 
планетарий, в 2016 году столич-
ные власти наконец-то собира-
ются персонифицировать, при-
вязав ее к мобильному телефону. 
Сделать это, правда, они обеща-
ли еще два года назад, когда дол-
гожданный универсальный 
электронный проездной только 
появился. Пока же, если карта 
теряется, то вернуть деньги, ко-
торые на ней лежат, невозмож-
но. После того как появится при-
вязка к телефонному номеру, с 
сотового, при утере карты, мож-
но будет ее блокировать, и воз-
вращать деньги. Сейчас прово-
дится конкурс на определение 
подрядчика-интегратора, кото-
рый наконец-то соединит карту 
с телефоном.

Почти каждую тре-
тью из построенных 
в этом году школ 
возводили за свой 
счет инвесторы
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Детский омбудсмен Павел Астахов встал на колени, когда 
вручал награду 10-летней девочке Вике Ивановой из 
Карелии. Она не растерялась, когда на реке ее младшая 
сестра поскользнулась на мостике и ушла под воду. В ледя-
ной воде Вика спасла сестру.
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В связи с изменением законодатель-
ства, а также имеющимися в судебной 
практике вопросами Пленум Верховного 
Суда Российской Федерации, руководст-
вуясь статьей 126 Конституции Россий-
ской Федерации, статьями 2 и 5 Феде-
рального конституционного закона от 5 
февраля 2014 года № 3-ФКЗ «О Верхов-
ном Суде Российской Федерации», поста-
новляет внести в постановление Пленума 
Верховного Суда Российской Федерации 
от 27 ноября 2012 года № 26 «О примене-
нии норм Уголовно-процессуального 
кодекса Российской Федерации, регули-
рующих производство в суде апелляцион-
ной инстанции» следующие изменения:

1) пункт 7 изложить в следующей 
редакции:

«7. При назначении и подготовке 
заседания суда апелляционной инстан-
ции судье надлежит проверять, выполне-
ны ли судом первой инстанции требова-
ния части 4 статьи 3896 УПК РФ, извеще-
ны ли о принесенных жалобе, представ-
лении лица, интересы которых затрагива-
ются жалобой или представлением, 
направлены ли им копии указанных доку-
ментов с разъяснением права подачи на 
них возражений в письменном виде в 
срок, который должен быть сопоставим 
со сроком, установленным для принесе-
ния самой жалобы или представления, а 
также соблюдены ли права сторон на 
ознакомление с протоколом судебного 
заседания или с другими материалами 
уголовного дела.

В силу части 3 статьи 38911 УПК РФ в 
случае невыполнения судом первой 
инстанции указанных выше требований 
либо ограничения сторон связанных с 
подготовкой к участию в заседании суда 
апелляционной инстанции, уголовное 
дело возвращается для устранения обсто-
ятельств, препятствующих его апелляци-
онному рассмотрению.

Если такие обстоятельства установле-
ны в заседании суда апелляционной 
инстанции, то суд выносит определение 
или постановление о снятии уголовного 
дела с апелляционного рассмотрения и 
возвращении его в суд первой инстанции 
для их устранения.»;

2) дополнить пунктом 71 следующего 
содержания:

«71. В постановлении о назначении 
судебного заседания вопрос о форме уча-
стия лица, содержащегося под стражей, 
должен быть решен исходя из положений 
статьи 3897, пункта 5 части 1 статьи 38911 и 
части 2 статьи 38912 УПК РФ в их взаимос-
вязи, с учетом того, что такому лицу по 
решению суда может быть обеспечено 
право участвовать в судебном заседании 
непосредственно либо путем использова-
ния систем видеоконференц-связи.

По смыслу части 4 статьи 38911 УПК 
РФ, при наличии оснований для избрания 
подсудимому или осужденному меры пре-
сечения в виде залога, домашнего ареста 
или заключения под стражу, равно как и 
для отмены или изменения избранной в 
отношении его меры пресечения, либо 
оснований для продления срока домаш-
него ареста или срока содержания под 
стражей в случаях истечения установлен-
ного ранее судом срока судья апелляцион-
ной инстанции рассматривает данный 
вопрос в судебном заседании с участием 
подсудимого или осужденного, его 
защитника, если он участвует в уголовном 
деле, законного представителя несовер-
шеннолетнего подсудимого или осужден-
ного, государственного обвинителя или 
прокурора в порядке, установленном ста-
тьей 108 УПК РФ.»;

3) дополнить пунктом 72 следующего 
содержания:

«72. Уголовное дело по апелляцион-
ным жалобе, представлению на постанов-
ленный приговор или иное вынесенное 
решение по результатам судебного разби-
рательства в отсутствие подсудимого в 
случаях, предусмотренных частями 4 и 5 
статьи 247 УПК РФ, подлежит рассмотре-
нию в апелляционном порядке с соблюде-
нием всех положений главы 451 УПК РФ, в 
том числе с обязательным участием 
защитника, а также с направлением изве-
щения о месте, дате и времени заседания 
суда апелляционной инстанции осужден-
ному (оправданному, лицу, в отношении 
которого уголовное дело прекращено) по 
адресу его регистрации или фактического 
проживания, если в материалах дела име-
ются сведения об этом. Такому лицу 
судом, постановившим приговор или иное 
обжалуемое решение, направляется 
копия судебного решения, а также копия 
жалобы, представления. В случаях, пред-
усмотренных частью 3 статьи 18 УПК РФ, 
указанные документы переводятся на 
родной язык этого лица либо на другой 
язык, которым он владеет.»;

4) абзац первый пункта 8 дополнить 
предложением:

«Данные требования в части срока 
извещения не распространяются на слу-
чаи отложения разбирательства дела 
судом апелляционной инстанции.»;

5) в пункте 9 абзац четвертый исклю-
чить;

6) пункт 11 изложить в следующей 
редакции:

«11. Судам следует иметь в виду, что с 
учетом положений пункта 2 части 3 статьи 
30 УПК РФ состав суда апелляционной 
инстанции определяется исходя из той 
категории преступления, по обвинению 
лица в котором уголовное дело поступило 
в суд первой инстанции, в том числе когда 
судом первой инстанции действия лица 
были переквалифицированы с особо тяж-
кого или тяжкого преступления на пре-
ступление небольшой или средней тяже-
сти либо на основании части 6 статьи 15 
УК РФ изменена категория преступле-
ния.»;

7) дополнить пунктом 181 следующего 
содержания:

«181. По смыслу пункта 6 части 1 ста-
тьи 38920 и части 1 статьи 38922 УПК РФ, 
суд апелляционной инстанции по резуль-
татам рассмотрения жалобы, представле-
ния на судебные решения, вынесенные в 
ходе досудебного производства в соот-
ветствии с частями 2 и 3 статьи 29 УПК РФ, 
а также на решения суда по вопросам, свя-
занным с исполнением приговора, при 
наличии к тому оснований вправе изме-
нить или отменить постановление и при-
нять новое решение без передачи матери-
ала на рассмотрение суда первой инстан-
ции, если допущенные нарушения уголов-
но-процессуального закона могут быть 
устранены в суде апелляционной инстан-
ции.»;

8) пункт 19 изложить в следующей 
редакции:

«19. Приговор, определение или 
постановление суда отменяется и уголов-
ное дело передается на новое судебное 
разбирательство в суд первой инстанции 
при наличии таких существенных наруше-
ний уголовно-процессуального закона, 
которые не могут быть устранены судом 
апелляционной инстанции (например, в 
случаях рассмотрения дела незаконным 
составом суда либо с нарушением правил 
подсудности, нарушения права обвиняе-
мого на защиту, которое не может быть 
восполнено судом апелляционной инстан-
ции).

Приговор или иные решения суда пер-
вой инстанции подлежат отмене с возвра-
щением уголовного дела прокурору, если 
при рассмотрении уголовного дела в 
апелляционном порядке будут выявлены 
указанные в статье 237 УПК РФ обстоя-
тельства, препятствующие его рассмотре-
нию судом.»;

9) пункт 21 изложить в следующей 
редакции:

«21. В силу положений части 3 статьи 
50 Конституции Российской Федерации, 
согласно которым каждый осужденный за 
преступление имеет право на пересмотр 
приговора вышестоящим судом в поряд-
ке, установленном федеральным зако-
ном, а также по смыслу части 2 статьи 
38924 УПК РФ, суд апелляционной инстан-
ции не вправе отменить оправдательный 
приговор и постановить обвинительный 
приговор, а также отменить постановле-
ние суда первой инстанции о прекраще-
нии уголовного дела и постановить обви-
нительный приговор.

Отменяя по представлению прокурора 
и (или) жалобе потерпевшего, частного 
обвинителя, их законных представителей 
и (или) представителей оправдательный 
приговор или постановление суда первой 
инстанции о прекращении уголовного 
дела по основаниям, влекущим ухудше-
ние положения оправданного либо лица, в 
отношении которого уголовное дело было 
прекращено, суд апелляционной инстан-
ции определением (постановлением) 
передает уголовное дело на новое судеб-
ное разбирательство либо при наличии 
препятствий к рассмотрению дела судом 
возвращает его прокурору. При этом суд 
апелляционной инстанции не вправе 
предрешать выводы суда об обстоятель-
ствах, указанных в части 4 статьи 38919 
УПК РФ, поскольку при повторном рас-
смотрении дела суд первой инстанции 
обязан решить вопросы о виновности или 
невиновности подсудимого и о примене-
нии уголовного закона исходя из оценки 
доказательств в соответствии с требова-
ниями статей 17 и 88 УПК РФ.».

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Лебедев
Секретарь Пленума, 

судья Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Момотов

В соответствии с частями 5 и 51 статьи 8 
Федерального закона «О страховых взно-
сах в Пенсионный фонд Российской Феде-
рации, Фонд социального страхования Рос-
сийской Федерации, Федеральный фонд 
обязательного медицинского страхования» 
Правительство Российской Федерации 
постановляет:

1. Установить, что:
предельная величина базы для начи-

сления страховых взносов на обязательное 
социальное страхование на случай времен-
ной нетрудоспособности и в связи с мате-
ринством, уплачиваемых в Фонд социаль-
ного страхования Российской Федерации, 
предусмотренная частью 4 статьи 8 Феде-
рального закона «О страховых взносах в 
Пенсионный фонд Российской Федерации, 
Фонд социального страхования Россий-
ской Федерации, Федеральный фонд обя-
зательного медицинского страхования» 
(далее — Федеральный закон), подлежит 
индексации с 1 января 2016 г. в 1,072 раза с 
учетом роста средней заработной платы в 
Российской Федерации и для плательщи-
ков страховых взносов, указанных в пункте 

1 части 1 статьи 5 Федерального закона, 
составляет в отношении каждого физиче-
ского лица сумму, не превышающую 
718000 рублей нарастающим итогом с 
1 января 2016 г.;

для плательщиков страховых взносов, 
указанных в пункте 1 части 1 статьи 5 Феде-
рального закона, предельная величина 
базы для начисления страховых взносов на 
обязательное пенсионное страхование, 
уплачиваемых в Пенсионный фонд Россий-
ской Федерации, с учетом размера средней 
заработной платы в Российской Федерации 
на 2016 год, увеличенного в 12 раз, и приме-
няемого к нему повышающего коэффици-
ента, установленного частью 51 статьи 8 
Федерального закона на 2016 год в размере 
1,8, составляет в отношении каждого физи-
ческого лица сумму, не превышающую 
796000 рублей нарастающим итогом с 
1 января 2016 г.

2. Настоящее постановление вступает в 
силу с 1 января 2016 г.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Постановление 
Правительства Российской Федерации

от 26 ноября 2015 г. № 1265 г. Москва
О предельной величине базы для начисления 

страховых взносов в Фонд социального 
страхования Российской Федерации 

и Пенсионный фонд Российской Федерации 
с 1 января 2016 г.

«На территории Российской Федера-
ции запрещаются распространение 
экстремистских материалов, а также 
их производство или хранение в целях 
распространения. В случаях, предус-
мотренных законодательством Рос-
сийской Федерации, производство, 
хранение или распространение экстре-
мистских материалов является право-
нарушением и влечет за собой ответст-
венность».

(Ст. 13 Федерального закона 
№ 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 

«О противодействии экстремистской 
деятельности» с изменениями 

на 29 апреля 2008 года).

3137. Информационные видеомате-
риалы, размещенные на интернет-страни-
ц а х  —  h t t p : / / w w w . y o u t u b e . c o m /
watch?v=CBUGqb0QZvg — изготовление 
фугаса 1 правый сектоР; http://vk.com/
video205504318_170169532 — изготовле-
ние фугаса 1 правый сектор; http://
g r a n d h d c n s . n e t / s m o t r e t -
video/170160066-205504318/ — ПРАВЫЙ 
СЕКТОР УСТАНОВКА ФУГАСА 2 смотреть 
о н л а й н ;  h t t p : / / v k . c o m /
video205504318_17016006? — ПРАВЫЙ 
СЕКТОР УСТАНОВКА ФУГАСА 2 (решение 
Ноябрьского городского суда Ямало-
Ненецкого автономного округа от 
03.09.2015);

3138. Информационные видеомате-
риалы, размещенные на интернет-страни-
ц а х :  h t t p : / / w w w . y o u t u b e . c o m /
wath?v=yhgUO3zJG9Q — «вот так Активи-
сты Правого сектора учат своих детей уби-
вать сепаратиство Украина новости 
20.01.2015»; http://www.youtube.com/
wath?v=uhJ7D6QOpxU — «призыв к джи-
хаду против России» (решение Ноябрь-
ского городского суда Ямало-Ненецкого 
автономного округа от 03.09.2015);

3139. Видеоролик «_ISN Проповедь 
перед боем.mp4», размещенный в соци-
альной сети «ВКонтакте» на персональной 
странице пользователя «Аbu-Huraira Al-
Horasan» по электронному адресу «http://
vk.com/id278210497» (решение Бабуш-
кинского районного суда города Москвы 
от 12.08.2015);

3140. Видеоматериал «NS/WP Челя-
бинск-прокуратура», размещенный в 
телекоммуникационной сети Интернет на 
ресурсе «ВКонтакте» vk.com/video-
5 6 2 8 2 1 4 0 _ 1 6 8 4 1 4 2 4 6 ,  v k . c o m /
video61344907_168384020 (решение 
Калининского районного суда г. Челябин-
ска от 03.09.2015);

3141. Информационный материал — 
книга Трехлебова А.В. «Кощуны Финиста 
Ясного сокола России» Пермь, 2004 г. — 
656 с. (заочное решение Первомайского 
районного суда г .  Краснодара от 
28.04.2015);

3142. Информационные материалы 
— тексты интернет-страницы пользовате-
ля под аккаунтом «Сергей Сергеев», рас-
положенные по электронному адресу 
http://vk.com/plus7, начинающиеся слова-
ми: «Ислам Религия...» и заканчивающие-
ся словами «... убьём тебя»; начинающие-
ся словами: «Религиозность может...» и 
заканчивающиеся словами «...истерии, 
расизму...»; начинающийся словами 
«Между христианством и ...» и заканчива-
ющийся словами «... не существует» 
(решение Армавирского городского суда 
Краснодарского края от 30.07.2015);

3143. Информационные материалы 
— фотографии, размещенные пользова-
телем «Юрий Каркачев» по адресу http://
vk.com/ykarkachev на информационном 
ресурсе социальной сети «ВКонтакте» 
глобальной информационной сети 
«Интернет»: немецкого летчика-аса вре-
мен нацистской Германии, нацистской 
(фашистской) свастики в виде изображе-
ния креста; агитационного плаката с над-
писями на немецком языке и поднятой 
(вскинутой) вверх правой рукой, на кото-
рой имеется разорванная цепь (оковы), 
агитационного платка с надписями на 
русском языке «Мощь германии растет с 
каждым днем...... вот почему германия 
победит!» на фоне немецкого флага тан-
ковой колонны, портрета Гитлера и над-
писями на немецком языке, агитационно-
го плаката летящих самолетов на фоне 
орла с опущенными крыльями, сидящего 
на кресте (используемого в качестве 
фашистской свастики), агитационного 
плаката с надписями и изображением 
солдата в каске «SS», танков, пушек, 
самолетов и шагающих в шеренге воен-
ных, два видеофайла под названиями 
«Annet und Michael Muller-Wille und Sieg» 
(длительностью 3,24 мин.) и «Waffen SS 
(sleipnir-Unbekannter Soldat)» (длитель-
ностью 4,12 мин.) (решение Куйбышев-
ского районного суда города Санкт-
Петербурга от 15.01.2015);

3144. Информационные материалы 
— фотографии, размещенные пользова-
телем «Юрий Русов» по адресу http://
vk.com/rusov86 на информационном 
ресурсе социальной сети «ВКонтакте» 
глобальной информационной сети 
«Интернет»: 1. «Сос Хачикян...» (рис. 5); 

2. «Родина-Мать» (рис. 8); 3. демотива-
тор «Антифашизм» (рис. 10); 4. демоти-
ватор «Кавказцы» (рис. 12); 5. «Дрозд 
зигует...» (решение Куйбышевского рай-
онного суда города Санкт-Петербурга от 
16.12.2014);

3145. Информация, размещенная на 
интернет-ресурсе http://www.gorod.cn.ua/
blogs/art 23680.html (решение Шпаковско-
го районного суда от 24.08.2015);

3146. Видеоролик «Про скинхедов» 
https://vk.com/video 152723023, разме-
щенный на личной странице пользователя 
социальной сети «ВКонтакте» — аккаунт 
«Боев Евгений» с адресом http://vk.com/
idl52723023 (решение Приморского рай-
онного суда г .  Новороссийска от 
21.05.2015);

3147. Изображения, состоящие из 
нескольких фотографий: на первой — 
пятеро молодых людей кавказской внеш-
ности; на второй — Адольф Гитлер; на 
третьей — пустой лист; на четвертой — 
печь, сопровождающиеся надписью: 
«Любить кавказцев нереально но, я мечту 
свою лелея решил проблему гениально 
сожжем в печи их как евреев», размещен-
ные на странице пользователя «Дмитрий 
Коринев» сайта «В контакте» по адресу: 
www.vk.com/korinev96 (решение Южно-
Сахалинского городского суда Сахалин-
ской области от 16.06.2015);

3148. Музыкальная композиция груп-
пы 14/88 под названием «Трус не е...
(н/ц)...т хачей», размещенная на странице 
пользователя сайта «В контакте» по адре-
су: www.vk.com/id21136727209 (Дмитрий 
Сухих) (решение Южно-Сахалинского 
городского суда Сахалинской области от 
16.06.2015);

3149. Печатная продукция Степан Бан-
дера: документа й матерiали (1920—1930 
p.p.) / Упор. Микола Поciвнич — Львiв, 
2006. — С. 248 (Степан Бандера: докумен-
ты и материалы (1920—1930 г.г.) (реше-
ние Мещанского районного суда города 
Москвы от 20.05.2015);

3150. Печатная продукция «Дужий П. 
Степан Бандера — символ нацii. Ескiзний 
нарис про життя i дiяльнiсть Провiдника 
ОУН. Ч. 2 — Львiв: «Галицька видавнича 
спiлка», 1997. — 384 с. (Степан Бандера 
— символ нации. Эскизный очерк о жизни 
и деятельности Проводника ОУН) (реше-
ние Мещанского районного суда города 
Москвы от 20.05.2015);

3151. Печатная продукция Рафаель 
Лемкiн: радянський геноцид в Украшiнi 
(стаття 28 мовами) / Редактор Роман Сер-
бии, Киiв: Майстерня книги, 2009. — 208 
с. (Рафаель Лемкин: советский геноцид на 
Украине (статья на 28 языках)) (решение 
Мещанского районного суда города 
Москвы от 20.05.2015);

3152. Печатная продукция Збipкa 
документiв i матерiалiв про вбивство Сте-
пана Бандери. — Торонто — Нью-Йорк — 
Мюнхен — Лондон — Мельборн: Свiтовий 
украiнський визвольний фронт, 1989. — 
80 с. (Сборник документов и материалов 
об убийстве Степана Бандеры) (решение 
Мещанского районного суда города 
Москвы от 20.05.2015).

Внести изменения в федеральный 
список экстремистских материалов, 
исключив из пункта 2020 информацион-
ный материал.

Внести изменение в федеральный 
список экстремистских материалов, изло-
жив пункт 2892 в следующей редакции:

2892. Текстовые материалы, разме-
щенные в социальной сети «VK.com» по 
адресу: http://vk.com/eleftheraithanatos»: 
«В этот день в 1934 году был образован 
т.н. НКВД СССР. Смерть чекистам! 
#ПутинХ...о будет казнен!»; «СТОМАХИН: 
Ждем следующий вокзал....!»; «РУСИЗМ. 
Шамиль Басаев — о великорусской 
мечте»; «РУССКАЯ Жизнь»; «БОРИС СТО-
МАХИН: Пока Россия не уничтожена, не 
может быть ни жизни, ни свободы, ни 
независимости, ни процветания»; «РУС-
СИЗМ.MFF Свобода Слова: Русь поганая»; 
«ИМАРАТ КАВКАЗ. Сводка боевых опера-
ций моджахедов за месяц Сафар 1435 
г.х.»; «ТЕРАКТЫ В ВОЛЕОЕРАДЕ». Аль-
Макдиси: «Фатва по Волгограду» (реше-
ние Октябрьского районного суда г. Крас-
нодара от 21.04.2015 и определение 
Октябрьского районного суда г. Краснода-
ра от 03.08.2015).

Дополнить перечень общественных 
объединений и религиозных организаций, 
иных некоммерческих организаций, в 
отношении которых судом принято всту-
пившее в законную силу решение о ликви-
дации или запрете деятельности следую-
щим пунктом:

46. Межрегиональное общественное 
объединение — организация «Народная 
Социальная Инициатива» (другие назва-
ния: «Народная Социалистическая Иници-
атива», «Национальная Социальная Ини-
циатива», «Национальная Социалистиче-
ская Инициатива») (решение Санкт-
Петербургского городского суда от 
16.09.2015).

Список предоставлен
Минюстом России

Федеральный список 
экстремистских материалов

В соответствии с Положением о преми-
ях Правительства Российской Федерации в 
области науки и техники для молодых уче-
ных, утвержденным постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 5 
августа 2010 г. № 601, Межведомственный 
совет по присуждению премий Правитель-
ства Российской Федерации объявляет кон-
курс работ на соискание премий Правитель-
ства Российской Федерации 2016 года в 
области науки и техники для молодых уче-
ных.

Представление работ должно произ-
водиться в соответствии с указанным 
Положением и Перечнем, образцами и 
требованиями, предъявляемыми к офор-
млению прилагаемых к работе на соиска-
ние премий Правительства Российской 
Федерации в области науки и техники для 
молодых ученых документов. Перечень 

публикуется на сайте «Российской газе-
ты»: www.rg.ru.

Работы, оформленные в соответствии с 
изложенными в Перечне требованиями, 
принимаются лично от авторов или их дове-
ренных лиц с момента публикации настоя-
щего объявления в «Российской газете» до 
20 февраля 2016 года в Министерстве обра-
зования и науки Российской Федерации по 
адресу: 125993, Москва, Тверская ул., д. 11, 
а также размещаются на сайте Правпремии.
рф с даты публикации настоящего объявле-
ния в «Российской газете» до 20 февраля 
2016 года.

Телефоны для справок: 8(495) 629-17-
09, 629-19-71.

Работы, оформленные с нарушением 
указанных требований, не принимаются.

Представленные материалы авторам не 
возвращаются.

Постановление 
Правительства Российской Федерации

от 30 ноября 2015 г. № 1291 г. Москва
Об установлении величины прожиточного 

минимума на душу населения и по основным 
социально-демографическим группам населения 

в целом по Российской Федерации 
за III квартал 2015 г.

В соответствии с пунктом 2 статьи 4 Федерального закона «О прожиточном минимуме в 
Российской Федерации» Правительство Российской Федерации постановляет:

1. Установить величину прожиточного минимума в целом по Российской Федерации за 
III квартал 2015 г. на душу населения 9673 рубля, для трудоспособного населения — 10436 
рублей, пенсионеров — 7951 рубль, детей — 9396 рублей.

2. Федеральной службе государственной статистики обеспечить официальную публи-
кацию сведений о величине прожиточного минимума, установленной настоящим постанов-
лением.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Постановление Пленума Верховного Суда 
Российской Федерации

1 декабря 2015 г. № 54 г. 
Москва

О внесении изменений в постановление Пленума 
Верховного Суда Российской Федерации 

от 27 ноября 2012 года № 26 «О применении 
норм Уголовно-процессуального кодекса 

Российской Федерации, 
регулирующих производство 

в суде апелляционной инстанции»

Объявление о конкурсе работ, представляемых 
на соискание премий Правительства 

Российской Федерации 2016 года в области 
науки и техники для молодых ученых

Прямая речь Сергей Миронов — о необходимости 
объединения ради борьбы с новыми угрозами

Меры общей 
ответственности
 Сергей Миронов, председатель 

партии «Справедливая Россия», 

руководитель фракции СР 

в Государственной Думе

Т
ема борьбы с междуна-
родным терроризмом 
заняла центральное ме-
сто в Послании прези-
дента России В.В. Пути-

на Федеральному Собранию РФ, 
оглашенном 3 декабря. Да иначе, 
я убежден, и быть не могло. Ведь 
спираль событий, связанных с 
этой борьбой, закручивается все 
сильнее. Мировое сообщество не 
успевает отойти от одного потря-
сения, как обрушивается следую-
щее. Вероломный подрыв россий-
ского авиалайнера А321, бойня, 
устроенная боевиками ИГИЛ в 
Париже, череда других терактов 
(Ливан, Мали, Тунис и т.д.). Особ-
няком стоит преступление турец-
ких правителей и военщины, ко-
торые, сбив российский Су-24, 
поставили себя в один ряд с тер-
рористами. Ситуация крайне 
опасная и чреватая новыми 
осложнениями. И тем не менее у 
России есть реперные точки, по 
которым она выверяет свою ли-
нию и ведет ее твердо и неуклон-
но. В президентском Послании 
все это, на мой взгляд, получило 
убедительное подтверждение.

Фашизм ХХI века 
Собственно, сегодня прези-

дент России логично продолжает, 
развивает и усиливает всю ту фун-
даментальную базу российской 
позиции, которая была заложена 
еще в его выступлении на сен-
тябрьской Генассамблее ООН, где 
он обратился с эмоциональным 
упреком в адрес США и их союз-
ников, заигравшихся в смены ре-
жимов на Ближнем Востоке и в Се-
верной Африке: «Вы хоть понима-
ете, что натворили?» Но упрек 
упреком, а главная правота Пути-
на проявилась в том, что он пер-
вым из мировых лидеров заявил о 
необходимости создания широ-
кой международной антитерро-
ристической коалиции. При этом 
стоит отметить особо, что им тут 
же была проведена параллель с ан-
тигитлеровской коалицией вре-
мен Второй мировой. И вот в ны-
нешнем Послании вновь прозву-
чал тот же, на мой взгляд, наиваж-
нейший тезис: «Уроки прошлого в 
полный рост встали перед миро-
вым сообществом, — подчеркнул в 
Послании В.В.Путин. — Историче-
ские параллели очевидны. В XX 
веке нежелание борьбы с нациз-
мом было оплачено десятками 
миллионов жизней и самой крова-
вой мировой войной. Сегодня мы 
вновь лицом к лицу столкнулись с 
разрушительной, варварской иде-
ологией. Мы не имеем права допу-
стить, чтобы новоявленные мра-
кобесы добились своих целей». 

О том, что ИГИЛ (запрещенная 
в России организация) не имеет 
ничего общего с истинным исла-
мом, сказано уже немало. Но это 
одна сторона дела, есть и другая. Я 
лично согласен с теми, кто полага-
ет, что в лице квазигосударства 
(кощунственно называемого «Ис-
ламским») возникла специфиче-
ская форма фашизма ХХI века. По 
внешнему антуражу она, конечно, 
отлична от гитлеризма, но по че-
ловеконенавистнической сути 
чрезвычайно схожа. Кто сказал, 
что фашизм может вырасти толь-
ко на идее этнического и расового 
превосходства? Нет, оказывается, 
ту же тоталитарную идеологию и 
практику можно выстроить путем 
зомбирования людей установкой 
на их якобы «религиозное» пре-
восходство над «крестоносцами» 
(т.е. христианами), представите-
лями других конфессий и даже му-
сульманами, исповедующими 
традиционный ислам. 

Все это и заставляет нас обра-
щаться к бесценному опыту анти-
гитлеровской коалиции. Как нель-
зя было победить гитлеровский 
фашизм в одиночку, так и появле-
ние страшного врага в лице ИГИЛ 
требует единения против общего 
зла. Правота России в том, что мы, 
быть может, лучше других пони-
маем цену этому историческому 
опыту. Слишком много жертв по-
ложил на алтарь Великой Победы 
наш народ. 

Что сказали бы Черчилль 
и Рузвельт?

Плох тот политик, который в 
критические моменты не спосо-
бен быстро переосмысливать реа-
лии. В отношении сирийской ситу-
ации такую неспособность мы ви-
дим сплошь и рядом. Чего стоит, в 
частности, зацикливание запад-
ных политиков на фигуре прези-
дента Сирии Башара Асада. Ну, ка-
залось бы, надо просто объектив-
но оценить ситуацию и понять, 

что именно с Асадом (как к нему 
ни относись!) значительная часть 
сирийцев связывает надежды на 
победу в борьбе с ИГИЛ. К тому же 
сейчас проводить наземные опе-
рации способны лишь войска Аса-
да да курдские ополченцы. Но ни-
как не некая «умеренная оппози-
ция», которой надо еще делами до-
казать, что она представляет не-
что позитивное. Тем не менее ман-
тра «Уберите Асада!» звучит и зву-
чит вопреки здравому смыслу. 

И снова напрашиваются па-
раллели с историческими факта-
ми. Уж, казалось бы, каким нена-
вистником СССР был Уинстон 
Черчилль. Но ведь когда Гитлер 
22 июня 1941-го напал на нашу 
страну, ему хватило воли отбро-
сить все фобии, антипатии и в тот 
же день выступить со страстной 
антифашистской речью и четким 
заявлением: «Мы окажем России 
и русскому народу всю помощь, 
какую только сможем!» Позже, 
отвечая на вопрос журналиста о 
том, как же можно союзничать с 
«тираном Сталиным», Черчилль  
ответил в крайне жестком ключе: 
«Если бы Гитлер вторгся в ад, я 
готов был бы выступить даже на 
стороне дьявола».

Такой же острой реакцией на 
глобальные угрозы отличался и 
президент США Франклин Руз-
вельт, который выступил с анало-
гичным заявлением 24 июня. За-
тем, как известно, были дина-
мичные и результативные пере-
говоры правительств трех дер-
жав, подписание целого ряда 
двух- и многосторонних доку-
ментов. И к началу 1942-го дело 
дошло уже до подписания Декла-
рации объединенных наций 26 
государствами, что стало фунда-
ментальной базой для общей 
стратегии борьбы с врагом. 

Беда Запада в том, что там сей-
час нет фигур масштаба Рузвель-
та и Черчилля. Вот и получается, 
что к правильным решениям в 
критические моменты они прихо-
дят не сами, а только когда траги-
ческие обстоятельства, фигураль-
но выражаясь, подталкивают к 
ним «пинками». Но если этих 
«пинков» в виде новых терактов 
понадобится слишком много, то я 
не завидую западным обывате-
лям. Как говорил тот же Рузвельт: 
«Есть только одно качество, кото-
рое хуже, чем жестокость сердца, 
— это мягкость мозгов». 

Возмездие для убийц 
и палачей

«С Россией надо играть чест-
но или не играть вообще», — так 
высказался в свое время «желез-
ный канцлер» Бисмарк. Тоже, 
мягко говоря, отнюдь не добро-
желатель России, но ведь суть 
дела понимал. Сегодня до «игры 
по-честному» кое-кто явно не со-
зрел. Что же нам делать, пока они 
будут «дозревать»? Убежден: не-
смотря ни на что, надо твердо ве-
сти свою линию. Мы знаем: наше 
дело правое. Мы — единственная 
из держав, действующая ныне в 
Сирии в полном соответствии с 
международным правом и Уста-
вом ООН. Нравится кому-то или 
не нравится, но это факт, кото-
рый ничем не оспоришь.

Мне представляется абсолют-
но верным решение В.В.Путина 
еще более нарастить мощь авиа-
ционных и ракетных ударов по 
позициям террористов. Не менее 
важно наращивать и военно-тех-
ническую помощь сирийскому 
народу, борющемуся за право са-
мому определять судьбу своей 
страны. Я имею в виду и поставки 
оружия (включая авиатехнику), 
и помощь в подготовке сирий-
ских бойцов как в учебных лаге-
рях на территории Сирии, так и в 
российских военных вузах.

С учетом двурушнической по-
зиции Турции есть резон открыто 
и конкретно поддержать нацио-
нально-освободительное движе-
ние курдов. Вот кто тоже доблест-
но воюет с ИГИЛ и мог бы добить-
ся больших побед, если бы турец-
кий спецназ и авиация периодиче-
ски не наносили удары им в спину. 
Американцы сквозь пальцы смо-
трят на такие «странности» свое-
го союзника. Но нам-то подобные 
«политесы» совсем ни к чему. По-
лагаю, мы должны помочь курдам 
как поддержкой с воздуха, так и 
поставками оружия. Военное на-
ступление безусловно должно 
подкрепляться наступательной 
стратегией на дипломатическом 
направлении. И тут очень пер-
спективной представляется идея, 
озвученная на общем собрании 
палат Федерального Собрания 
РФ, — о создании Международного 
трибунала ООН по преступлени-
ям в Сирии. Эту проблему надо 
быстрее ставить на уровне Совбе-
за ООН. Ведь уже есть возмож-
ность задокументировать многие 
военные преступления и преступ-
ления против человечности в рай-
онах, освобождаемых от террори-
стов сирийской армией. Россия 
может и должна оказать в этом не-
обходимую юридическую по-
мощь, в том числе путем направ-
ления в Сирию опытных следова-
телей и прокуроров.

Время бдительности
Наши доблестные летчики, 

моряки и другие военные специ-
алисты обеспечивают, так ска-
зать, внешний контур безопасно-
сти России. Там, на Ближнем Вос-
токе, они защищают не только 
сирийский народ, но и Родину. 
Они — герои, которыми мы впра-
ве гордиться. 

Но есть еще и «внутренний 
контур» безопасности, который 
проходит непосредственно в са-
мой России. Тут тоже хватает 
проблем. Сегодня мы стоим пе-
ред необходимостью повышения 
качества и надежности антитер-
рористической работы букваль-
но во всех звеньях. Надо расши-
рять агентурную сеть в среде 
приверженцев радикального ис-
лама, выявлять и обезвреживать 
вербовщиков и эмиссаров ИГИЛ, 
системно мониторить социаль-
ные сети, неустанно вычищая из 
них экстремистскую грязь и т.д. 

Мы в СР выступаем за ужесто-
чение контроля за миграционны-
ми потоками. В частности, мы на-
стаиваем на принятии закона, 
позволяющего спецслужбам про-
водить дополнительные (в том 
числе дактилоскопические) про-

верки граждан, более 2 месяцев 
находившихся в странах с повы-
шенной террористической опа-
сностью, а затем вернувшихся в 
Россию. Хочу особо подчеркнуть: 
мы ни в коем случае не за «чрез-
вычайщину»! Несмотря на слож-
ность ситуации, нельзя идти на 
жесткие ограничения демокра-
тических прав и свобод россиян, 
ведь именно этого, собственно, и 
хотели бы добиться террористы. 
Но вот поиск разумного баланса 
между гарантиями прав и свобод 
и интересами безопасности ве-
сти необходимо. Ведь безопа-
сность тоже имеет непосредст-
венное отношение к граждан-
ским правам. И прежде всего к са-
мому важному — праву на жизнь!

Надо говорить россиянам 
правду: нынешняя ситуация не 
должна вызывать страх, но она 
требует повышения бдительно-
сти. В некоторых случаях необхо-
дима решимость идти на меры, 
выходящие за рамки привычной 
парадигмы. В этом контексте — 
мое предложение об установле-
нии в качестве меры наказания 
для террористов и их пособников 
смертной казни. Хочу подчер-
кнуть: в принципиальном плане 
сам я всегда был (и остаюсь!) про-
тивником смертной казни. Поэто-
му и в данном случае говорю о ней 
как об исключительной и времен-
ной мере. Конечно, террориста-
смертника, мечтающего оказать-
ся в «раю с черноокими гуриями», 
никакая смертная казнь не оста-
новит. Но наличие такой суровой 
статьи в нашем УК может остано-
вить многих из тех, кого исла-
мистские эмиссары еще только 
пытаются охмурить. То же касает-
ся и предложения о лишении рос-
сийского гражданства лиц, вое-
вавших на стороне ИГИЛ. Тем, кто 
уже замарал себя кровью, это «до 
лампочки», а вот тех, кто пока не 
сделал опасный шаг к радикально-
му исламизму, перспектива стать 
изгоем без рода и племени вполне 
может образумить. 

Вообще профилактика пре-
ступлений террористической на-
правленности — это особый прио-
ритет. Данная тема очень широка 
и требует отдельного разговора. 
Здесь я ограничусь лишь не-
сколькими тезисами.

Первое. Сегодня очень важно 
поддержать и защитить традици-
онный ислам, который исповеду-
ют миллионы российских мусуль-
ман. Надо обеспечить авторитет-
ным проповедникам и знатокам 
ислама возможность нести слово 
правды о нем и слово обличения в 
адрес извращенцев веры не только 
в мечетях, но и с экранов ТВ, шко-
лах, вузах и т.д. И было бы очень 
правильно, если б мусульманских 
коллег поддержали и православ-
ные священники, и духовные ли-
деры других религий. Россия сей-
час должна продемонстрировать 
всем, каким может и должен быть 
межконфессиональный мир, со-
трудничество и солидарность.

Второе. Пора возвращать вос-
питательную функцию в наши 
образовательные учреждения. 
Превращение их в «сферу услуг» 
образует в молодых душах ваку-
ум, который радикальные исла-
мисты способны заполнить лож-
ными идеалами. 

Третье. Надо понимать, что са-
мые опасные «вербовщики» — это 
не пропагандисты «халифата», а 
негативные реалии нашей жизни: 
бедность, безработица, отсутст-
вие «социальных лифтов», кор-
рупция, безнравственность и без-
духовность. Как раз путем спеку-
ляций на такого рода проблемах 
террористы и завлекают в свои 
сети молодежь, апеллируя к ее 
максимализму. Вот почему борьба 
за справедливое решение наших 
внутренних проблем — это, может 
быть, самая важная грань анти-
террористической профилактики. 
И именно этим изо дня в день за-
нимается и будет заниматься пар-
тия «Справедливая Россия». 

Доводилось как-то слышать 
такую фразу: «Безопасности мно-
го не бывает». Действительно, 
лучше заранее предвидеть всю 
массу стоящих перед нами про-
блем, чем потом посыпать голову 
пеплом, что то или это не учли. 
Правота в нынешней непростой 
ситуации — за Россией. Это не-
сомненно. Но эту свою правоту 
нам еще предстоит отстоять и бо-
евой мощью войск, и консолида-
цией нации, и патриотизмом гра-
ждан, и их бдительностью, и ак-
тивностью политических партий, 
и структур гражданского общест-
ва, и конкретной работой по мно-
гим важным направлениям. 

Сергей Миронов поддерживает идею создания Международного трибуна-
ла по Сирии. 

Акцент
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Полную версию текста 
читайте на сайте
www.rg.ru/art/1196569

Компания 
ПАО «Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурсов:
«Поставка Крепи анкерной  

в 2016 году для ПАО «Уралкалий»
Контакты исполнителя ОАРиЗМ  

Преображенская Наталья Сергеевна 8(3424) 29-56-54

«Поставка Нестандартного оборудования в 2016 г.»
Контакты исполнителя ОАРиЗО  

Гусева Алена Александровна 8(3424) 29-56-39
Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная докумен-

тация выложена с 02.12.2015 на сайте: www.uralkali.com в разделе 
«Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФЕСТИВАЛЬ Сегодня 
в Концертном зале 
имени П.И. Чайковского 
закрытие 
Международного 
конкурса 
юных музыкантов

Победа близка

Татьяна Эсаулова 

СЕГОДНЯ в Концертном зале имени П.И. Чайковского 
Торжественное закрытие XVI Международного телеви-
зионного конкурса юных музыкантов «Щелкунчик». 

Финалистами в номинации «Фортепиано» стали: Вар-
ламов Николай (Москва, Россия), Ландо Максим (США), 
Кутузова Варвара (Москва, Россия). Среди скрипачей — 
только иностранцы: Юджин Каваи (Япония), Эдуард 
Коллерт (Чехия), Лея Чжу (Великобритания). А в номи-
нации «Ударные и духовые инструменты», напротив, 
 ребята из России: Яхнов Тимофей, гобой (Санкт-Петер-
бург), Петухов Михаил, саксофон (Москва), Рязанцев 
 Андрей, кларнет (Москва).

Скрипачи будут играть произведения Бруха, Лало 
и Мендельсона. Японец Юджин Каваи (13 лет) впервые 
взял скрипку в два года; чех Эдуард Коллерт (13 лет) 
в возрасте девяти лет был приглашен принять участие 
в концерте для королевской семьи Испании в Мадриде… 
Самая юная участница конкурса Лея Чжу (9 лет) увлека-
ется рисованием, танцами и плаванием. 

Духовики исполнят музыку Готлиба, Лютославского, 
Хидаша. Саксофонист Михаил Петухов (12 лет) увлекает-
ся спортом, вольной борьбой. Андрей Рязанцев (13 лет) 
осваивает сразу две музыкальные специальности: клар-
нет и фортепиано. Любит хоккей, теннис и рыбалку. А пе-
тербуржец Тимофей Яхнов (11 лет) мечтает освоить ста-
ринные разновидности своего любимого инструмента: 
гобой д’амур, барочный гобой и гобой да качча. 

ЗВЕЗДЫ ПОБЕДЫ Документы 
на отцовские ордена 
вручены детям

Живых и павших 
разделили

Александр Емельяненков

В ГОДОВЩИНУ битвы под Москвой в десятки семей 
фронтовиков переданы удостоверения к не врученным 
боевым наградам Великой Отечественной.

Капитан Захар Житников служил в оперативном отде-
лении штаба 10-й гвардейской кавалерийской дивизии, 
а погиб как казак — в яростной конной атаке под станицей 
Кущевская Краснодарского края. Там где-то и покоится. 
А орден Отечественной войны 2-й степени, которым на-
градили посмертно капитана Житникова, семьдесят лет 
ждал, чтобы нашли, кому его передать. Не дождался.     

Поднявшись на сцену, чтобы получить лишь удосто-
верение к отцовской посмертной награде, Нэлли Заха-
ровна Бессонова слез не сдержала. А слова комком за-
стряли в горле. Найдись архивный документ в 2010-м, 
в год 65-летия Победы или раньше, семья посмертно на-
гражденного фронтовика вместе с удостоверением полу-
чила бы и саму награду. Так предписывает статут ордена 
Отечественной войны, который был учрежден в 1942 
году и действовал в послевоенное время. А нынешний по-
рядок, при котором награды войны и другие награды 
СССР вручаются только живым фронтовикам, а после их 
смерти — лишь удостоверение к награде, и только детям 
или вдове (вдовцу), установлен с декабря 2011-го. Для 
этого оказалось достаточно одной мало заметной по-
правки к Положению о государственных наградах.

В канун Дня героев Отечества в Москве, Азове, Ессен-
туках, Майкопе, в двух станицах Краснодарского края и 
других регионах России оставшимся в живых фронтови-
кам и их детям вручаются награды и наградные докумен-
ты к боевым орденам и медалям, пришедшим с войны 
только сейчас. 

Проект Итальянцы убеждены: культура сильнее террора и варварства

Раненая Археология

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

В 
итальянском городе 
Аквилея (область Фри-
ули-Венеция-Джулия) 
состоялось официаль-
ное открытие нового 

музейного проекта «Раненая Ар-
хеология», нацеленного на вос-
становление и поддержание меж-
культурного и межрелигиозного 
диалога, а также на привлечение 
внимания к актуальной теме раз-
рушения бесценных памятников 
искусства. 

«Важность этой инициативы 
неоспорима. Мы сейчас пережи-
ваем по-настоящему сложный пе-
риод, когда культурные и религи-
озные символы подвергаются 
безжалостной атаке со стороны 
террористов. Надеюсь, что эти 
времена быстро закончатся, но 
мы тем не менее должны немед-
ленно отреагировать на происхо-
дящее и встать на защиту нашего 
культурного наследия», — подчер-
кнул во время презентации «Ране-
ной Археологии» в Риме министр 
культуры Италии Дарио Франчес-
кини, призвав ради достижения 
этой цели «держать двери диалога 
и сотрудничества открытыми». В 
рамках этого злободневного на 
сегодняшний день проекта в сте-
нах национального археологиче-
ского музея Аквилеи предусмо-
трено проведение целой серии эк-
спозиций произведений искусст-
ва из разных хранилищ, постра-
давших от рук экстремистов. 

Стартует проект «Раненая 
Археология» с открытия выстав-
ки тунисского Национального 
музея Бардо, на который 18 мар-
та 2015 года напали террористы, 
убив 22 человека и нанеся ране-
ния еще 50. В экспозиции, кото-
рая будет открыта для публики 
вплоть до 31 декабря 2016 года, 
представлены восемь уникаль-
ных артефактов: две амфоры, 
одна звезда, одна голова импера-
тора, одна статуя и три мозаики.  
«Эта выставка для нас крайне 
важна, потому что она проходит 
в очень сложный момент для 
Средиземноморского региона, 
которому угрожает междуна-
родный терроризм. Мы можем 
выиграть эту битву только бла-
годаря единству и солидарно-
сти», — отметил директор музея 
Бардо Монсеф Бен Моусса , так-
же принявший участие в офици-
альной презентации этой куль-
турной программы. Выбор для 
воплощения этого проекта в 
жизнь пал на Аквилею далеко не-
случайно. Этот город, который в 
Италии называют «северными 
Помпеями», не только включен 

в список культурного наследия 
ЮНЕСКО, но и всегда был некой 
«дверью» на Восток (именно в 
Аквилее был соединительный 
пункт дорог, ведущих в Панно-
нию, Норик, Истрию и Далма-
цию), а также являлся местом 
мирного сосуществования пред-
ставителей разных народов (иу-
деи, римляне, латины, греки и 
североафриканские народы) и 
конфессий. Сегодня Аквилея, 
похоже, вновь готова вновь 
взять на себя эту непростую 
миссию. Главным идейным вдох-
новителем проекта «Раненая Ар-
хеология» стал бывший посол 
Италии в России, ныне прези-
дент «Фонда Аквилея» Антонио 
Дзанарди Ланди, который лю-
безно рассказал «РГ» о зарожде-
нии данной инициативы.
АНТОНИО ДЗАНАРДИ ЛАНДИ: Мысль о ре-
ализации этого проекта пришла 
мне 18 мая 2015 года (ровно че-
рез два месяца после теракта) во 
время визита президента Серджо 
Маттареллы в Тунис. Я сопрово-
ждал главу государства в этой по-
ездке в качестве советника по ди-
пломатическим вопросам. В рам-

ках визита мы также посетили 
музей Бардо — прекрасное и 
крупнейшее после Каирского 
египетского музея археологиче-
ское хранилище в Северной Аф-
рике. Дирекция музея то ли из-за 
отсутствия времени и средств, то 
ли намеренно оставила после те-
ракта нетронутой внутреннюю 
часть здания со всеми трещина-
ми и разбитыми от взрывов сте-
клами. Это произвело на меня не-
изгладимое впечатление, и я ре-

шил предложить президенту, ми-
нистру культуры и министру 
иностранных дел Туниса сделать 
совместный проект с Аквилеей. 
Наши тунисские коллеги сразу 
поняли, что речь идет о друже-
ском жесте и немедленно дали 
свое добро. Поскольку Европа и 
Средиземноморский регион пе-
реживают очень деликатный мо-
мент в своих отношениях с этими 
новыми воинственными движе-
ниями, зарождающимися на 
Ближнем Востоке и Северной Аф-
рике, мы считаем, что было бы 
правильным говорить об этой 
проблеме вслух, попытаться по-
нять причины этого явления, а 
также найти выход из этой дели-
катной ситуации. 

Какое послание вы хотите доне-
сти с помощью этой выставки?
АНТОНИО ДЗАНАРДИ ЛАНДИ: Таких по-
сланий у нас целых два. Во-пер-
вых, мы хотим выразить нашу со-
лидарность с тунисским народом 
и правительством в этот непро-
стой для них момент. Во-вторых, 
сопоставляя мозаики Бардо и Ак-
вилеи, мы хотим продемонстри-
ровать, что в свое время Среди-
земноморье было единым регио-
ном, как много нас связывало 
друг с другом с культурной точки 
зрения и что сегодня мы тоже на-
ходимся «в одной лодке», поэто-
му все насущные проблемы мы 
обязаны решать совместными 
усилиями. 

В своем недавнем обращении к 
итальянцам премьер Маттео 
Ренци призвал использовать для 
борьбы с терроризмом не ору-
жие, а культуру, в том числе и пу-
тем укрепления в молодых лю-
дях чувства того, что они явля-
ются хранителями богатого 
культурного наследия. Получа-
ется, прав был Достоевский, и 
красота все-таки способна спа-
сти этот тревожный мир? 
АНТОНИО ДЗАНАРДИ ЛАНДИ: Действи-
тельно, итальянские власти — 
президент Италии и наше прави-

тельство — уверены, что терро-
ризм можно победить при помо-
щи культурной битвы. Я разде-
ляю эту позицию, однако, с моей 
точки зрения, сейчас одной кра-
соты, увы, не вполне достаточно. 
Ее было достаточно во времена 
Достоевского. Сегодня же мы 
стали свидетелями того, что про-
тив этой красоты ведется самая 
настоящая война. Разрушая кра-
сивые предметы искусства, фун-
даменталисты хотят продемон-
стрировать невозможность сосу-
ществования разных культур. 
Думаю, что к красоте, которая в 
наши дни переживает грустные 
времена, нам стоит добавить по-
нимание, психологический и 
культурный анализ, а также за-
няться выработкой взаимопри-
емлемых культурных инициатив. 

Ваш проект заявлен как «много-
этапный». Экспонаты из каких 
музеев вы планируете привести 
в Аквилею в обозримом буду-
щем?
АНТОНИО ДЗАНАРДИ ЛАНДИ: Мне слож-
но однозначно ответить на этот 
вопрос, потому что мы рассчиты-
ваем привести произведения из 
стран, многие из которых испы-
тывают сегодня те или иные 
трудности. Конечно, нам бы 
очень хотелось сделать выставку, 
посвященную Пальмире, нам 
также хотелось бы привести что-
нибудь из Ливии и Египта. Между 
тем у нас уже намечен проект с 
музеями из Балкан. Мы также 
очень хотели бы поработать вме-
сте с российскими хранилищами. 
За мои годы пребывания на дол-
жности посла Италии в России я 
имел счастье реализовать нема-
ло культурных инициатив и по-
настоящему сдружиться с дирек-
торами российских музеев, с ко-
торыми мы постараемся нала-
дить сотрудничество. Будучи ла-
уреатом премии «Гоголь», я по-
жертвовал часть моего денежно-
го вознаграждения непосредст-
венно на реализацию совмест-
ных проектов с Россией.

Антонио Дзанарди Ланди стал глав-
ным идейным вдохновителем про-
екта «Раненая Археология».

Акцент

 Мы стали свидетелями того, 
что против красоты ведется 
самая настоящая война

В годовщину битвы под Москвой Ольга Дмитриевна 
Алексеева получила медали, которыми отмечена еще в 45-м. 

Квалификационная коллегия судей 
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантных должностей:
—  2 (двух) вакантных должностей судей Арбитражного 

суда г. Москвы

Заявления и соответствующие документы от кандидатов 
на вакантную должность судьи Арбитражного суда г. Мо-
сквы принимаются 30 дней с момента опубликования; по-
недельник – четверг с 9 до 16 часов по адресу: г. Москва, 
ул. Тульская, д. 17, (м. «Тульская»), к. А 026, Фигурова С.С., 
тел.: 8 (495) 600-96-53.

Бабушкинский районный суд:
—  судей районного суда — 1 должность;
—  мировых судей — 3 должности;
Басманный районный суд:
—  заместитель председателя суда — 

1 должность;
—  мировых судей — 3 должности;
Бутырский районный суд:
—  судей районного суда — 2 должности;
—  мировых судей — 2 должности;
Гагаринский районный суд:
—  заместитель председателя суда — 

1 должность;
—  мировых судей — 1  должность;
Головинский районный суд:
—  заместитель председателя суда — 

1 должность;
—  судей районного суда — 1 должность;
—  мировых судей — 2 должности;
Дорогомиловский районный суд:
—  заместитель председателя суда — 

1 должность;
—  судей районного суда – 1 должность;
—  мировых судей — 2 должности;
Замоскворецкий районный суд:
—  заместитель председателя суда — 

1 должность;
—  судей районного суда – 2 должности;
—  мировых судей — 1 должность;
Зеленоградский районный суд: 
—  заместитель председателя суда — 

1 должность;
—  судей районного суда – 3 должности;
Зюзинский районный суд;
—  судей районного суда – 1 должность;
—  мировых судей — 3 должности;
Измайловский районный суд:
—  председатель суда — 1 должность;
—  заместитель председателя суда — 

1 должность;
—  судей районного суда – 5 должно-

стей;
—  мировых судей — 2 должности;
Коптевский районный суд:
—  судей районного суда — 2 должности;
—  мировых судей — 1  должность;

Кузьминский районный суд:
—  судей районного суда – 1 должность;
—  мировых судей — 1 должность;
Кунцевский районный суд:
—  судей районного суда — 1 должность;
Лефортовский районный суд:
—  заместитель председателя суда — 

1 должность;
—  судей районного суда – 1 должность;
Люблинский районный суд:
—  заместитель председателя суда — 

1 должность;
—  судей районного суда — 2 должности;
—  мировых судей — 2 должности;
Мещанский районный суд:
—  судей районного суда – 3 должности;
Нагатинский районный суд:
—  заместитель председателя суда — 

1 должность;
—  судей районного суда – 2 должности;
—  мировых судей — 3 должности;
Никулинский районный суд:
—  судей районного суда —1 должность;
—  мировых судей — 2 должности;
Останкинский районный суд:
—  судей районного суда — 4 должности;
—  мировых судей — 2 должности;
Перовский районный суд:
—  судей районного суда — 1 должность;
—  мировых судей — 2 должности;
Преображенский районный суд:
—  заместитель председателя суда — 

2 должности;
—  судей районного суда — 1 должность;
Пресненский районный суд:
—  заместитель председателя суда — 

1 должность;
—  судей районного суда — 1 должность;
—  мировых судей — 3 должности;
Савеловский районный суд:
—  судей районного суда — 1 должность;
—  мировых судей — 1 должность;
Симоновский районный суд:
—  заместитель председателя суда — 

1 должность;
—  мировых судей — 1 должность;

Солнцевский районный суд:
—  заместитель председателя суда — 

1 должность;
—  мировых судей — 2 должности;
Таганский районный суд:
—  заместитель председателя суда — 

1 должность;
Тверской районный суд:
—  судей районного суда — 5 должно-

стей;
Тимирязевский районный суд
—  судей районного суда — 1 должность;
Троицкий районный суд:
—  мировых судей — 1 должность;
Тушинский районный суд:
—  заместитель председателя суда — 

1 должность;
Хамовнический районный суд:
—  судей районного суда — 1 должность;
Хорошевский районный суд:
—  судей районного суда — 2 должности;
—  мировых судей — 1 должность;
Черемушкинский районный суд:
—  заместитель председателя суда — 

1 должность;
—  судей районного суда — 1 должность;
—  мировых судей — 3 должности;
Чертановский районный суд: 
—  судей районного суда — 4 должности;
—  мировых судей — 2 должности;
Щербинский районный суд:
—  судей районного суда — 1 должность;
—  мировых судей — 1 должность.
Заявления и соответствующие доку-

менты кандидатов на вакантные долж-
ности председателя суда, заместителей 
председателей судов, судей районных 
судов и мировых судей судебных участ-
ков города Москвы принимаются по 
14.12.2015 г. в понедельник, четверг с 
14.15 до 17.00 по адресу: г. Москва, Но-
винский бульвар, дом 22 (станция метро 
«Баррикадная»); Странова Ольга Васи-
льевна, телефон (495) 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы  
объявляет об открытии вакантных должностей: председателя суда, заместителей 

председателей районных судов, судей районных судов и мировых судей г. Москвы:

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ от 23.11.1995 г. 
(ред. от 13.07.2015) «Об экологической экспертизе» ЗАО «Инжини-
ринговая компания «Современные морские системы» объявляет 
о проведении общественных обсуждений проектной документации 
«Реконструкция голов Южного и Западного молов с входными ог-
нями порта Углегорск. Северный район», включая материалы 
по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС). 

Место реализации проекта: Сахалинская область Углегор-
ский район, г. Углегорск. 

Основание для проектирования: Федеральная целевая про-
грамма экономическое и социальное развитие Дальнего Востока 
и Байкальского региона на период до 2018 года», утвержденная 
правительством РФ.

Цель проектирования ОВОС: предотвращение или смягчение 
воздействия на окружающую среду реализацией проекта, выполне-
ние и учет общественных предпочтений в процессе оценки воздей-
ствия. 

Заказчик инвестиционного проекта: ФГУП «Росморпорт».
Юридический адрес государственного заказчика: Федераль-

ное агентство морского и речного транспорта (Росморречфлот), 
125993, г. Москва, ул. Петровка, д. 3/6, тел. 8-495-626-11-00, факс: 
8-495-626-15-62.

Застройщик: ФГУП «Росморпорт», 127055, РФ, г. Москва, ул. 
Сущевская д. 19, стр. 7, тел. 8-495-626-14-65, факс 8-495-626-12-39.

Представитель застройщика: ФГУП «Росморпорт», Саха-
линский филиал, 694020, РФ, Сахалинская область, г. Корсаков, ул. 
Портовая, д. 13/2, тел. 8-42435-4-33-06, факс 8-42435-4-34-40. 
E-mail: mail@skl.rosmorport.ru.

Генеральный проектировщик, разработчик раздела ОВОС: 
ЗАО «Инжиниринговая компания «Современные морские систе-
мы», 115114, г. Москва, Дербеневская, д. 22, офис 301, тел/факс: 
8(495) 481-77-88, e-mail: office@smsystems.ru, www.smsystems.ru.

Ответственные за организацию общественных обсужде-
ний: ЗАО «Инжиниринговая компания «Современные морские си-
стемы» совместно с администрацией Углегорского городского по-
селения Углегорский муниципальный район Сахалинской обла-
сти. 

Форма общественных обсуждений: слушания в форме опроса 
(опросные листы прилагаются). 

Материалы ОВОС, ТЗ и опросные листы доступны с момен-
та опубликования настоящего уведомления до окончания обще-
ственных обсуждений по 15.01.2016 года в читальном зале библио-
теки, расположенной по адресу: 694920, Сахалинская область, 
Углегорский район, г. Углегорск, ул. Победы, д. 153 («взрослый» 
зал, второй этаж). Расписание работы читального зала : вт—вс с 
10.00 до 19.00, выходной — пн. без перерыва. 

Общественные слушания состоятся 15 января 2016 года в 17.00 
в здании кинотеатра «Авангард», расположенного по адресу: ул. По-
беды, д. 147, Форма общественного обсуждения — слушания.

Свои замечания и предложения направлять письменно 
по почте, факсу с пометкой «Общественные обсуждения» с момента 
опубликования настоящего уведомления и до окончания обще-
ственных обсуждений в адрес администрации  Углегорского город-
ского поселения, СФ ФГУП «Росморпорт», ЗАО «Инжиниринговая 
компания «Современные морские системы». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Достояние мировой культуры нужно защитить от нашествия новых варваров.
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Подробности — в специальном проекте 
«Звезды Победы» на сайте «Российской газеты» 
http://www.rg.ru/zvezdy_pobedy/  
и в телевизионном репортаже на канале «Россия 24»  
http://www.rg.ru/2015/12/06/nagradi-site.html
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ЦЕРЕМОНИЯ    Сегодня в Швеции открывается Нобелевская неделя 

Смена века, но не стиля
Ядвига Юферова, Стокгольм 

«Р
оссийская газета» — 
в числе двенадцати ми-
ровых изданий, полу-

чивших аккредитацию от Нобе-
левского комитета на неделю 
торжеств, которые проходят в 
Стокгольме с 6 по 12 декабря. За 
эти дни лауреаты прочтут обяза-
тельные Нобелевские лекции, да-
дут пресс-конференции, произ-
несут речи во время торжествен-
ной церемонии. 

Есть еще одна причина у жур-
налиста РГ быть в эти дни в сто-
лице Швеции: лауреат Нобелев-
ской премии по литературе 2015 
года Светлана Алексиевич при-
гласила меня в круг друзей, с ко-
торыми можно делить события 
этой фантастической недели. 

За 115 лет своего существова-
ния церемония и королевский 
протокол практически не меня-
лись, впечатляя всех своей из-
ысканной безупречностью и 
строгостью. Соответствовать ему 
должны все приглашенные, вклю-
чая друзей и журналистов. Что уж 
говорить о самих лауреатах…

Два последних месяца, когда 
на них обрушилась мировая сла-
ва, наверное, были две пробле-
мы: речи (тексты надо было пред-
ставить в Нобелевский комитет 
для перевода до 18 ноября) и на-
ряды (тут время было до вчераш-
ней ночи).

Мужчинам с фраками и белы-
ми бабочками проще. Если у вас 
его нет, дорогой друг-гость, сооб-
щите свой размер — и вам будет 
предложен напрокат фрак за 300 
евро. Но если вы женщина — а в 
этом году их среди лауреатов две 
— Светлана Алексиевич и китаян-
ка Юю Ту (премия по медицине — 
терапия против малярии), над-
еемся на ваши эксклюзивные на-
ряды на каждый день нобелев-
ской недели.

Знаю, что белорусские дизай-
неры талантливо пришли Светла-
не на помощь. И что по стилю сво-
ему она предпочитает брючные 
костюмы. И что цвета там будут 
горчичный, сиреневый, черный…

Впрочем, все впечатления, 
как и рассекреченные секреты, — 
впереди. Сегодня вечером в 
Шведской академии первая лек-
ция лауреата — по литературе. 
Прочитает ее белорусская писа-
тельница на своем родном рус-
ском языке. 

8 декабря — симфонический 
концерт в зале Стокгольмской 
филармонии. И тут замечатель-
ная новость: солист — Даниил 
Трифонов, лауреат предыдущего 
конкурса Чайковского, за кото-
рого, помню, приходилось бо-
леть даже на ступеньках Москов-
ской консерватории, потом с 
удовольствием слушать его с ма-
эстро Темиркановым на фести-
вале в Вербье. Молодой пианист, 
просто взлетевший в мировую 
музыкальную элиту при поддер-
жке Валерия Гергиева, будет иг-
рать для нобелевского сообщест-
ва Рахманинова и Штрауса. 

Но все самое главное случит-
ся 10 декабря. Король Швеции 
Карл XVI Густав вручит медали (с 
профилем отца-основателя и с 
фразой из «Энеиды» Вергилия на 
оборотной стороне «Изобрете-
ния улучшают жизнь,  а 
искусства украшают ее») и 
дипломы Нобелевской 
премии, размер которой 
в этом году составляет 8 
миллионов шведских 
крон. 

После торжествен-
ного награждения всех 
гостей ждет банкет в го-
лубом зале городской 
ратуши. 

И тут есть одна ин-
трига: кого под руку вы-
ведет на ужин король? 

По протоколу церемо-
нии он второй век должен 
выводить нобелевскую лау-
реатку. Если такой не окажет-
ся среди награжденных, то по 
традиции — супругу лауреата по 
физике. Они и возглавляют про-
цессию сиятельных лиц.

Когда накануне поинтересо-
валась у Светы, кто это может 
быть, она предположила: конеч-
но, китаянка, хотя бы потому, что 

старше. Я засомневалась: ведь у 
Юю Ту и так целая компания, с 
которой она делит премию: ир-
ландец Кэмбелл и японец Ому-
ра… 

И вот сейчас стало известно, 
что король выведет Светлану.

Этому мы все, ее друзья, не-
сказанно рады. Тем более что о 
премии Алексиевич уже много ди-
скуссионного наговорено: кому 
надо давать, кому не надо, где ли-
тература, а где нет, кто ее заслу-
живает, кто не очень… Дело в том, 
что Нобелевская премия может 
сама выбирать, может позволить 
даже, на взгляд некоторых, оши-
баться, но от этого она не переста-
ет быть самой престижной, самой 
желанной в мире. 

Если вспомнить пять преды-
дущих премий по литературе, ко-
торые получали русские писате-
ли, новость почти всегда была 
омрачена нерадостью. 

В 1933 году досталось «белоэ-
мигранту Бунину». Пастернак 
вообще вынужден был от нее в 
1958 году отказаться. Счастли-
вее всех случай Шолохова 1965 
года. Только в эмиграции свою 

премию смог получить Солже-
ницын. Бродского наградили в 

апогей перестройки, в 1987 
году, и тоже можно было 
слышать, что «не тот поэт». 

Время — великий судья. 
И не надо свидетельство-
вать против себя катего-
рическими заявлениями. 
Хотя спорить и дискути-
ровать — непременно. Вот 
мы послушаем сегодня, 
что скажет Светлана…

Каждый лауреат может 
взять с собой на нобелев-

ские торжества 14 человек. 
Когда я написала Борису 

Пастернаку, директору изда-
тельства «Время», письмо в ти-

хой панике, что плохо знаю тепе-
решний ближний круг Светланы, 
с которой мы-то дружны со сту-
денческих времен, он меня сре-
зал: «Как это ты никого не зна-
ешь? Лауреата знаешь, нас с Ал-
лой (Гладковой, главным редак-
тором издательства. — Я.Ю.) зна-
ешь. Галя Дурстхофф (главный 
литагент. — Я.Ю.) с мужем… Ну и 
шведский король само собой. 
Живем в одном отеле. Не пропа-
дем».

По поводу отеля, самого фе-
шенебельного в Стокгольме, в ко-
тором лауреаты и их друзья оста-
навливаются с 1901 года, тоже 
есть что сказать. Самый дешевый 
номер начинается с 400 долла-
ров. 

Зная все эти роскошные тон-
кости, Светлана очень деликатно 
подходила к приглашению. Дело 
в том, что Нобелевский комитет 
оплачивает все только лауреату и 
одному его приглашенному. Все 
остальные за все рассчитывают-
ся сами. 

Цена сверхзасекреченного 
меню нобелевского ужина (его 
потом каждый может заказывать 
в ресторане ратуши целый год) 
тоже сейчас впечатляет своей 
значимостью: почти триста евро. 

Остается только восхититься, 
как этот престижный лайнер вто-
рой век финансово безупречно 
ведут председатели Нобелевско-
го комитета.

Выставка  В особняке Смирнова на Тверском бульваре открылась выставка 
«Сказки Гофмана» 

Хоровод 
с Крошкой Цахесом
Наталья Соколова  

В 
январе будущего года 
исполняется 240 лет со 
дня рождения знамени-
того писателя-роман-
тика. Создатели проек-

та не ограничились только хре-
стоматийным «Щелкунчиком» и 
напомнили гостям, что Гофман — 
также автор сказок «Песочный 
человек», «Крошка Цахес по про-
звищу Циннобер», «Королевская 
невеста», «Приключения в ново-
годнюю ночь», а также большой 
поклонник Моцарта, писавший 
музыку под псевдонимом Иоганн 
Крайслер. 

Тематику проекту подсказа-
ло само место. Изящный и оку-
танный тайнами особняк Смир-
нова был построен в XVIII веке и 
долго переходил из рук в руки, 
пока его владельцем не стал 
Петр Смирнов, старший сын 
основателя торгового дома «П. 
А. Смирнов в Москве». По его 
просьбе дом был реконструиро-
ван в 1901—1905 годах Федором 
Шехтелем. Архитектор переос-
мыслил интерьер, увеличив пло-
щадь жилых помещений, а каж-
дый из 8 залов, образовавшихся 
в результате реконструкции, по-
лучил свое персональное назва-
ние — Греческий зал, Египетский 
зал, Классический зал и другие. 
По Москве ходили слухи, что 
Петр Петрович купил этот дом 
для личных утех. Долгое время в 
нем жила его любовница Мару-
ся. Скончалась она здесь же. По-
говаривают, что дух Маруси до 
сих пор обитает в этом доме и 
является по ночам. 

Но кроме духа Маруси здесь 
до февраля будущего года посе-
лился еще и мятежный дух Гоф-
мана. Сказку на выставке в бук-
вальном смысле этого слова 
«оживили», превратили в инте-
рактивное действо с помощью 
3D- и 4D-технологий и модного 
сегодня мэппинга. Формат вы-
ставки семейный — будет интере-
сно и детям, и взрослым. Стены 
вдоль широкой мраморной лест-
ницы украсили проекции окон 
сказочного замка. Поднявшись, 
гости попадают в небольшой зал, 
где расположилась книжная лав-

ка. Соседний зал — для мастер-
классов: здесь детвору научат, 
как сделать свою собственную 
елочную игрушку. Уютный ка-
минный зал превратили в кафе. 
Камин в этом зале горит, правда, 
он не совсем настоящий, а на во-
дяном пару. Отличить подмену 
будет трудно. Но она нужна, что-
бы не закоптить стены и потолок 
бережно отреставрированного в 
2006 году особняка. Еще один 
зал — новогодняя почта: доста-
точно опустить в ящик записку с 
поздравлениями родным и близ-
ким, как на экране за ним ожива-
ют сотни разноцветных снежи-
нок. 

Зубастому человечку в камзо-
ле посвятили отдельный зал. В 
углу притаилась елка, пушистая, 
украшенная позолоченными ша-
рами и съедобными имбирными 
пряниками. Под ней — куклы руч-
ной работы, предоставленные 
Музеем кукол, в том числе пре-
красная Мари с гигантским оре-
хом в руках, бегущая за спешно 
удирающим от нее Щелкунчи-
ком, Крошка Цахес, сидящая на 
коленях у Феи, такая трогатель-
ная в отличие от своего сказочно-
го прототипа, и всевозможные 
Щелкунчики — деревянный, фар-
форовый, бумажный и даже 
оживший на стене в виде проек-
ции. Под елкой резвятся дети, на-
перебой атакуют белоснежные 
сани и лошадку-качалку. 

Египетский зал, украшенный 
живыми цветами, превратился в 
театральный — здесь два раза в 
день показывают спектакль по 
мотивам «Песочного человека» 
Гофмана. А в остальное время 
комната становится похожей на 
райский уголок, залитый под-
свечивающимся и приятно пах-
нущим туманом, наполненный 
звуками живой природы. 

«Мы хотели объединить XVIII 
век с интерактивом, новомодны-
ми штучками, воссоздать мисти-
ческую атмосферу Гофмана, — 
рассказала «РГ» одна из курато-
ров проекта Анна Нарышкина. — 
Мы хотели заинтересовать Гоф-
маном, его героями. Сегодня 
редко в руки берут книгу. Мы, 
конечно, не можем быть увере-
ны, что после посещения нашей 

выставки все обязательно про-
чтут Гофмана. Но нам бы этого 
очень хотелось. В связи с этим у 
нас и традиционный новогодний 
подарок необычный — не шоко-
ладные сладости, а книга».  

Кстати, выставка будет от-

крыта не каждый день, посетить 
ее можно будет только в выход-
ные и праздничные дни.

Детвору научат, как сделать свою собственную елочную игрушку. 

На оборотной стороне нобелевской медали фраза из «Энеиды» Вергилия. 

Акцент
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«ТИХИЙ ДОН» И «БУКЕР»: 
ЛЕГКИЕ ВЕРСИИ 
В ЕВРОПЕЙСКОЙ мифологии есть традиционный при-
ем для описания героя: «Три недостатка было у него: он 
был слишком молод, слишком смел и слишком прекра-
сен». Тут важны не характеристики, а вот это «слиш-
ком», которое с точки зрения нормальной жизни являет-
ся недостатком. 

Два главных литературных события минувшей неде-
ли — показ сериала «Тихий Дон» и объявление лауреата 
премии «Русский Букер» — стали как бы демонстрацией 
этой точки зрения.

Сначала о «Букере». Победу одержал 35-летний писа-
тель Александр Снегирев с романом «Вера». Снегирев — 
писатель по нынешним меркам молодой и, несомненно, 
способный. В 2005 году он стал лауреатом премии «Де-
бют». Но фаворитом в «коротком списке» «Букера» он не 
был. Подозреваю, что и для членов жюри не был. Фавори-
тами были Роман Сенчин («Зона затопления») и Гузель 

Яхина («Зулейха от-
крывает глаза»). Во 
всяком случае, 
именно о романах 
Сенчина и Яхиной 
весь этот год писали 
и спорили. Они были 
наиболее заметны-
ми литературными 
событиями года, а не 
Снегирев. Наверное, 
это что-то значит. 
Поэтому если бы 

премию получил Сенчин или получила Яхина, можно 
было бы о чем-то говорить. Например, о том, что, вопре-
ки всем воплям о смерти социальной прозы, она не толь-
ко живет, но и побеждает. Но жюри «Букера» этого года 
выбрало писателя, который еще не очень ярок и заметен. 
Будем считать это авансом Снегиреву. Только за Сенчи-
на и Яхину обидно. Так бывает. Слишком заметные книж-
ки написали. Трудно было из них двоих выбирать. Поэто-
му первым сделали, пожалуй, третьего. Снегирев — это 
легкая версия премиального решения. И даже в сущно-
сти — отказ от всякого решения. 

Выступавший на церемонии «Букера» председатель 
жюри этого года Андрей Волос заявил, что прочитал про-
изведения «длинного списка» и не нашел там никаких 
тенденций, которые бы определяли современный лите-
ратурный процесс. При всем уважении к Андрею Волосу 
как писателю не могу не сказать, что это звучит доволь-
но странно. Ведь литературный процесс, в частности, и 
складывается из решений жюри ежегодных, наиболее 
престижных литературных премий. Именно на них се-
годня ориентируются в библиотеках России, когда со-
ставляют рекомендательные списки. На эти решения 
оперативно реагируют и книжные магазины, делая «ви-
трины» для новинок. Да и любителям серьезной прозы 
на что ориентироваться? На критику? Ее почти нет или 
ее не читают. Вот премии! Кто там у нас получил в этом 
году «Букера»? Интересно, интересно! Так и складывает-
ся литературный процесс. Или Андрей Волос думает, что 
он складывается как-то сам по себе, в отдельных писа-
тельских кабинетах?

Жюри «Букера» этого года, на мой взгляд, дезориен-
тировало читателей. Что такое роман «Вера» Снегирева? 
Может быть, самый яркий дебют года? Нет, самый яркий 
дебют — это роман Яхиной. У Снегирева, несмотря на его 
молодость, до «Веры» вышло уже пять книг, начиная с 
2007 года. И никаких особых волнений они как-то не по-
родили. Может быть, самая яркая социальная проза? 
Нет. Лидером этого направления является Сенчин, при-
чем «Зона затопления» — это второй наиболее сильный 
его роман после «Елтышевых». Но и Яхина, и Сенчин 
слишком уж заметны. В «Букере» этого не любят. Не 
знаю, почему, но не любят. 

С «Тихим Доном» Сергея Урсуляка история другая. 
Примерно к восьмой серии я обратил внимание на зна-
чок «12+» в нижнем правом углу экрана. И мне все стало 
понятно. Я перестал соотносить этот фильм с романом 
Михаила Шолохова и... сразу стал получать от него удо-
вольствие. От старательной игры молодых, обаятельных 
актеров, от красивых донских пейзажей, от казачьих пе-
сен, от лошадей, от серых глаз Аксиньи (актриса Полина 
Чернышова), от трогательного Пантелея Мелехова (Сер-
гей Маковецкий) и даже от Гриши Мелехова (Евгений 
Ткачук), такого нескладного, невысокого роста, непри-
каянного, душевно ранимого мальчишки, который во-
лей судьбы угодил в белые генералы и решает судьбы 
всего Дона. А где ему их решать, когда совсем он не к 
тому предназначен? А предназначен он метаться между 
Натальей и Аксинь-
ей и страдать, как и 
положено герою ду-
шевного сериала. Ге-
неральская форма 
сидит на нем нелепо, 
а четыре солдатских 
«Георгия» режут 
глаза. Но если при-
нять вышеописан-
ную концепцию Гри-
гория Мелехова, то 
все правильно, так и 
должно быть. Непу-
тевый мальчик, и 
куда ж тебя занесло!

«12+» означает, 
что фильм Сергея Урсуляка можно смотреть детям с 
12 лет. Роман Михаила Шолохова в 12 лет читать не надо. 
Есть все-таки разница между ним и, например, «Остро-
вом сокровищ», где и пираты, и стрельба, и режут, и уби-
вают, и крепкие алкогольные напитки употребляют ли-
трами, но как-то не так круто, как в романе Шолохова. 
После прочтения романа Шолохова и взрослому-то чело-
веку требуется душевная реабилитация — такая в этом 
романе концентрация какой-то лютой, за гранью всего 
жестокости (как, впрочем, и любви и нежности). Для 
кино это невыносимо. Для сериалов, рассчитанных на 
семейный просмотр, наверное, даже запрещено. При 
этом очевидно, что Сергей Урсуляк внимательно прочи-
тал роман Шолохова. И любит его. И фильм он снял с лю-
бовью. Это не какая-то халтура.

Просто это не Шолохов. Это его «легкая версия». 
Или «лирическая» версия. Почему нет? Мы же не тре-
буем от оперы и балета под названием «Тихий Дон», а 
такие версии существуют, идентичности роману Шо-
лохова на буквальном уровне. Видимо, и от телесериа-
ла, рассчитанного на соответствующий показ, требо-
вать этого не стоит.

Жюри «Букера» 
этого года выбрало 
писателя, который 
еще не очень ярок 
и заметен

Фильм Сергея 
Урсуляка можно 
смотреть детям 
с 12 лет. Роман 
Михаила Шолохова 
в 12 лет читать 
не надо

Формат выставки семейный — будет интересно и детям, и взрослым. 

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 
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Фоторепортаж с выставки 
смотрите на сайте
www.rg.ru/tema/kultura
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Немного личного. Слава Зайцев по-
мог мне тоже подготовиться к но-
белевской неделе и придумал вечер-
нее платье в пол: без такого дресс-
кода немыслимо быть приглашен-
ным на церемонию и банкет. 

СПРАВКА РГ

Нобелевские премии по медицине, физике, химии, литературе, экономике, а 

также премия за содействие установлению мира во всем мире вручаются с 1901 

года, 10 декабря, в день памяти Альфреда Нобеля. Шестая премия — по экономи-

ке — была учреждена в 1969 году по инициативе Банка Швеции. В этом году раз-

мер Нобелевской премии составляет 8 млн шведских крон ($952 тыc.).
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ХОККЕЙ С МЯЧОМ Непогода
помешала сборной России
сыграть со шведами

Зонты вместо 
клюшек

Павел Петровский

МУЖСКАЯ сборная России вернулась из Финляндии, 
где прошел международный турнир с участием команд 
Суоми и Швеции. 

В первой игре, которая прошла в городе Порвоо, наша 
команда уверенно разобралась с хозяевами льда — 8:1. 
Как сообщили в пресс-службе федерации хоккея с мячом 
России, россияне сразу взяли инициативу в свои руки, и 
Евгений Иванушкин с углового открыл счет, а затем Ев-
гению Дергаеву удался впечатляющий выстрел с 30 ме-
тров — 2:0. Уверенные действия чемпионов мира в оборо-
не не позволили хозяевам добиться успеха до перерыва, 
а подопечные Сергея Мяуса, в свою очередь, огорчили 
Киммо Кюленена: дубль оформил Иванушкин — 3:0.

Во втором тайме тренерский штаб россиян предоста-
вил игровое время всем хоккеистам, таким образом, со-
вершая ротацию состава. Так, одним из самых эффектив-
ных игроков стал дебютант команды Алмаз Миргазов, 
догнавший по числу голов Иванушкина. Кроме этого, от-
личились Никита Иванов и Игорь Ларионов, а также Ми-
хаил Прокопьев, забивший свой первый гол за нацио-
нальную команду. Отметим, что 26-летний защитник 
«Енисея» был признан организаторами лучшим игроком 
матча в составе россиян.

На следующий день наши хоккеисты должны были 
скрестить клюшки со шведами, однако организаторы 
вынуждены были отменить матч из-за плохих погодных 
условий. В городе пошел дождь, и с учетом качества льда 
команды решили не рисковать здоровьем игроков. 

Тем временем стало известно, что на стадионе «Труд» 
в Ульяновске, на котором пройдут решающие матчи чем-
пионата мира 2016 года, смонтированы четыре освети-
тельные мачты. В ближайшее время начнется монтаж 
светотехнического оборудования и самих прожекторов. 
Высота одной мачты вместе с «короной», на которой бу-
дут крепиться прожекторы, составит 37 метров. А весить 
каждая из таких мачт будет 8,5 тонны.

ХОККЕЙ Питерский СКА провел благотворительную акцию для детей, а также
подписал контракт с лучшим снайпером КХЛ по итогам прошлого сезона

Ковальчук приготовил победу
Павел Зарудный

В 
регулярном чемпионате 
Континентальной хоккей-
ной лиги накануне прошли 

очередные поединки в Западной и 
Восточной конференциях. 

В Москве на «Арене Легенд» 
встречались «Динамо» и ЦСКА. 
Основное время матча заверши-
лось вничью — 1:1, также не выя-
вил победителя и овертайм. А в 
серии буллитов великолепно 
проявил себя голкипер динамов-
цев Александр Еременко, не по-
зволивший армейцам поразить 
свои ворота. В свою очередь Артем 

Федоров не промахнулся и принес 
«бело-голубым» важную победу — 
2:1. Таким образом, команда Ха-
рийса Витолиньша с 62 очками за-
нимает шестое место в Западной 
конференции. Что касается «кра-
сно-синих», то армейцы, прервав-
шие победную серию из пяти мат-
чей, тем не менее продолжают ли-
дировать в КХЛ, имея в своем ак-
тиве 77 очков.

Из других новостей КХЛ отме-
тим подписание контракта аме-
риканского нападающего Стива 
Мозеса с санкт-петербургским 
СКА. 

Как сообщили в пресс-службе 

питерского клуба, соглашение 
рассчитано до конца нынешнего 
сезона. В прошлом году Мозес 
проявил себя в КХЛ, выступая за 
финский «Йокерит». В апреле 
2015 года форвард подписал одно-
летнее соглашение с клубом НХЛ 
«Нэшвилл», но не пробился в ос-
новной состав команды и боль-
шую часть сезона провел в АХЛ, 
где в составе «Милуоки» в 16 
встречах набрал 10 очков.

В ноябре СКА выкупил права 
на хоккеиста в КХЛ. 26-летний 
форвард будет выступать за СКА 
под 12-м номером. В прошлом се-
зоне Мозес набрал в 70 матчах 

КХЛ 64 очка (41 + 23). Ну а в регу-
лярном чемпионате американ-
ский форвард с 36 шайбами стал 
лучшим снайпером и установил 
рекорд лиги.

Вчера СКА на своей площадке 
принимал «Нефтехимик». Питер-
цы пока играли без Мозеса, и чув-
ствовалось, что в атаке им не хва-
тает «джокера». Тем не менее ко-
манда Сергея Зубова порадовала 
своих болельщиков, добившись 
победы в овертайме — 2:1. Решаю-
щую шайбу на свой счет записал 
Илья Ковальчук.

Отметим, что накануне Ко-
вальчук также проявил себя, но не 
на льду, а во время благотвори-
тельного ужина, на котором зве-
зды СКА и футбольного клуба «Зе-
нит» выступили в роли поваров. 

От хоккеистов ужин из трех 
блюд: салат Цезарь, лосось с ово-
щами и сорбет готовили Илья Ко-
вальчук, Алексей Поникаровский 
и Вячеслав Войнов. От «Зенита» 
кулинарными талантами блесну-
ли Вячеслав Малафеев, Игорь 
Смольников, Сергей Семак и Вик-
тор Файзуллин. 

Звездам спорта на кухне одно-
го из ресторанов Санкт-Петербур-
га помогали дети. Идея проведе-
ния акции принадлежит супругам 
футболистов «Зенита» Екатерине 

Смольниковой и Виктории Шато-
вой.

По итогам трех кулинарных 
периодов известный шеф-повар, 
выступавший в качестве арби-
тра, объявил итог шуточного 
турнира — ничья. После состоял-
ся аукцион, на котором фартук с 
автографами участников кули-
нарного шоу был продан за кру-
гленькую сумму. 

Все средства до копейки будут 
отданы детям, страдающим тяже-
лыми генетическими заболевани-
ями. 

ЦИФРА

36
ШАЙБ
забросил в минувшем регулярном 
чемпионате КХЛ Стив Мозес, что 
является рекордом лиги

ПЛАВАНИЕ

Седов стал
двукратным
чемпионом
Европы

УВЕРЕННЫМ 
КРОЛЕМ

Анна Козина

ВЧЕРА в Израиле подвели итоги 
чемпионата Европы по плава-
нию в 25-метровом бассейне. 
Сборная России заняла четвер-
тое место в общем зачете с 17 ме-
далями в своей копилке: тремя 
золотыми, семью серебряными 
и семью бронзовыми.

В тройку сильнейших команд 
Европы попали Венгрия (11-3-1), 
Италия (7-5-5) и Германия (4-2-1). 
А венгерская пловчиха Катинка 
Хошсу стала главной звездой со-
ревнований, одержав шесть побед 
(100, 200, 400 м комплексом и 50, 
100, 200 м на спине) и установив 
два мировых рекорда на дистан-
циях 100 (56,67 секунды) и 400 м 
комплексом (4.19,46). 

— Жаль, не получилось пока-
зать рекордные секунды еще и на 
двухсотметровке на спине, — от-
метила Хошсу. — Причем не толь-
ко я расстроилась, но и зрители 
были немного разочарованы. Но 
я сама поставила для себя такую 
высокую панку. И буду стараться 
выступать на уровне. Я знаю, что 
могу плыть еще быстрее. Но в 
этом году сезон на короткой воде 
был не таким длинным, так как 
этапы Кубка мира проводились в 
олимпийском бассейне. Но свое 
«золото» я взяла, а в борьбе за ме-
дали время вторично. 

Если уж говорить о секундах, 
то нельзя не упомянуть итальян-
ца Грегорио Палтриньери, кото-

рый обновил рекорд мира на 
1500 м вольным стилем 
(14.08,06). 

Что касается успехов россий-
ских пловцов, то три золотые ме-
дали сборной принесли мужчи-
ны. В заключительный день при-
зер Олимпийских игр Сергей 
Фесиков выиграл заплыв на ди-
станции 100 м в комплексом 
(52,00 секунды). В первый день 
турнира Евгений Седов, Андрей 
Арбузов, Александр Клюкин, Ни-
кита Коновалов и Олег Тихобаев, 
отработавший в утренней квали-
фикации, победили в эстафете 
4х50 м кролем (1.23,49 секун-
ды). А спустя пару дней Женя Се-
дов завоевал титул уже на инди-
видуальном «полтиннике» 
(20,87). Можно констатировать, 
что наш молодой и очень амби-
циозный спортсмен вернулся 
после травмы и набирает форму 
к Рио.

— В этом сезоне я уже четыре 
раза разменял 21 секунду, а это 
очень неплохой результат, — при-
водит слова Седова пресс-служ-
ба Всероссийской федерации 
плавания. — Стать чемпионом 
Европы не было моей основной 
задачей. Важно было, чтобы я 
вернул себе уверенность, кото-
рая у меня была раньше, до трав-
мы. Конечно, я рад, что выиграл, 
но полного удовлетворения нет, 
потому что понимаю, что не пол-
ностью реализовал свой потен-
циал и есть еще недочеты, на-
пример на поворотах, над кото-
рыми надо работать. 

Биатлон В спринте и гонках преследования на трассе Эстерсунда 
россияне остались без медалей

Трудные мишени

Владимир Ильин 

В 
шведском Эстерсунде 
завершился первый 
этап Кубка мира по би-
атлону. Единственная 
награда российской 

сборной была завоевана в муж-
ской индивидуальной гонке, где 
Алексей Волков взял «бронзу». 
Увы, спринт и гонки преследова-
ния не принесли нашей команде 
ни одного призового места.

Откровенно слабые результа-
ты, показанные в субботнем 
спринте, не позволили претендо-
вать на что-то серьезное во вче-
рашнем пасьюте, хотя наши муж-
чины выступили значительно 
сильнее. Но уж слишком было ве-
лико отставание от лидеров по 
итогам спринта, где лучшим был 
Алексей Слепов с 18-м временем 
и дефицитом более двух минут по 
отношению к выигравшему 
французу Мартену Фуркаду. 
М н о го к р ат н ы й  о бл а дател ь 
«Большого Хрустального глобу-
са» за победу в общем зачете Куб-
ка мира вышел на гонку пресле-
дования с 50-секундным преиму-
ществом над ближайшим пресле-
дователем немцем Арндом Пайф-
фером. Ну а «бронзу» в спринте 
добыл неувядаемый 41-летний 
титулованный норвежский вете-
ран Уле Эйнар Бьорндален, ранее 

праздновавший успех в индиви-
дуальной гонке.

Примечательно, что в субботу 
порывы ветра очень мешали 
стрельбе, и из 105 участников 
только замкнувший первую де-
сятку канадец Маркс Дэвис обо-
шелся без единого промаха. Од-
нако все были примерно в рав-
ных условиях. Россияне эту гон-
ку явно провалили: Евгений Га-
раничев — 27-й, Антон Шипулин 
— 32-й, еще на две позиции ниже 
Дмитрий Малышко, вслед за ним 
в итоговом протоколе располо-
жился Тимофей Лапшин, а Мак-
сим Цветков и вовсе не попал в 
очковую зону (44-е место). 

Гараничев в блиц-интервью 
пресс-службе Союза биатлони-
стов России так объяснил свою 
очень долгую стрельбу на втором 
огневом рубеже: 

— Приходилось каждый вы-

стрел «обрабатывать». Когда 
стреляешь на стойке, то ты не в 
полной мере ощущаешь время, 
которое проходит. Перед гонкой 
я видел, как все сражаются с вы-
стрелами. Казалось, что я стою 
недолго, а получилось, что за-
вис. В ветер все равно надо попа-
дать в цель, поэтому ты полно-
стью концентрируешься на 
стрельбе.

В пасьюте Мартен Фуркад уве-
ренно оформил «золотой» дубль, 
Пайффер удержал второе место, 
«бронза» досталась еще одному 
французу Квентину Фийону 
Майе. Малышко с одним прома-
хом сумел продвинуться до седь-
мого места, сразу после него фи-
нишировал отстрелявшийся во-
обще без промаха Гараничев. 
Шипулин поднялся на 17 пози-
ций — 15-й результат в гонке пре-
следования. 

В общем зачете Кубка мира 
Фуркад (140 баллов) отобрал ли-
дерство у Бьорндалена (138). 
Лучший из россиян Шипулин 
только 14-й (60 очков). 

Российские девушки связку 
из двух гонок уикенда начали 
еще хуже. В спринте Ольга Под-
чуфарова заняла 34-е место, у 
остальных выступление получи-
лось еще хуже. Ничего не доба-
вили в свою очковую копилку 
Кубка мира Екатерина Шумило-
ва (53-я), Дарья Виролайнен (70-
я), Анна Никулина (74-я) и Тать-
яна Акимова (83-я). Последняя, 
кстати, перед стартом заменила 
чемпионку мира-2015 в индиви-
дуальной гонке Екатерину Юр-
лову, почувствовавшую недомо-
гание. 

Тренер женской сборной Сер-
гей Коновалов не стал торопить-
ся с критикой своих подопечных:

 — Просили девочек работать 
более дерзко и агрессивно, по-
дойти к гонке с умом. На лежке 
все отработали великолепно. 
Пристреливались в непростых 
погодных условиях. В гонке ветер 
стал слабее, девочки отреагиро-
вали на это. Ошибки пошли на 
стойке. Отмечу, что все девушки 
стараются, хотят проявить себя. 
Они знают, что способны на 
большее. Думаю, на втором этапе 
в австрийском Хохфильцене бу-

дет уже другая картина. Мы не 
намерены опускать руки.

Победительницей спринта 
стала чешка Габриэла Соукалова, 
не удержавшая свое лидерство в 
пасьюте, где успех праздновала 
финка Кайса Мякяряйнен. В дра-
матичной финишной борьбе она 
пару секунд выиграла у итальян-
ки Доротеи Вирер, еще чуть-чуть 
позади немка Франциска Хиль-
дебранд. Соукалова финиширо-
вала пятой.

Россиянки, словно в подтвер-
ждение слов Сергея Коновалова, 
провели пасьют достойно, не до-
жидаясь новых гонок в Хохфиль-
цене. Ольга Подчуфарова к сере-
дине дистанции поднялась на 
19-е место, но четыре промаха во 
второй половине преследования 
позволили ей в итоге быть 27-й. 
Куда более впечатляющий про-
гресс у Екатерины Шумиловой. 
Стартовав в числе самых послед-
них, она в итоговом протоколе 
значится 30-й. 

Следующий этап пройдет 11-
13 декабря.  В Хохфильцене 
участники побегут спринт, гонки 
преследования и эстафеты. На-
шей женской сборной надо по-
правлять дела в Кубке наций. 
Пока девушки лишь 11-е.

В Эстерсунде француз Мартен 
Фуркад отличился «золотым» 
дублем и возглавил общий зачет.

Голкипер СКА Микко Коскинен выступил соавтором победы своего клуба над «Нефтехимиком».

Акцент

 Во время спринта на рубеже 
мешал сильный ветер. У муж-
чин из 105 участников только 
один обошелся без промахов 

Зимний сезон Евгений Седов 
завершит на «Кубке Сальникова», 
где хочет побить рекорд России 
на дистанции 50 м кролем. 

За матчами КХЛ следите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5525
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МЕЖДУ ТЕМ 
Как мы уже писали, лидеры сбор-
ной России пропускали чемпио-
нат Европы. Но наша «амери-
канская» группа стартовала на 
зимнем чемпионате США, кото-
рый проходил в 50-метровом бас-
сейне. Четырехкратная чемпи-
онка мира и бронзовый призер 
Олимпийских игр 2012 года Юлия 
Ефимова победила на дистанции 
100 метров брассом (1.06,17). 
Григорий Тарасевич стал вто-
рым на 100 м на спине в финале 
«А» (53,80). Призер чемпионатов 
мира и Олимпиады в Лондоне 
Владимир Морозов выиграл фи-
нал «Б» на этой дистанции 
(53,85). А на стометровке воль-
ным стилем Морозов взял «сере-
бро» (48,51).

Артем Клименко вошел в число семи игроков «Автодора», 
набравших в Астане двузначное количество очков (15).

БАСКЕТБОЛ «Автодор» побил
сразу три рекорда
чемпионатов Единой лиги

Шоу в Астане

Илья Трисвятский

САРАТОВСКИЙ «Автодор» в матче 11-й игровой неде-
ли регулярного чемпионата Единой лиги установил но-
вый рекорд турнира по набранным очкам. Команда с бе-
регов Волги на выезде разгромила казахстанскую «Аста-
ну» — 131:93.

131 очко — это лишь одно из трех достижений «Авто-
дора» во встрече с клубом из столицы Казахстана. 71 
очко в первой половине игры и суммарные 40 результа-
тивных передач тоже будут внесены в Книгу рекордов 
мультинациональной Единой лиги, которая ведет свою 
историю с 2009 года. Уникальный в статистическом от-
ношении воскресный матч требует подробностей. Вот 
счет по четвертым — 37:27, 34:19, 27:14, 33:33. В составе 
победителей лучшим бомбардиром был появившийся в 
команде уже по ходу сезона мексиканский разыгрываю-
щий Пол Столл — 24 очка. Еще у шести игроков саратов-
цев, руководимых Алексеем Васильевым, в графе «ре-
зультативность» значатся двузначные цифры. Причем 
Столл вышел не в стартовой пятерке, а вступил в игру со 
скамейки запасных, сделав за 20 минут чистого времени 
четыре дальних попадания. Мексиканец вместе с Дени-
сом Лукашовым сделали по восемь реализованных адре-
сатами атакующих передач.

У прежнего командного рекорда (119 очков) было два 
соавтора. Это все тот же «Автодор», сделавший это в 
мартовском матче с белорусским «Цмоки», и столичные 
армейцы, покуражившиеся в недавней встрече с чеш-
ским «Нимбурком». Вряд ли заданную саратовцами 
планку нового достижения превзойдут в этом сезоне.

— Забили мы много, это здорово, но вот что позволили 
сопернику набрать 93 очка — не очень хорошо, — считает 
наставник «Автодора» Алексей Васильев. — Наверное, в 
такой ситуации тяжело заставить ребят играть на обоих 
сторонах площадки.

Результаты остальных матчей уикенда: «Цмоки» (Бе-
лоруссия) — «Вита» (Грузия) — 94:74, «Нимбурк» (Чехия) 
— «Байзонс» (Финляндия) — 87:59, УНИКС (Казань) — 
«Калев» (Эстония) — 96:75, «Енисей» (Красноярск) — 
«Нижний Новгород» — 103:96.

Сегодня сыграют все три наших участника Евролиги. 
ЦСКА принимает латвийский ВЭФ, в центральном матче 
тура сойдутся «Химки» и «Локомотив-Кубань» (Красно-
дар)». Подмосковный клуб, в отличие от армейцев и 
«Локо», еще не обеспечил выход в ТОП-16 Евролиги.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Главный тренер молодежной сборной Валерий Брагин утвердил тре-
нерский штаб для подготовки к чемпионату мира среди молодежных 
команд-2016. Наставнику будут помогать тренер ярославского «Локо-
мотива» Олег Браташ; Владимир Федосов, входивший в тренерский 
штаб национальной сборной на чемпионате мира-2014; с вратарями 
по-прежнему будет работать Владимир Куликов.
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О КОМ ГОВОРЯТ

Главу УЕФА
пригласили
на допрос

ЗАЩИТА 
ПЛАТИНИ

Павел Петровский

ДЕЙСТВУЮЩИЙ глава Союза 
европейских футбольных ассо-
циаций (УЕФА) Мишель Плати-
ни намерен предстать перед ко-
митетом Международной феде-
рации футбола по этике. Как со-
общают мировые информацион-
ные агентства, допрос Платини 
запланирован на один из дней с 
16 по 18 декабря.

По словам источников, знако-
мых с ситуацией, от того, на-
сколько Платини будет искрен-
ним, зависит его будущее в фут-
боле. 

Напомним, что на сегодняш-
ний день решением комитета по 
этике Платини, а также прези-
дент ФИФА Йозеф Блаттер вре-
менно отстранены от футболь-
ной деятельности. Дисквалифи-
кация, вступившая в силу в октя-
бре, рассчитана на 90 дней. Оба 
чиновника подали апелляции, 
однако они были отклонены, по-
сле чего Платини заявил о наме-
рении добиться справедливого 
решения от Спортивного арби-
тражного суда в Лозанне.

Ранее Платини выдвинул 
свою кандидатуру на выборы 
президента ФИФА, которые со-
стоятся 26 февраля 2016 года, 
однако исполком организации 
принял решение не рассматри-
вать Платини как кандидата до 
вынесения решения по его от-
странению. В случае если Плати-
ни все же не будет допущен до 
выборов, кандидатом от УЕФА 

будет генеральный секретарь ор-
ганизации Джанни Инфантино.

Стоит напомнить, что Плати-
ни вменяется в вину получение в 
2011 году платежа от главы 
ФИФА Йозефа Блаттера в разме-
ре двух миллионов швейцарских 
франков. По словам Платини, 
эти деньги были переведены ему 
вполне законно — за выполнение 
работ в период с января 1999 
года по июнь 2002 года. 

Неожиданно на помощь нахо-
дящемуся в опале знаменитому 
футболисту и функционеру при-
шла французская пресса. Согла-
сно документу, который попал в 
руки газетчиков, еще 17 лет на-
зад на исполкоме УЕФА в Сток-
гольме все члены исполкома 
УЕФА были в курсе, что ФИФА 
платила Платини один миллион 
швейцарских франков в год.

«Этот документ показывает, 
что вопреки информации, на ко-
торой построено обвинение, 
контракт Мишеля Платини и 
ФИФА не имел тайной природы 
и многие люди из УЕФА и ФИФА 
знали о нем еще в 1998 году. Это 
серьезный козырь, который по-
зволит нам восстановить чест-
ное имя Платини и положить ко-
нец сплетням вокруг его имени», 
— заявил один из адвокатов Пла-
тини.

Тем временем продолжается 
серия громких арестов высоко-
поставленных чиновников 
ФИФА.

Напомним, что на прошлой 
неделе в Цюрихе по запросу ми-
нистерства юстиции США были 
задержаны глава КОНКАКАФ 
Альфредо Хавита и президент 
Южноамериканской конфедера-
ции футбола (КОНМЕБОЛ) Хуан 
Анхель Напоут. 

Далее в Лиме был взят под 
стражу бывший президент Феде-
рации футбола Перу Мануэль 
Бурга, который также попал в 
«черный список», подготовлен-
ный американцами, в котором 
упоминаются 16 имен новых фи-
гурантов дела о коррупции в 
ФИФА. Генеральный прокурор 
США Лоретта Линч с привычной 
американской бесцеремонно-
стью заявила, что их расследова-
ние не будет иметь границ, и 
анонсировала новые обвинения 
в отношении физических и юри-
дических лиц.

Сказано — сделано: накануне 
полиция Эквадора поместила 
под домашний арест президента 
федерации футбола этой страны 
Луиса Чирибога, а также его се-
кретаря Франсиско Акосту. 

Адвокаты Мишеля Платини верят, 
что решение о его дисквалифика-
ции отменят до конца этого года.

Только в «РГ» Футболиста московского «Динамо» Павла Погребняка уважают 
не только болельщики в Англии и Германии, но даже фанаты «Спартака»

Любимчик Паша
Илья Зубко, Артур Нанян 

В
озвращение Павла По-
гребняка в российский 
чемпионат стало од-
ним из самых громких 
с о б ы т и й  п р о ш л о го 

межсезонья. Но едва ли его мож-
но назвать триумфальным — пока 
в футболке «Динамо» нападаю-
щий забил всего один мяч.

На популярности футболиста 
слабая результативность, впро-
чем, никак не сказывается. Павел 
довольно опрометчиво назначил 
нам встречу в кофейне рядом с 
метро «Сокольники». И несколь-
ко раз другие посетители преры-
вали нашу обстоятельную беседу 
«вторжениями». «Я хоть и бо-
лельщик «Спартака», и был на 
матче, где ты нам забил, хочу по-
жать твою руку», — подходит к 
Павлу парень лет тридцати. 
«Жалко, что два не забил», — ус-
мехаясь, парирует Погребняк.

На цифры раньше 
не смотрел
По поводу вашей статистики в 
«Динамо» не переживаете?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: А чего там волно-
ваться? Там ни голов, ни передач 
практически нет. Забил всего 
один мяч (грустно улыбается). 

Может, задаетесь вопросом: 
«Что делать, почему не заби-
ваю?»
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Ну, это банальные 
вещи. Могу только сказать, что 
работаю на тренировках.

Это понятно, но почему «Дина-
мо» так мало забивает?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Не спорю, есть та-
кая проблема. Наш лучший бом-
бардир Кокорин забил всего че-
тыре мяча. Надо в себе причины 
искать, почему так получается.

Может защитники стали жестче 
играть?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Понятно, что ког-
да человек из Англии приехал, к 
нему повышенное внимание. Но 
если бы я реализовал те момен-
ты, которые у меня были, делил 
бы с Халком и Дзюбой первое ме-
сто в списке бомбардиров.

Кстати клуб, за который вы боль-
ше всего отыграли за карьеру — 
это «Рединг». Можно сказать, ле-
генда клуба — больше ста матчей.
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: В «Зените» мень-
ше разве?

Чуть-чуть, хотя тоже прилично. 
За него вы забили больше зато.
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Я, кстати, стал 
пристально следить за статисти-
кой, потому что в Англии очень 
большое внимание придают это-
му. Прежде чем взять игрока, они 
смотрят на цифры — сколько от-
дал, забил. Раньше я не придавал 
этому значения. Ну не забил 2—3 
матча, и черт с ним. Дальше, в 
четвертом, в пятом забью. Сей-
час понимаю, что если ты хочешь 
игроком топ-класса, будь добр, 
забивай в каждой второй встре-
че.

Молодежь у нас 
с характером
В основном составе «Динамо» в 
этом сезоне нередко появляются 
сразу 11 россиян, но результаты 
не ахти. Добиваться успеха толь-
ко с русскими игроками сейчас 
невозможно?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Разве 11 россиян в 
составе — это не здорово?

Может и здорово, но результаты-
то какие.
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Все равно здорово, 
когда ты смотришь телевизор, а 
там специалисты говорят, что им 
интересно наблюдать и болеть за 
это «Динамо». Хотя нам и резуль-
тат важен. Да, ожидали большего, 
но я спокоен. Мне кажется, все 
будет нормально.

Когда вернулись в чемпионат 
России, не было ощущения 
«Боже, куда я попал?» В плане 
обстановки, когда на трибунах 
по пять тысяч болельщиков.
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Я знал, куда прие-
хал, так что для меня это сюрпри-
зом не стало. Я больше пережи-
вал, когда в моем первом матче 
мы проиграли «Краснодару», 
еще и четыре пропустили. «Ши-
карный» дебют получился.

Тяжело играть в команде, в кото-
рой так много молодежи?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Надеюсь, эта стра-
тегия поможет «Динамо» в буду-
щем. Да и та молодежь, которая у 
нас сейчас есть — она перспектив-
ная, с характером.

У «Динамо» не такой плохой со-
став — есть и опытные футболи-
сты, как вы, Габулов, Жирков. 
Дедовщину устраиваете?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: По поводу состава 
согласен, так и есть. Просто мы 
должны набирать больше очков. 
А дедовщины у нас нет, все обща-

ются на равных. Атмосфера в ко-
манде хорошая.

С момента ухода из «Зенита» вы 
не выиграли ни одного титула. 
Тяжело выступать за команды, 
которые не борются за трофеи?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Когда я переходил 
в «Штутгарт», клуб участвовал в 
Лиге чемпионов, мы вышли из 
группы. Просто нам не повезло, 
потому что в плей-офф попали на 
«Барселону». Там ловить было 
нечего. Из всех моих последних 
команд только «Рединг» боролся 
за выживание, а остальные были 
на виду. Когда я перешел в «Дина-
мо», мы были на пятом месте, так 
что я не ожидал такой серии неу-
дач. Но впереди еще много игр, 
посмотрим, что будет.

За год выучил немецкий
Вы провели в «Штутгарте» 
2,5 года. Какие у вас ощущения 
остались немецкого чемпиона-
та?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Незабываемые. 
Всегда буду помнить времена, 
проведенные в Германии. Этот 
стадион, атмосфера. Там посеща-
емость даже выше, чем в Англии, 
люди больны футболом.

Когда только приехали в Штут-
гарт, у вас был переводчик, кото-
рый помогал бы вам?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Да, конечно.

Как они адаптируют иностран-
цев к жизни?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Я всегда обращал 
внимание на легионеров, кото-
рые в Россию приезжают. Им 
дают переводчика, водителя. Не 
буду жаловаться, мне тоже помо-
гали, потому что немецкий у 
меня был никакой. В школе учил 
английский, он мой второй язык. 
Но я был обязан за год более-ме-
нее начать «шпрехать», перевод-
чик был рассчитан только на это 
время. А там ты уже должен 
влиться в команду.

Вы уроки по изучению языка 
брали?

ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Да, где-то четыре 
раза в неделю. В принципе, я заго-
ворил на немецком хорошо, но 
сейчас все забыл.

Так просто можно забыть?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Да, потому что по-
том я переехал в Англию. У меня 
всегда было огромное желание 
выучить английский, а вот не-
мецкий язык — очень сложный.

«Штутгарт» помог вам в поисках 
квартиры?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Нет, я сам искал. В 
первый раз вообще поселился в 
пекарне.

В смысле?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Поселили нас на 
пятом этаже, а внизу оказалась 
пекарня, где грузовой лифт к тебе 
в квартиру въезжает с пирожка-
ми, тортами. Запах всю ночь, а 
мы еще и с детьми. Кошмар. Мы 
так пожили три дня, и съехали.

Чем можно заниматься в Штут-
гарте, помимо того, чтобы иг-
рать в футбол?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Особо нечем. Это 
чистый пример профессионализ-
ма: потренировался, приехал до-
мой, вовремя лег спать. Город вы-
мирает после шести.

На завод «Мерседеса» возили?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Так он около ста-
диона. И все машины у нас были 
оттуда. Нам делали их в лизинг. 
Один процент платишь, и берешь 
любую машину.

Приятный спонсор. А семье не 
скучно было в Штутгарте?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Сейчас мы жале-
ем, что не остались там, не купи-
ли недвижимость. А в то время 
мне было 27 лет, нам с женой хо-
телось веселухи, чего в Штутгар-
те не было. Можно и так сказать, 
что скучали. Но переехали мы в 
Лондон не из-за этого, просто я 
всегда мечтал жить в Англии.

А варианты с другими немецки-
ми клубами были?

ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Да, но я их не рас-
сматривал. Естественно, «Бава-
рии» среди них не было, а осталь-
ное было неинтересно.

Мимо Виндзорского замка
У вас оставался еще год контрак-
та с «Редингом». Почему решили 
вернуться?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Это только мое ре-
шение. Главные причины: жела-
ние Андрея Кобелева (главный 
тренер «Динамо». — Прим. авт.) и 
срок контракта. Там был год, 
здесь — три.

Дети, наверное, уже свободно 
по-английски говорят?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Дети дома по-ан-
глийски говорят. У меня жена с 
переводчиком ходит дома. У нее 
как раз проблемы с языком (улы-
бается).

Любимые места в Лондоне?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Ресторан Аркадия 
Новикова.

Для этого надо было аж в Лондон 
ехать? У нас их здесь хватает.
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Кстати, я здесь ни 
в одном не был. «Бургер и лоб-
стер» — очень хороший ресторан. 
Тоже наш русский его держит. 
Назову еще магазин «Хэрродс» — 

одна из главных достопримеча-
тельностей Англии.

Там можно оставить кучу денег.
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Да, туда лучше со 
второй половиной не заходить. 
Есть что посмотреть в Лондоне. 
Мы везде были на экскурсиях. В 
том же Тауэре, на отличном мю-
зикле Майкла Джексона... 

Роман Павлюченко сразу после 
переезда в Англию купил шикар-
ный джип «Рейндж Ровер». А вы?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Так он в «Тоттен-
хэм» перешел (улыбается). Пото-
му и мог позволить себе такое. Ну 
а если серьезно, то машину я 

тоже купил. А вот жилье снимал 
клуб.

Вас погода в Лондоне не удруча-
ла?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Плохой климат в 
Манчестере, а в Лондоне еще по-
божески. У меня есть знакомые 
ребята, которые живут в Манчес-
тере. Мало того, что в городе пол-
но заводов, так еще и дождь льет 
не переставая.

В Англии в метро спускались?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: К сожалению, нет. 
Но когда ко мне приезжали роди-
тели, они большую часть време-
ни передвигались на метро. Гово-
рили, что нормально, уютно.

Русский человек может стать 
своим за рубежом?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Как сказал один 
известный человек: «Мы там не 
чужие, просто мы не свои». Выу-
чить язык и общаться с ними — 
это реально, но по паспорту ты 
все равно русский. Своим ты 
вряд ли станешь.

До «Челси» не дорос
В Чемпионшипе (английский 
аналог нашего первого дивизио-
на. — Прим. авт.) вы проводили 
по 46 матчей за сезон, а в России 
— 30. У нас футболисты меньше 
устают?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Я тоже думал об 
этом, когда переходил в «Дина-
мо». В России больше трениро-
вок, чем игр. Но это относится к 
тем командам, которые не высту-
пают в еврокубках. А в Англии у 
нас порой было по три матча в не-
делю. Очень трудно было при-
выкнуть к Boxing Day (десятид-
невный отрезок в конце декабря 
— начале января, в течение кото-
рого английские клубы играют 
три-четыре матча. — Прим. авт.), 
но сейчас я скучаю по тем време-
нам.

Какие-то запоминающиеся вые-
зды в низшем английском диви-
зионе были?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Из недавнего сра-
зу вспоминаю матч на Кубок Анг-
лии против «Бредфорда». Там во-
обще беда была. На стадионе не 
было душевых, а туалет один на 
две команды, общий. Кроме того, 
на поле практически отсутство-
вала трава.

Странно. Вроде «Бредфорд» — 
клуб с историей.
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Ну вот так. Еще за-
помнился матч в гостях с «Мил-
лоуллом». У них сумасшедшие 
болельщики.

Известные хулиганы. Они 
просто орали или что-то сотво-
рили?
П А В Е Л  П О Г Р Е Б Н Я К :  Я думал, они 
убьют кого-то, когда мы повели 
3:0. Но они просто свистели и 
кричали, хотя и это запомнилось.

А болельщики вашего «Рединга» 
как себя вели?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: У «Рединга» бо-
лельщики терпеливые, друже-
любные. Они ни с кем не воюют. 
Каких-то фанатских движений 
нет — обычные люди, которые хо-
тят посмотреть футбол.

Бывали случаи, когда вас в Лон-
доне узнавали болельщики?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Если бы я играл за 
«Арсенал» или за «Тоттенхэм», 
то, может быть и узнавали бы. 
Хотя я «Челси» забивал, поэтому 
болельщики «Челси» меня узна-
ют. 

Не просили перейти вас в «Чел-
си»?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Нет, не дорос.

Чего вам не хватило, чтобы дора-
сти?

ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Перед Евро-2012 я 
играл в «Фулхэме» и мы много 
общались с его главным трене-
ром Мартином Йолом. Он гово-
рил: «Ты оставайся, я тебе помо-
гу вырасти в большого футболи-
ста, перейти в топ-клуб». Но я не 
послушал.

Хотел стать пилотом
Вам нравится жить в большом 
городе?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Да. Мы с женой го-
родские люди. Нам нужна движу-
ха, люди, машины, рестораны.

Бизнес не хотели бы в Москве от-
крыть?

ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Нет. Это тяжело. 
Надо партнеров искать, доверять 
кому-то. Пока есть силы и жела-
ние — надо играть в футбол.

Тем более что футболом можно 
заработать столько денег, чтобы 
потом ничего не делать.
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Не согласен. Мож-
но обеспечить семью на какое-то 
время, но не на всю жизнь. 

То есть отдыхать после оконча-
ния карьеры не настроены?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Это не про меня.

Задумывались, чем будете зани-
маться после футбола?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Пока нет. Одно 
время я хотел пилотом стать. В 
Лондоне есть отличные курсы по 
управлению самолетом, реально 
интересные.

На частных самолетах не пробо-
вали летать?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Нет, просто сидел 
рядом с пилотом в кабине. А 
управлять — не пробовал.

За «Спартаком» слежу
Две ваши главные российские 
команды, помимо нынешней — 
это «Зенит» и «Спартак». На ка-
кую из них смотрите с большей 
теплотой?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Самые хорошие, 
самые памятные воспоминания — 
это «Зенит». Тут все очевидно.

И тем не менее — мы сидим в кафе 
в Сокольниках. Подходят спар-
таковские болельщики — люди 
помнят красно-белое прошлое.
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: А, если вы об этом, 
то школа спартаковская — одна из 
сильнейших. Ей огромное спаси-
бо. Я очень рад, что прошел ее.

Какое у вас сейчас отношение к 
«Спартаку», воспитанником ко-
торого вы являетесь?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Нормальное отно-
шение — слежу, общаюсь с ребя-
тами. Уверен, с тренером они уга-
дали. Желаю только добра.

Ваш брат Кирилл играет в 
«Томи» по вашей протекции?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Конечно. Я у него 
агент (улыбается).

Он забивает немало мячей.
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Забивает. Следую-
щий сезон начнет в Премьер-лиге.

В «Динамо»?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Это не ко мне во-
прос.

Свадьба — для красоты
Вы же коренной житель Соколь-
ников?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Да. И жена корен-
ная.

Учились здесь же?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Конечно. Школа 
№ 1036, это неподалеку от хок-
кейного дворца.

Тогда как вам изменения в парке 
Сокольники? Его ведь уже после 
вашего отъезда реконструирова-
ли?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Намного лучше 
стало. Вполне можно сравнить с 
Европой. Все, что надо, там есть. 
Я там свадьбу играл в прошлом 
году.

Новость о вашей свадьбе слегка 
удивила. Проясните, пожалуй-
ста. Вы с Марией столько лет 
вместе, трое детей, и тут — жени-
лись.
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Каждая женщина 
мечтает надеть белое платье.

Так вы не были расписаны?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Мы расписались 
еще в 2008 году. Это было нужно, 
чтобы уехать в Германию. А 
свадьбу сыграли просто ради 
того, чтобы все красиво было.

Дети, жена чувствуют себя в Мо-
скве дома, или скучают по Лон-
дону?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: С детьми самое 
простое. Они в английской шко-
ле, главное, чтобы английская 
речь звучала. Сейчас, наоборот, 
русский подтягиваем. 

Сколько лет сыновьям?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Четыре, шесть и 
восемь.

Четвертого в планах нет?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Есть. Нам хоте-
лось бы как у Бекхэмов. Чтобы 
три пацана и четвертая — дочка.

Вы ведь хотели младшего сына 
Роджером назвать, в честь тен-
нисиста Федерера. А в итоге?
ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Это правда, хотел. 
Но подумал, а если в Россию вер-
немся, как будем его здесь звать? 
Жорой? Как-то было страшно. В 
итоге назвали Алекс. Так и запи-
сано в свидетельстве о рождении 
— он же в Германии родился. 
Здесь — Лешка, там Алекс. Пока 
на ближайшие три года он Леша.

Воспитанник столичного футбола 
Павел Погребняк рад вернуться 
в российскую Премьер-лигу.

Акцент

 В основном составе «Динамо» 
в этом сезоне на поле нередко 
выходят сразу 11 российских 
игроков

Акцент

 Павел Погребняк: Младшего 
сына мы с женой назвали 
Алексом, но на ближайшие 
три года он для нас Лешка 

НОВОСТИ

Елистратов
выиграл
на Кубке мира
по шорт-треку

ЗОЛОТАЯ 
ТЫСЯЧА

Илья Соболев

РОССИЙСКИЙ шорт-трекист 
Семен Елистратов стал победи-
телем на дистанции 1000 метров 
в рамках этапа Кубка мира, ко-
торый проходит в японской На-
гое.

Елистратов опередил Шандо-
ра Лю Шаолиня, выступающего 
за Венгрию, и голландца Фрика 
Ван дер Варта.

Интересно, что эту дисципли-
ну не назовешь коронной для 
олимпийского чемпиона-2014. 
Так, на прошлогоднем чемпио-
нате мира в Москве, Елистратов 
выиграл на дистанции 1500. В 
Нагое Семен полторы тысячи 
пробежал со вторым результа-
том.

Отметим, что благодаря этой 
победе россиянин возглавил за-
чет на дистанции 1000 метров, а 
также вышел на второе место в 
общем рейтинге Кубка мира.

Что касается женщин, на ты-
сяче лучшей стала Софья Прос-
вирнова, показавшая шестой ре-
зультат. В общем зачете Кубка 
мира она также стоит выше всех 
россиянок, занимая восьмую по-
зицию.

Чемпион WBC
готов драться
с Поветкиным
в России

НАПРОСИЛСЯ 
В ГОСТИ

Сергей Сокольский

АМЕРИКАНСКИЙ супертяже-
ловес Деонтей Уайлдер, владею-
щий чемпионским поясом по са-
мой престижной версии Всемир-
ного боксерского совета (WBC), 
выразил готовность провести 
бой против Александра Поветки-
на.

Напомним, Поветкин являет-
ся обязательным претендентом 
на чемпионский титул WBC.

«Для меня не проблема пое-
хать куда угодно. Если Поветкин 
выиграет торги, я соберу свои 
вещи, возьму теплую куртку и 
перчатки и отправлюсь в Рос-
сию. Я и моя команда готовы к 
такому путешествию», — приво-
дит слова Уайлдера fightnews.

Напомним, что 30-летний 
американец владеет поясом 
WBC c этого года. В послужном 
списке Деонтея Уайлдера 35 
боев, в которых он не потерпел 
ни одного поражения. При этом 
лишь в одном случае Уайлдер по-
бедил не нокаутом.

У 36-летнего Поветкина — 31 
бой. 22 из них Александр закон-
чил нокаутом. В пассиве у рос-
сийского боксера имеется одно 
поражение.

Бесчастных
больше
не тренирует
молодежный
«Спартак»

ФОРВАРД 
ПОСТАРЕЛ

Илья Соболев

ВЛАДИМИР БЕСЧАСТНЫХ ос-
вобожден от должности главного 
тренера молодежного состава 
«Спартака».

Любопытно, что сами «кра-
сно-белые» эту информацию не 
подтверждают, в частности, 
гендиректор клуба Сергей Ро-
дионов отказался комментиро-
вать отставку Бесчастных. Од-
нако Бесчастных свой уход под-
твердил. По догадке самого в 
прошлом легендарного форвар-
да «Спартака», его «подсиде-
ли».

 Впрочем, нельзя не отметить, 
что в нынешнем сезоне «моло-
дежка» девятикратного чемпио-
на России выступает не слишком 
удачно. После 18 туров «Спар-
так» занимает в турнирной та-
блице лишь седьмую строчку, от-
ставая от лидирующего «Руби-
на» на девять очков. Отметим, 
что при девяти победах и одной 
ничьей в пассиве у «Спартака» 
уже восемь поражений.

Напомним, наставником «мо-
лодежки» Бесчастных был на-
значен весной 2014 года.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Неординарные решения и про-
грессивные методы помогут лег-
ко добиться поставленных целей. 
Удача придет через долговремен-
ный личный или деловой союз.

Телец
Делайте все самостоятельно, к 
помощи партнеров прибегайте в 
крайнем случае. Помешать преу-
спеть может лишь ваше нежела-
ние выполнять трудную работу.

Близнецы
Сосредоточьте все внимание на 
сути дела, которым собираетесь 
заниматься, а не отвлекайтесь на 
детали. 

Рак
Умение держать язык за зубами 
спасет вас от неприятных и очень 
несвоевременных конфликтов. 

Лев
Старайтесь не играть на чувствах 
других людей. Они сами быстро 
найдут ваши слабые места.

Дева
Появится шанс найти новую ра-
боту или дополнительный источ-
ник заработка. 

Весы
Выбирайте сегодня себе дела по-
спокойнее. Будьте избирательны 
в выборе деловых партнеров.

Скорпион
Если вы не будете поддаваться 
эмоциональным порывам, к ве-
черу настроение улучшится.

Стрелец
Наступил подходящий момент 
для завершения старых дел, а так-
же раздачи долгов. 

Козерог
Благодаря вашей целеустремлен-
ности и инициативе удастся на-
ладить хорошие отношения с на-
чальством. 

Водолей
Активность неизбежно спрово-
цирует ряд потерь, которые вы не 
сможете просчитать заранее. 

Рыбы
Не стоит тратить деньги на вся-
кие пустяки. Не исключено, что 
потом сильно пожалеете об этом.

07.12| 
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Папа докатился
Владислав Куликов
www.rg.ru/art/1190631
Мужчины, которые не платят алименты, оказались в числе 
первых кандидатов на лишение водительских прав. Соот-
ветствующий закон Госдума приняла в трех чтениях. По 
данным, приведенным Федеральной службы судебных 
приставов, около 37 процентов российских алиментщи-
ков имеют права. Хороший вопрос: как бороться с непла-
тельщиками алиментов?! Многие предлагают лишать во-
дительских прав, загранпаспортов, закрывать счета в бан-
ках, накладывать арест на имущество, вывешивать банне-
ры с фото неплательщиков. А как бороться с теми, кто 
умышленно показывает официальную маленькую зарпла-
ту, чтобы платить копеечные алименты? И придраться не к 
чему, и в то же время алименты платят, что еще надо…
Светлана Н.

Воля — ваша
Владислав Куликов 
www.rg.ru/art/1193733
Верховный суд смягчил подходы к условно-досрочному ос-
вобождению. Фактически судьям предписано не отказы-
вать заключенным в ранней свободе по надуманным при-
чинам. Особо поясняется, что раньше срока можно отпу-
стить даже заключенного, имеющего взыскания от тюрем-
ного начальства. Я хочу обратить внимание, что есть слу-
чаи, когда вопрос об УДО решается за деньги. Но не у всех 
они есть, поэтому и сократилось число заявлений от осу-
жденных. А как быть тем, кто осужден невинно и не при-
знает никакой вины за собой? Это тормоз на пути к свобо-
де. Это касается осужденных по ст.228. Вот на что надо 
обратить внимание, так как именно по этой статье легче 
легкого обвинить несправедливо.
Raisa Larskaia

Управдому выставили счет
Наталья Козлова 
www.rg.ru/art/1191076
Три дворника в пять утра выходят во внутренний двор 
скрести асфальт до черноты вокруг помойки и детской 
площадки. Это похоже на издевательтво, т.к. с другой сто-
роны дома, где раcположены подъезды, дорога до метро 
остается. Т.е. жители платят управляющей компании за то, 
что она лишает сна ради случайных загулявших прохожих.
Acanthus Evergreen

Тигр Амур стал давать козлу Тимуру уроки охоты
Соб. Инф.
www.rg.ru/art/1194900
В Приморском сафари-парке тигр Амур начал давать 
своему другу козлу Тимуру уроки охоты. «Тигр иногда во 
время прогулок ведет себя как на охоте. Тимур копирует 
поведение хищника, немного ему подражает», — расска-
зали в  сафари-парке. Я считаю, что нельзя тигра на волю 
отпускать, он не готов к охоте. Его пытались приучить, 
вот результат. По моему мнению, это вредит тигру, 
которого планировали отпустить в природу, так как он не 
видит жертву в козле. С другой стороны, там есть специ-
алисты, а такие новости привлекают внимание к природе 
и сохранению видов.
Антон Зяблов

Алиса на перегоне «Москва — Петушки»
Александр Нечаев 
www.rg.ru/art/1195598
Новогодняя комедия «Страна ОЗ» выходит на экраны. Я 
слышала много разных отзывов на фильм. Многие пыта-
лись его комментировать уже на этапе трейлера. На мой 
взгляд, немного предвзятое отношение к российским ко-
медиям, поэтому делать кино в этом жанре  непросто. Но 
ведь зрители-то устали от чернухи. Почему добрые старые 
комедии так популярны? Потому, что они добрые. И всем 
хочется бесконфликтной жизни с хеппи-эндом.
Энди Кэт
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Москва +4...+6, облачно

Санкт-Петербург +3...+7, облачно

Анадырь -24...-19, облачно

Архангельск +1...+1, снег

Астрахань +6...+9, облачно

Благовещенск  -17...-9, солнечно

Владивосток -10...-7, солнечно

Волгоград +4...+7, облачно

Воронеж +4...+6, облачно

Екатеринбург 0...+2, снег

Иркутск -7...-4, снег

Казань +2...+4, облачно

Калининград +4...+9, облачно

Краснодар +9...+13, облачно

Магнитогорск 0...+3, снег

Мурманск -3...-1, облачно

Нижний Новгород +3...+5, дождь

Новосибирск -4...-4, снег

Омск -2...-2, облачно

Орел +3...+6, облачно

Оренбург +2...+4, дождь

Пермь 0...+2, облачно

Ростов-на-Дону +5...+8, солнечно

Севастополь +5...+12, облачно

Симферополь +3...+9, облачно

Сочи +5...+9, облачно

Тамбов +4...+6, облачно

Тюмень +1...+2, снег

Уфа +1...+3, снег

Хабаровск -16...-12, облачно

Челябинск +1...+2, снег

Чита -18...-13, облачно

Элиста +5...+9, облачно

Южно-Сахалинск -11...-1, облачно

Якутск -30...-30, облачно

Ярославль +2...+6, дождь

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
Не по-зимнему теплый 
день. Пасмурно. Давле-
ние атмосферного возду-
ха составит 737 мм ртут-
ного столба. 

ВТОРНИК
Похолодает, выглянет 
солнце. Атмосферное 
давление подскочет — 
753 мм ртутного столба.

СРЕДА
Изменений не прогнози-
руется. Атмосферное 
давление составит 
752 мм ртутного столба. 

В библиотеке МГУ им. Ломоносова состоялся вечер награждения победителей конкурса МЧС России «Созвездие мужества». 
Это главное событие года для всех российских спасателей, которым просто по роду службы часто приходится рисковать своей 
жизнью ради спасения других. Одним из победителей в номинации «Лучший кинолог» стала спасатель первого класса 
из Казанского поисково-спасательного отряда Ирина Федоткина со своим питомцем по кличке Фарт. Пес не потерял бдительно-
сти даже в торжественной обстановке, принимая награду из рук главы МЧС Владимира Пучкова. Федоткина получила награду 
от МЧС России, а ее овчарка — специальную собачью игрушку. Подробности на с. 10

СОБЫТИЕ

04.12| ПЯТНИЦА

РОССИЯ — необыкновенная 
страна. Я бывал во многих ме-
стах, видел замечательный До-
мбай в Карачаево-Черкесии, ска-
зочный Алтай, населенный гра-
циозными маралами, удивитель-
ный Краснодарский край и его 
легендарные столбы, величавый 
Байкал — список можно продол-
жать бесконечно. Нашей стране 
есть чем гордиться, что пока-
зать, и развитие внутреннего ту-
ризма, о котором «РГ» пишет на 
6-й полосе, — момент очень важ-

ный и сложный, ибо работы 
предстоит много. Говоря о про-
блеме путешествий по стране, 
можно перефразировать извест-
ное выражение: у нас две беды — 
дороги и воры, зачастую они не-
отделимы друг от друга. До неко-
торых мест трудно добраться не 
то что на самолете или поезде, а 
по обычной дороге. Это первое, 
на что необходимо обратить 
внимание. Причем я убежден, 
что государство выделяет сред-
ства, но они проплывают мимо 
стройки и затекают в чей-то кар-
ман. Без борьбы с такими ушлы-
ми ребятами из порочного круга 
не выбраться. 

Сервис в отечественных от-
елях тоже не выдерживает кри-
тики, и лично меня особенно 
расстраивает кухня; такое ощу-
щение, что поваров набирают 
туда прямо с улицы. Про цены 
вам расскажет любой турист, ко-
торый, быть может, и рад прове-
сти отпуск на родине, но не мо-

жет себе этого позволить. Беда 
владельцев многих отелей за-
ключается в том, что они хотят 
за три летних месяца содрать по-
больше денег, чтобы остальной 
год ничего не делать. А ведь мож-
но создавать гостиницы межсе-
зонными — и туристам удобно и 
выгодно, и владельцы не оста-
нутся внакладе. Государство мо-
жет доходчиво объяснить либо 
заставить, а кому-то и помочь с 
финансированием. 

Санкции вынудили нас обра-
тить внимание на собственное 
производство. Быть может, за-
прет на въезд в какие-то страны 
тоже заставит активнее рабо-
тать туристическую сферу. В лю-
бом случае, для полноценного 
развития страны нужны люди, 
которые дорожат ею, ценят и 
любят, и это крайне важно взра-
щивать в подрастающем поколе-
нии. 

Подготовил Кирилл Карандюк

КОСМОС Ученые получили первые фото из глубин пояса 
Койпера
www.rg.ru/art/1196182

ИССЛЕДОВАНИЕ Счастье зависит от строения мозга
www.rg.ru/art/1196057

НАУКА Что может походка сказать о здоровье человека
www.rg.ru/art/1195461

ОПРОС Что покупают россияне через Интернет
www.rg.ru/art/1195546

ТЕХНОЛОГИИ Появился смартфон, который можно мыть 
с мылом
www.rg.ru/art/1195526

ВИДЕОХИТ Танцующий тверк кот стал звездой 
Интернета
www.rg.ru/art/1196162

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Юрий Куклачев
народный артист 
РСФСР

ГОРОСКОП

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В


	RGazv_276_15_001
	RGazv_276_15_002
	RGazv_276_15_003
	RGazv_276_15_004
	RGazv_276_15_005
	RGazv_276_15_006b
	RGazv_276_15_007
	RGazv_276_15_008
	RGazv_276_15_009
	RGazv_276_15_010
	RGazv_276_15_011
	RGazv_276_15_012
	RGazv_276_15_013
	RGazv_276_15_014
	RGazv_276_15_015
	RGazv_276_15_016

